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Елена КРИВЯКИНА

Уполномоченный 
при президенте по правам 
ребенка обсудила в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) самые 
громкие истории 2017 года, 
связанные с детьми.

- Анна Юрьевна, в прошлом году бы-
ло много резонансных историй, свя-
занных с изъятием детей из прием-
ных семей. 

Детский омбудсмен 
Анна КУЗНЕЦОВА:

Семейному 
счастью нужно 
учить со школы!
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Андрей СИНЬКОВ  
(«КП» - Иркутск»)

Под ногами женщин 
и детей отвалился 
кусок скалы.

 Туристы, проезжающие 
мимо скалы Черепаха на бе-
регу Байкала, считают своим 
долгом сделать фото. Оста-

новился здесь и 46-летний 
генерал-майор Тимур Цырен-
жапов. Он служил началь-
ником автобронетанковой 
службы Центрального во-
енного округа, недавно вы-
шел на пенсию и вернулся 
в родную Бурятию. А на но-
вогодних каникулах с дру-
зьями отправился на берег 
Байкала.

- Пофотографировались на 
Черепахе и решили устро-
ить пикник. Вдруг слышим 
женский крик и странный 
треск. Смотрим, от скалы 
отломился огромный кусок 

и туристы, которые забра-
лись туда сразу после нас, 
упали в Байкал. Кинулись на 
помощь, - вспоминает Цы-
ренжапов.

Каменная глыба пробила 
лед, три женщины и двое де-
тей оказались в воде.

- Сначала вытащили де-
тей, потом девушек. Чтобы 
не свалиться, цеплялись но-
гами за ледяные торосы, - го-
ворит генерал.

Продрогших туристов от-
вели в машину согреться, да-
ли сухую одежду и напоили 
горячим чаем. 

Евгений БЕЛЯКОВ

Такой прогноз дали эксперты 
Всемирного банка  
в ежегодном отчете 
«Перспективы мировой 
экономики». 

В 2018 году российская экономика вы-
растет на 1,7%, отмечают международ-
ные специалисты. По сути, мы выходим из 
глобального кризиса вместе с остальны-
ми странами. 

За последние годы наша экономика смог-
ла перестроиться: развивается сельское хо-
зяйство, запускаются новые предприятия, 

бюджет уже не так зависит от нефти. Хо-
тя пару лет назад многие западные эконо-
мисты ставили на России крест из-за объ-
явленных санкций.

По прогнозам Всемирного банка, це-
ны на нефть останутся стабильными - в 
районе $60 за баррель. Это меньше, 
чем раньше. Но казна уже приспособи-
лась. Кроме того, рост экономики может 
оказаться выше. В 2017 году Всемир-
ный банк прогнозировал 1,3%. А вышло -  
около 2%.

- Глобальный рост поможет России, в сле-
дующем году наш ВВП увеличится на 2,2%, 
- считает Александр Исаков, экономист 
по России и СНГ компании «ВТБ Капитал».

№ 3 (26780) 2018 г.
Цена договорная

Российская экономика приспособилась  
к низким ценам на нефть и продолжит расти 

Генерал-майор спас туристов, 
провалившихся под лед Байкала

Газета нашего города ● Тюмень

НАШИ ПРОТИВ 
ИНОМАРОК
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Первую 
«Прямую 
линию» 

Владимир 
Владимирович 

провел в редакции 
«Комсомолки». 

Февраль  
2000-го.

Голосуем в эфире! 

8-800-200-97-02
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из сгоревшей 
многоэтажки и как 
помочь погорельцам
Подробную инструкцию  
читайте на > странице 10.
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...А в мае 2005-го, накануне 80-летия со 
дня выхода первого номера «Комсомоль-
ской правды» (а выходим мы с 24 мая 
1925 года), Президент России приехал к 

нам в редакцию, чтобы поздравить кол-
лектив с юбилеем. Этому событию 24 мая  
2005-го мы посвятили и нашу праздничную 
обложку, и десяток фотоснимков, и два га-
зетных разворота...

Вот что запомнилось больше всего  нам и 
нашим читателям.

ЗАИНТЕРЕСОВАНА ЛИ РОССИЯ 
В ПРИЕЗДЕ РУССКИХ?

На этот вопрос наших журналистов Вла-
димир Путин ответил прямо:

- Конечно, заинтересована. Но не только 
русских, а и других, всех, кто хочет жить в 
России и подчиняться законам нашей стра-
ны. Уверяю вас - врагов такой постановки 
вопроса в руководстве страны нет. Мы будем 
решать эту проблему.

А РОССИЙСКИХ ЖЕНЩИН 
МЫ ЗАСТАВИМ  
ПОБОЛЬШЕ РОЖАТЬ?

- Заставить вообще никого и ничего сделать 
нельзя, - резко ответил тогда президент. - 
Тем более рожать. Нужно условия создавать 
соответствующие. Искать побудительные 
мотивы. Нужно, чтобы это было таким обще-
национальным лозунгом - большая семья. И, 
разумеется, государство должно создавать 
условия для того, чтобы это было популярно, 
почитаемо обществом...

...В начале февраля 2000-го  
Владимир Путин приехал 
в «Комсомолку» в качестве 
исполняющего обязанно-
сти Президента России. Это 
была первая «Прямая ли-
ния» Владимира Владими-
ровича - за полтора часа он 
38 раз поднимал телефон-
ную трубку. (Материалы мы 
публиковали в двух номе-
рах («Алло, «Комсомолка»? 
Срочно соедините с Пути-
ным!», «Я не буду рассказы-
вать басни. Они ни к чему», 
«КП», 10 и 11.02.2000 г.)

Самые актуальные цита-
ты, которые тогда сразу же 
ушли в народ.

О ТОМ,  
ДОСТОИН ЛИ БЫТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ

Один из вопросов на 
«Прямой линии» звучал так: 
«Считаете ли вы себя до-
стойным быть Президентом 
России, если вас рекомен-
довал Ельцин, который раз-
рушил Советский Союз и 
которому народ не верит?»

- Если народ за меня про-
голосует, значит  достоин, 
если нет - недостоин... А 
мое личное мнение будет 
основано на мнении изби-

рателей, кото-
рые 26 марта 
(2000 года. - 
Ред.) пойдут 
на выборы и 
примут свое 
решение... О 
человеке судят 
не по тому, что 
о нем говорят, а 
по тому, что он 
делает.

...Теперь  на-
счет разруше-
ния Советско-
го Союза. Могу 
вам напомнить известную 
формулу, которая у нас 
уже прижилась: тот, кто не 
жалеет о разрушении Со-
ветского Союза, у того нет 
сердца, а тот, кто хочет его 
восстановления в прежнем 
виде, у того нет головы. На-
ши действия... направлены 
на то, чтобы воссоздать Со-
юзное государство, но на 
новой основе.

«СПАСИТЕ 
НАШИХ СЫНОВЕЙ!»

В тот день  благодаря на-
шей «Прямой линии» до 
Владимира Путина дозво-
нились сразу несколько 
матерей, чьи сыновья ли-

бо «пропали в армии» - и о 
них ни слуху ни духу... Ли-
бо уклоняются от военной 
службы, так как «боялись 
привлечения к боевым дей-
ствиям». (Напомним - тогда 
в Чечне шла война. - Ред.) 
Один из таких парней был 
арестован. И. о. президен-
та аккуратно записал все 
адреса и затем, как нам со-
общила его пресс-служба, 
дал поручения Миноборо-
ны и правоохранительным 
органам разобраться с каж-
дым случаем в отдельности. 
Матери, которые месяцами 
не могли добиться правды, 
наконец получили на свои 
обращения ответы...

Впервые Владимир Путин 
побывал у нас в редакции на 
улице «Правды», 24, в начале 
июля 1999-го - еще в ранге се-
кретаря Совета безопасности 
и директора ФСБ России. Мы 
говорили о том, как работают 
силовые ведомства страны, 
о шпионах, об оппозицион-
ных партиях и движениях, о 
судьбе Мавзолея Ленина и о 
многом другом... (По сути, это 
было первое большое интер-
вью будущего лидера России - 
у нас в газете оно вышло 8 ию-
ля 1999-го.)

Вот несколько высказыва-
ний Владимира Путина, ко-
торые и сегодня не потеряли 
актуальности.

О ЗАРУБЕЖНЫХ 
СПЕЦСЛУЖБАХ

- ...К сожалению, зарубеж-
ные спецслужбы, помимо ди-
пломатического прикрытия, 
очень активно используют в 
своей работе различные эко-
логические и общественные 
организации, коммерческие 
фирмы и благотворительные 
фонды. Вот почему и эти 
структуры, как бы на нас ни 
давили СМИ и обществен-
ность, всегда будут под нашим 
пристальным вниманием. 
Этого требуют от нас инте-
ресы государства. Мы ничего 

не делаем «ради конъюнкту-
ры». Работаем, как говорится, 
только по факту.

О КПРФ И МАВЗОЛЕЕ 
ЛЕНИНА

- ...Что будет с КПРФ? Ду-
маю, что запрет - не самый 
лучший способ борьбы с оп-
позицией. Цель не будет до-
стигнута, а эффект получится 
обратным. На Руси гонимых 
любят.

Ну а по Мавзолею… Не ду-
маю, что в ближайшее время с 
ним что-то произойдет. А  ес-
ли и появится решение,  ни-
каких волнений не будет. 
Но  вообще любой вопрос 
должен созреть. Все должно 
быть вовремя, не стоит суе-
титься.

ПОЧЕМУ ОН НЕ СТАЛ 
ГЕНЕРАЛОМ

- Я оставил службу в КГБ 
подполковником. Когда сно-
ва перевели на Лубянку, мог 
практически сразу получить 
генерала. (Но Путину тогда 
присвоили только звание пол-
ковника. - Ред.) Но, думаю, 
это было бы с моей стороны 
некорректным. В воинских 
коллективах есть опреде-
ленная традиция: очередную 
звезду надо заслужить.

 ВСТРЕЧА ВТОРАЯ. ФЕВРАЛЬ 2000 г.

«Алло, редакция?  
Срочно 
соедините 
с Путиным!»

 ВСТРЕЧА ПЕРВАЯ. ИЮЛЬ 1999 г.

«Государственный 
переворот России 
не грозит»

Владимир Путин приехал      в «Комсомолку» в четвертый раз14 декабря 2017 г. на Большой  
пресс-конференции 
наш корреспондент пригласил 
Президента России в гости.  
И вот он решил приехать 
к нам в редакцию...

 ВСТРЕЧА ТРЕТЬЯ. МАЙ 2005 г.

«В моей семье читают вашу газету»

На традиционной итоговой встрече главы государства с 
представителями СМИ, которая в декабре 2017-го прошла 
в Москве, в Центре международной торговли, журналист 
«Комсомольской правды» Александр Гамов задал Владимиру 
Путину вопрос, касающийся проблем здравоохранения (под-
робности на сайте kp.ru).

А затем состоялся такой вот диалог... (Цитируем по сте-
нограмме, опубликованной на сайте Президента России - 
kremlin.ru.)

- ...Владимир Владимирович, и еще у меня предложение... 
Раньше вы любили к нам в «Комсомолку» заглядывать: три раза 
были. (Подробнее об этих визитах - ниже. - Ред.) Может быть, 
вы к нам в ближайшее время наведаетесь?! Мы вас будем ждать!

- Спасибо за приглашение...
(Шум в зале.)
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

11 января в «Комсомолке» 
побывал Владимир Путин. И мы спросили:

А если бы Владимир 
Владимирович 
пришел в гости к вам?..
Иосиф КОБЗОН, народный артист СССР:

- Я был бы рад и горд. Деловыми вопросами я бы Владимира 
Владимировича у себя дома не загружал. На моем юбилее в 
сентябре Путин в Кремле налил нам с супругой Нелей чаю. Мы 
бы сделали то же самое. А что бы приготовили? Вот, передаю 
трубку Неле...

Неля КОБЗОН: 
- Я тоже ленинградка. Мы любим чай со сладостями. Знай мы 

заранее, что к нам приедет президент, приготовили бы шикарный 
стол. С дорогой душой!

Юнус-Бек ЕВКУРОВ, глава Ингушетии:
- Доложил бы, как идут в Ингушетии проекты, которые стоят 

на контроле лично у президента, - строительство онкодиспан-
сера, перинатального центра... И хорошо бы накормили. Чем? 
Национальными блюдами - мясом, лепешками… Ну и хорошими 
нашими фруктами!

Сергей ЯЗЕВ, профессор Иркутского 
госуниверситета:

- Повел бы его на экскурсию в астрообсерваторию. А потом 
бы спросил о бюрократии в образовании. Ведь мы, препода-
ватели, много ценного времени тратим на бумаги и заполнение 
ненужных отчетов.

Евгения МАРТЫНОВА, художница из Донецка:
- Если бы он пришел в гости к нам, мы бы ничего не спраши-

вали. Просто сказали бы: «Ну наконец-то. Как долго мы ждали!» 
И обняли бы его.

Илья ЛИПИН, инженер по разработке 
беспилотной авиатехники, Пермь:

- Показал бы, как работает наша микроавиация, собранная 
в гаражных условиях, и рассказал, почему она, не уступая в 
характеристиках, имеет в десятки раз меньшую стоимость экс-
плуатации, чем поставляемая по госзаказу.

Александр КИРЬЯКОВ, 
общественник из Крыма:

- Я бы задал вопрос: «Действительно ли в 80-х вы совершили 
автопробег из Ленинграда в Крым и обратно на личном авто-
мобиле?» Про это же кино можно снимать!

Сергей БЕЛОУСОВ, многодетный 
отец-одиночка из Башкирии:

- Почему то, что обещают власти с экранов телевизоров, на 
местах не исполняется? Я когда у нашей администрации спра-
шивал, почему нам не дают жилье из соцфонда, услышал, что 
туда расселяют погорельцев. А потом выяснилось, что и им 
крыши над головой не дают.

Владимир ПУТИН, машинист, Армавир:
- Обязательно бы сфотографировался - два Путина на одном 

снимке! 

Татьяна МИНЕЕВА, исполнительный 
вице-президент «Деловой России»:

- Я задала бы вопрос: когда в школах введут урок предприни-
мательства? И показала бы Путину талантливых детей, проекты 
которых порой глубже, чем проекты состоявшихся личностей.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 235 тысяч человек

дня

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru
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В мае 2005-го президент приезжал к нам 
в редакцию на 80-летие газеты. Рядом с главой 

государства - наши легендарные журналисты (слева 
направо) Василий Песков и Инна Руденко.

КСТАТИ

Как Василий 
Песков 
с президентом 
решили изменить 
Лесной кодекс

- Почему было упразднено лесное 
ведомство?  - спросил в тот день у 
президента легендарный журналист 
«Комсомолки» Василий Песков.  - 
Почему закрыто обсуждение Лесного 
кодекса?

Владимир Путин сказал, что понима-
ет серьезность проблемы, и предло-
жил обсудить ее на отдельной встре-
че. Несмотря на большую занятость, 
Владимир Владимирович тут же на-
значил нашему Василию Михайловичу 
встречу.

И уже потом, в Кремле, президент и 
наш журналист обсудили проект Лес-
ного кодекса буквально по пунктам. 
Путин пригласил министра природных 
ресурсов, других специалистов... Под 
давлением аргументов Василия Ми-
хайловича, - а он выражал не только 
свою точку зрения, но и мнение рос-
сийских лесоводов, которые хорошо 
понимали, чем грозит стране и нации 
разрушительный кодекс,  - документ 
основательно переработали. (А вот 
прежний проект, который обсуждали 
закулисно, собирались поначалу при-
нять в угоду тем, кто был заинтересо-
ван в бесконтрольном вмешательстве 
в леса, в масштабном разграблении 
природных богатств.) После этого за-
конодатели приняли новый Лесной ко-
декс, который защитил леса России. 
Это была настоящая победа читателей 
«Комсомолки».

Владимир Путин приехал      в «Комсомолку» в четвертый раз

В МИРЕ
Скандальная книга о главе 
Белого дома: следующим 
президентом США может 
стать дочь Трампа?

ОБЩЕСТВО
«Обещала отрезать пальцы, 
подложить наркотики 
и посадить»: казахстанская 
модель заявила об угрозах 
от жены Аршавина

??,??
- ?? %.
??,??
- ?? %.

57,00
+ 13 коп.

69,55
+ 0,69%

57,00
+ 13 коп.

ЗДОРОВЬЕ
Как влияют солнечные 
магнитные бури 
на человека

Разговор главы государства 
с руководителями российских СМИ
Дмитрий СМИРНОВ

- Вы же знаете, что Путин 
и «Комсомольская правда» - 
давние друзья, - анонсировал 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков визит 
Владимира Путина в редакцию 
«КП». И в четверг, накануне 
Дня российской печати (он 

отмечается 13 января), прези-
дент действительно приехал к 
нам в гости, откликнувшись 
на приглашение политобоз-
ревателя «Комсомолки» Алек-
сандра Гамова, сделанное в 
декабре во время Большой 
пресс-конференции.

Путин посмотрел работу ре-
дакции, зашел в студию Радио 

«Комсомольская правда», об-
ратил внимание на обложки на-
шей газеты, висящие на стенах 
в коридорах.

А в Голубом зале, где обыч-
но проходят ежедневные пла-
нерки «КП», президент провел 
встречу с главными редакто-
рами крупнейших российских 
изданий.

 ВСТРЕЧА ЧЕТВЕРТАЯ. ЯНВАРЬ 2018 г.

Подробности встречи читайте 16 января.



4 Россия
www.kp.ru
 12.01.2018 Картина дня: общество

 ■ БОЛЬШИЕ ГОНКИ

В 2018 году авторынок в России 
вырастет минимум на 10%
Олег АДАМОВИЧ

Люди стали 
пересаживаться 
на отечественные 
машины.

В минувшем году впервые за 4 го-
да автомобильный рынок страны 
продемонстрировал рост, причем 
существенный - на 12%. Было купле-
но 1,6 млн. новых машин. Отрасль 
вышла из кризиса.

Продажи машин в России начали 
снижаться в 2013 году, тогда ры-
нок просел на 5,5%. В 2014-м - на 
10%. Пик автомобильного падения 
пришелся на 2015-й - минус 35,7%. 
В общей сложности за последние 
4 года объем сбыта нового транс-
порта сократился в два с лишним 
раза.

И только в мае 2017-го началось 
восстановление.

- Я уверен, что продажи будут 
расти и дальше, - рассказал испол-
нительный вице-президент по про-
дажам и маркетингу АвтоВАЗа Ян 
Птачек на встрече с журналиста-
ми. - В 2018-м рынок вырастет как 
минимум на 10%.

С топ-менеджером согласны экс-
перты Ассоциации европейского 
бизнеса, они предсказывают рост 
на 10,8%.

Российские покупатели в массе 
своей продолжают делать ставку на 

отечественные автомобили. Каждый 
пятый новый автомобиль в стране - 
это Lada.

- В 2017 году мы продали 311,5 
тысячи машин, это на 17% боль-
ше, чем было в 2016-м, - рассказал 
Птачек. - Завод на первом месте в 
стране по реализации новых авто. 
Бренд, идущий за нами на втором 
месте, отстает по объемам в два с 
лишним раза.

Продажи кроссовера XRAY за год 
подросли на 67%, Vesta (во всех 
модификациях) расходилась на 40% 
лучше, чем в 2016-м.

АвтоВАЗ по-прежнему остается 
крупнейшим экспортером легко-
вых машин, сделанных в России. 
И самое популярное за границей 
отечественное авто по-прежнему 
Lada 4x4, всем знакомая «Нива».

Еще в Европе неплохо встретили 
новую модель - универсал Vesta SW 
Cross. Ее уже покупают в Герма-
нии, Венгрии. Премьера универсала 
состоялась в конце 2017 года. О 
больших объемах пока говорить не 
приходится.

- В России мы фактически создаем 
заново рынок универсалов, - расска-
зал «КП» представитель АвтоВАЗа 
Сергей Корниенко. - Машин этого 
типа у нас производится не особо 
много. В Европе будет посложнее - 
там универсалы традиционно поль-
зуются устойчивым спросом, и на 
рынке высокая конкуренция.

Уважаемый 
Владимир 
Владимирович!

Считаю необходимым об-
ратить Ваше внимание на 
очень важный вопрос, кото-
рый требует немедленного ре-
шения. Дело в том, что Рос-
сия столкнулась с проблемой 
стремительного вымирания 
пчел. Как известно, пчелы 
являются важнейшей систе-
мой опыления. Они опыля-
ют примерно 80% всех расте-
ний. Их гибель грозит России 
страшными последствиями, и 
поверьте, это не общие сло-
ва - это сегодняшняя реаль-
ность. Так, за последний год 
в некоторых районах России
смертность пчел составила 
90%.

За последние несколько лет 
учеными-пчеловодами были 
предложены различные вари-
анты по решению этой про-
блемы, и некоторые из них 
даже были введены в дей-
ствие. Но, к сожалению, все 
попытки оказались безуспеш-
ны, более того, пчелы стали 
вымирать еще быстрее.

Центром возрождения на-
турального пчеловодства 
(ЦВНП) была разработана 
программа по восстановле-
нию популяции пчел. Есть 
единственный верный и на-
дежный способ спасти пчел - 
вернуть их в естественную 
среду обитания, в лес. Для 
этого нужно: подготовить 
50 тыс. пчеловодов, создать 
50 тыс. пасек (на каждой из 
которых по 10 ульев), где пчел 
не будут кормить сахаром, тра-
вить химией, и ежегодно, на 
протяжении 16 лет, выпускать 
на волю до 70% от всех роев.

После реализации програм-
мы ЦВНП в России, по самым 
скромным подсчетам, в лесах 
появится 7,5 млн. пчелиных 
семей. Этого количества уже 
будет достаточно, для того 
чтобы пчелы перестали гиб-
нуть, смогли самостоятельно 
размножаться и в полной ме-
ре опылять растения.

Кроме решения главной 
задачи данной программы, 
за время ее действия Россия 
получит монополию на по-
ставку натурального меда и 
продуктов пчеловодства на 
экспорт. Помимо этого, поя-
вится несколько сотен тысяч 
высокооплачиваемых рабо-
чих мест. За счет роста коли-
чества крестьянских хозяйств 
значительно увеличится объ-
ем производства натуральных 
продуктов, а это рост ВВП. 
Примерная чистая прибыль 
при реализации программы 
составит 85 млрд. руб. при 
вложенных 9,5 млрд. руб.

Возможно, некоторые циф-
ры могут смутить и ввести в 
сомнение, но поверьте, если 
Вы подробно ознакомитесь 
с программой ЦВНП, то не 
увидите никаких противо-
речий и поймете, что все 
цифры и расчеты более чем 
реальны.

Пчеловодство - весьма эко-
номически выгодная сфера 
деятельности в плане бизне-
са, но по каким-то причинам 
в России никем в полной мере 
не реализуется. Это нужно ис-
правлять.

Владимир Владимирович, 
мы очень рассчитываем на 
Вас. В данной ситуации только 
Вы можете помочь остановить 
гибель пчел. Я не прошу Вас 
выделить деньги из бюдже-
та РФ на данное дело (деньги 
получим от бизнеса), я прошу 
Вас обратить внимание на эту 
важную проблему и выразить 
свое желание участвовать в 
этом проекте и оказать под-
держку на законодательном 
уровне.

Прошу Вас, дайте возмож-
ность доложить Вам лично. 
Выступите защитником пчел 
и покажите всем пример, как 
спасти популяцию - ведь во 
всем мире та же проблема, но 
никто не имеет конкретного 
плана действий. А в России 
этот план есть.

Сергий СТЕРЛИГОВ, 
председатель Центра 

возрождения натурального 
пчеловодства.

 ■ ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Спасите пчел 
от вымирания!

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
приехал к тверским 
рабочим.

Репортеры кремлевского 
пула получили неожидан-
ное пополнение - в списке 
журналистов, наблюдающих 
за работой Президента Рос-
сии, появились десятки но-
вых фамилий. Причем ино-
странных. Перед выборами 
интерес зарубежных СМИ 
к Владимиру Путину вырос 
настолько, что освещать его 
визит на Тверской вагоно-
строительный завод (ТВЗ) 
отправились журналисты 
крупнейших газет и телека-
налов мира (список на сайте 
kp.ru). О таком промоуше-
не электропоезд «Иволга», 
на выпуск которого прибы-
ла вся эта пишущая и сни-
мающая братия, и мечтать 
не мог.

Путин зашел в вагон 
«Иволги», потом посмотрел 
по соседству новый трамвай 
и остался доволен.

- Посмотрел вашу новую 
продукцию - супер! Про-
сто класс! - сказал он рабо-
чим вагонзавода. - Лучше 
 мирового уровня! И вас это 

 радует, и пассажиров долж-
но радовать. 

Один из рабочих вспом-
нил, что участвовал в такой 
же встрече с Путиным на 
ТВЗ в 2009 году.

- Невеселая была встреча, - 
согласился президент. Завод 
тогда находился в кризисе, 
и лишь после принятых по 
итогам визита Путина мер 
смог начать восстанавли-
ваться. 

А Путина уже спрашива-
ли об увеличении минималь-
ного размера оплаты труда 
(МРОТ).

- Сколько себя помню, все 
время говорили о необходи-
мости уравнять его с прожи-

точным минимумом, - отве-
тил президент. - Очевидно, 
что такое неравенство не-
справедливо. Мы плани-
ровали уравнять МРОТ с 
прожиточным минимумом 
с 1 января 2019 года, но я вче-
ра встречался с Минфином, 
у нас позитивная динамика 
экономики. Есть возмож-
ность уравнять МРОТ и ми-
нимум уже с мая. И в даль-
нейшем его индексировать.

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

МРОТ уравняют с прожиточным 
минимумом в мае

Увидев такую толпу иностранных акул пера 
и микрофона, на Тверском вагонзаводе, похоже, 

удивились: они что, нашу «Иволгу» 
(поезд на фото) с космической ракетой перепутали? 

FM.KP.
RU
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Дарья ЧИСТОПРУДОВА  
(«КП» - Ульяновск»)

Вместо восьми лет 
Сергей Семенов провел 
в колонии год.

Спустя полтора года после 
изнасилования, о котором 
раструбили все ток-шоу, в 
жизни Дианы Шурыгиной 
все вроде бы устаканилось. 
Скандальную славу она кон-
вертировала в доход и даже 
вышла замуж. 

Удивительно, но все закон-
чилось хорошо и для осуж-
денного за надругательство 
над школьницей Сергея Се-
менова. Утром 10 января он, 
одетый в тюремную фуфайку 
и шапку, вышел из колонии 
№ 3 в Димитровграде свобод-
ным человеком. Парня отпу-
стили условно-досрочно че-
рез 12 месяцев отсидки, хотя 
изначально суд приговорил 
его к восьми годам заключе-
ния. Затем срок дважды ско-
стили: до 3,5 года, а потом и 
до года.

Дело в том, что за решет-
кой Сергей проявил себя как 

образцовый арестант. Не чу-
рался никакой работы: надо 
подмести - пожалуйста, по-
мыть туалет - не вопрос. Вче-
рашний студент Ульяновской 
сельхоз академии освоил две 
профессии: швеи и намотчи-
ка проволоки. Подкупила и 
широта души Сергея: сняв-
шись однажды в «Пусть го-
ворят», весь свой гонорар он 
пожертвовал в детский дом.

- Семенов характеризовал-

ся положительно, был тру-
доустроен, активно участво-
вал в жизни исправительного 
учреждения, - по-казенному 
кратко подтвердили характе-
ристику заключенного в ре-
гиональном УФСИН.

Ни одного замечания, ни 
одной стычки с сидельцами. 
Более того, в колонии он за-
вел новых друзей: после те-
леэфиров с участием Шу-
рыгиной те были уверены, 

что девка просто пиарится, а 
парень сидит ни за что. На во-
просы зеков Сергей отвечал 
как на духу: да, секс был, но с 
обоюдного согласия. Напом-
ним, случилось все 1 апреля 
2016 года (да уж, шуточка ока-
залась так себе). Юная компа-

ния отмечала день рождения 
в загородном коттедже, там 
пара и познакомилась. А про-
снувшись утром в объятиях 
ухажера, 16-летняя Шурыги-
на поспешила обвинить его в 
изнасиловании. Мол, выпила 
«на донышке», а он, гаденыш, 
воспользовался. 

А теперь, похоже, для нее 
настал час расплаты: в сво-
ем первом интервью прямо 
у стен колонии Сергей Се-
менов заявил, что за ложные 
показания - «а она действи-
тельно солгала» - девушка 
должна отвечать по закону. 
И добавил, что, если бы вер-
нуть время назад, с Шурыги-
ной он никогда не хотел бы 
встречаться.

ДРУГАЯ СТОРОНА
Корреспондент «КП» спи-

салась с мамой Дианы На-
тальей Шурыгиной.

- Мы только дышать спокой-
но начали. Диана в семейных 
отношениях вся. С этой шуми-
хой по поводу его выхода опять 
проблемы начнутся. Он сидел 
спокойно. Пусть теперь в реаль-
ной жизни поживет, порадуется 
своей славе! Вкусит свободы, 
так сказать. Прошлый год у нас 
как в аду был. Не хочу продол-
жения. Мы с Лешкой (муж На-
тальи. - Ред.) много потеряли. 
Ничего не приобрели, кроме 
недоверия к людям...

Записала Наталья 
ВАРСЕГОВА.

Пе
рв

ый
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ан
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Насильник Шурыгиной  
хочет привлечь ее  
за ложные показания

Подробнее об 
этой скандальной 

истории -  
на сайте kp.ru

yo
ut

ub
e.
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m

Диана Шурыгина стала автором 
известной фразы «На донышке», 

а Сергей Семенов получил 
в колонии две специальности - 
швеи и намотчика проволоки. 
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

- Это и Светлана Дель из Зелено-
града, у которой органы опеки изъяли 
10 приемных детей, и случай с Любо-
вью Лицегевич из Хакасии, у которой 
отобрали семерых детей за то, что у 
одного из мальчиков были слишком 
длинные волосы. Значит ли это, что 
мы все больше приближаемся к юве-
нальной юстиции, действующей на 
Западе: ребенка можно под любым 
предлогом отобрать?

- Чтобы расставить все точки над 
«i», мы должны развести понятия: 
изъятие и расторжение договора о 
приемной семье. Изъятие ребенка 
может быть из кровной семьи. А в 
случае со Светланой Дель и семьей 
из Хакасии - это было как раз расто-
ржение договора о приемной семье. 
Но действительно после подобных 
историй каждый родитель начинает 
тревожиться: не подвергнут ли и его 
подобной экзекуции?

Мы выехали в Хакасию, участво-
вали в судебном процессе. Первое, 
что бросилось в глаза, - это крайняя 
некомпетентность представителей 
органов опеки. Например, один из 
изъятых детей был передан абсо-
лютно постороннему мужчине под 
предлогом того, что тот якобы кров-
ный родственник. Выяснилось, что 
никакой он не родственник и даже 
не прошел школу приемных роди-
телей. В итоге суд принял решение 
вернуть детей в семью.

Если обратиться к статистике, то 
число отобранных детей и родите-
лей, лишенных родительских прав, 
в России снижается. Сокращается 
число сиротских учреждений, на-
половину сократилась база детей-
сирот, а число приемных семей, 
наоборот, растет.

Но очень важно, чтобы с семьями, 
в том числе с приемными детьми, 
работали грамотные специалисты. 
Только тогда любая семья сможет 
чувствовать себя в безопасности. Не-
давно в Ярославле меня потрясла 
история: педагог велел детям дер-
жать за руки одного из учеников, а 
сам написал ему на лбу «не готов». 
Какими законами такое предотвра-
тить? Можно бесконечно прописы-
вать должностные инструкции, но 
вот если специалист сам «не готов», 
то просто не готов. 

- Многим ли чиновникам, учителям, 
сотрудникам органов опеки лично вам 
бы хотелось написать на лбу «не го-
тов»?

- Тут нужно не карандашом об-
заводиться, а засучить рукава и ра-
ботать. 1 января у нас стартовало 
«Десятилетие детства». Важно, что-
бы это не были цифры и дорожные 
карты, которые останутся только 
на бумаге.

- Вот история, которая недавно 
произошла в Коми. Семья с 9 детьми 
выиграла конкурс, чиновники решили 
вручить им подарок. Но, чтобы его 
получить, семье пришлось исколесить 
полрегиона. Приехали - и получили… 
термос! Вот вам и поддержка семей в 
России!

- Важно не заниматься профанаци-
ей. Сегодня поддержка многодетных 
семей отдана на откуп регионам, они 
сами выстраивают меры поддержки. 
И, к сожалению, были случаи, когда 
многодетным семьям даже отменяли 
положенные льготы. Экономили на 
детях. И формально регион имел на 
это право.

«ГРУПП СМЕРТИ»  
В ИНТЕРНЕТЕ СТАЛО МЕНЬШЕ

- Вы выступаете за создание ин-
ститута сертифицированных нянь. 
Это что?

- Мы предлагаем приблизить услу-
гу дошкольного образования к семье. 
Некоторые регионы уже запустили 
интересные проекты. Действовать 
можно в разных направлениях. На-
пример, в Перми - проект «Выезд-
ной воспитатель». Педагогу дают 
транспорт, и он выезжает к детям в 
отдаленные регионы. Это хорошая 
мера, если нет возможности постро-
ить детское учреждение.

В Москве есть услуга по предо-
ставлению няни для детей с особен-
ностями развития. У нас в стране 
5 миллионов матерей-одиночек. 
Я считаю, что нужно максималь-
но приложить усилия, чтобы мама 
могла работать, если ей это необ-
ходимо.

- У вас самой шестеро детей! А ня-
ня есть?

- Да, она сидит с нашим младшим 
сыном Левочкой.

- В интернете созданы многочис-
ленные «группы смерти». Какие меры 
вы принимаете по борьбе с самоубий-
ствами детей?

- Еще в начале прошлого года мы 
обнаружили страшную динамику ро-
ста попыток суицидов детей и про-
вели мониторинг по регионам. Пер-
вое, что делается, - это ограничение 
доступа к подобному контенту. Ро-
скомнадзор ведет работу, мы с ними 
постоянно на связи. Президентом 
был поддержан закон об ужесточении 
наказания за призывы к суициду в ин-
тернете. Ситуация начала меняться. 
Отмечено снижение общего числа 
«групп смерти» в интернете.

Второй вектор, которому надо уде-
лять больше внимания, - это форми-
рование альтернативного позитив-
ного контента в соцсетях и вне их. 
Дети, особенно подростки, должны 
быть чем-то заняты, чтобы «группы 
смерти» их не засасывали. 

- Недавно прогремела история о том, 
как школьница из Челябинска тайно 
родила ребенка и, желая от него из-
бавиться, чуть не смыла его в унитаз. 
Что делать с такими школьницами?

- Сразу подобному верить нельзя, 
но это сигнал для проверки. Мы за-
просили все данные. Следственный 
комитет эту информацию не под-
тверждает, никаких попыток убить 
малыша не было! Все дело в том, что 
учителя, специалисты, которые ра-
ботали с этой школьницей, так с ней 
пообщались, что она вообще закры-
лась. Даже родной маме не сказала, 
что ждет ребенка. Девочка была в 
стрессе, у нее случились преждевре-
менные роды. Слава богу, с малышом 
все хорошо. Вопрос о квалификации 
специалистов, работающих с детьми, 
- один из самых важных.

«МЫ ДОЛЖНЫ ВОСПИТЫВАТЬ 
СЧАСТЛИВЫХ ЛЮДЕЙ»

- Вы предложили ввести в школах 
курс «Семьеведение». Зачем?
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Анна Кузнецова с мужем  
(он, кстати, священнослужитель) 

воспитывает шестерых детей. 

Детский омбудсмен Анна КУЗНЕЦОВА:

Семейному счастью 
нужно учить со школы!

Правительство утвердило 
правила выдачи льготных 
кредитов на покупку 
жилья семьям с детьми.

Россиянам, родившим второго 
и третьего ребенка, будут выданы 
льготные жилищные кредиты с по-
ниженной процентной ставкой на 
общую сумму до 600 миллиардов 
рублей. Такое решение еще в де-
кабре прошлого года принял Вла-
димир Путин. А 10 января на сайте 
правительства было опубликовано 
подписанное премьером Дмитри-
ем Медведевым постановление, где 
прописаны правила субсидирования 
процентной ставки по ипотечным 
кредитам для семей с детьми.

Итак, условием снижения ставки 
по ипотеке является:

 ✓ рождение с 1 января 2018 года по 
31 декабря 2022 года второго или тре-
тьего ребенка у заемщиков;

 ✓ ипотечный кредит выдается на по-
купку жилья на первичном рынке (то 
есть  в новостройке);

 ✓ по льготной ставке можно и ре-
финансировать уже действующий 
ипотечный кредит;

 ✓ семьи с детьми, которые получат 
право на эту льготу, станут платить 
за ипотеку 6% годовых в течение 3 
или 5 лет. Сейчас ставка по ипотеке 
у крупных банков - 9 - 10% годовых. 
Из этой ставки все, что свыше 6%, 
банкам будет компенсировать го-
сударство.

 ■ КСТАТИ

Рожай и плати 
за ипотеку 
меньше
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- Такие уроки уже проводятся в 
60 регионах. Называются они по-
разному. Где-то «Нравственность 
семейной жизни», «Этика семейной 
жизни», «Семьеведение», «Уроки се-
мейного счастья». Я убеждена, что 
о семейных ценностях надо расска-
зывать со школы. Это может быть 
дополнительный урок, по желанию, 
а может быть модульный курс, вклю-
чение в программу существующих 
гуманитарных элементов уроков 
семейного счастья. Мы должны 
воспитывать счастливых людей. У 
молодежи должны быть знания о 
возможных конфликтах в семье, о 
способах их преодоления. Важно 
приложить больше усилий на этапе, 
когда у детей только взращиваются 
семейные ценности, чем потом быть 
свидетелями неблагополучия, про-
блем, бед.

- У нас звонок (за время радиоэфира 
к Анне Кузнецовой поступило не-
сколько десятков обращений. - Ред.): 
«Я многодетный отец. У нас во Влади-
мирской области землю президентскую 
не дают. Уполномоченный по правам 
ребенка по Владимирской области ме-
диамагнат и миллиардер Прохорычев 
никак не способствует продвижению 
этого вопроса».

- Не знала, что Геннадий Леонар-
дович, выпускник сиротского учреж-
дения, миллиардер. Но самое глав-
ное - решить ваш конкретный вопрос. 
Обратимся в регион, разберемся, что 
там за ситуация. Это федеральная 
норма, которая должна исполняться.

- Вы говорили, что хотите создать 
при своем аппарате объединение от-
цов. Это как?

- Мы не планировали никаких от-
цовских движений, отцы сами к нам 
обратились. В регионах сейчас очень 
активно работают объединения от-
цов. Где-то это совет, где-то обще-
ственная организация. Интересный 
момент: если материнские организа-
ции в основном создаются для того, 
чтобы помощь получить, то отцов-
ские - чтобы помощь предоставить. 
Где-то отцы занимаются спортом 
с детьми, где-то ходят в колонии, 
осуществляя наставничество. Отцы 
обратились к нам через своих пред-
ставителей: давайте на федеральном 
уровне объявим День отца, создадим 
Совет отцов. Каким должен быть отец 
будущего? Мы хотим заглянуть на 
многие годы вперед.

- Какими успехами ваши дети про-
водили прошлый год?

- У них закончились соревнова-
ния, мы отпрыгали, отбегали, гим-
настикой занимаемся, музыкальные 
занятия закончились. В праздники 
хотелось побольше побыть со своими 
малышами. Это самое ценное. Мне 
часто говорят: «У вас шестеро детей, 
как вы там с ними?!» Да это счастье! 
Если кого-то из них нет рядом, чув-
ствуешь, что чего-то не хватает.

- Вы успеваете общаться с детьми 
при такой работе?

- Утром мы заплетаем косички, за-
втракаем и отправляемся в школу. 
Главное, ничего не забыть: ни вто-
рую обувь, ни кларнет, ни гитару. 
Но это не всегда получается. Порой 
на бегу поделки лепишь. Вечером, 
как получится. Бывает, дети поздно 
приезжают с тренировок. Поэтому 
возможность побыть с ними подоль-
ше - это чудо. Дети дают нам и силы, 
и смысл.

Подготовила
 Елена КРИВЯКИНА.

Александр БОЙКО

«Комсомолка» 
разобралась, почему 
за неказистыми 
фанерными 
беспилотниками 
могут стоять профи 
из иностранных 
спецслужб.

ПОТЕРЯЛИ ОРИЕНТИРЫ
В ночь на 6 января россий-

ские военные в Сирии «услы-
шали», что к их базам Хмей-
мим и Тартус приближаются 
беспилотные самолеты. Это 
были фанерные аппараты с 
моторчиками, которые несли 
на себе минометные заряды. 
Такие цели на радарах ПВО 
почти не заметны. Но ведь и 
ими надо как-то управлять. А 
это значит, что такой сигнал 
можно перехватить. И радио-
разведка его засекла.

Уже известно, что 13 беспи-
лотников стартовали из зоны 
деэскалации «Идлиб», контро-
лируемой так называемой уме-
ренной оппозицией (Россия 
уже обратилась с претензия-
ми к Турции, которая должна 
была там обеспечивать соблю-
дение прекращения огня). Во-
оруженные дроны преодолели 
более 80 километров: 10 на-
правили к авиабазе Хмеймим, 
а три - к морской, в Тартусе. 
Команду на сброс бомб им 
должны были дать над скла-
дами с вооружением и жилым 
городком. Но сигнала они не 
получили.

А все благодаря подраз-
делениям радиоэлектронной 
борьбы, которые перехвати-
ли управление 6 дронами. Их 
посадили. При приземлении 
три из них взорвались. Что-
бы не рисковать, остальные 
решили уничтожить в воз-
духе: 7 дронов были сбиты 
зенитно-ракетным комплексом 
«Панцирь-С».

«РОБОТЫ-СМЕРТНИКИ»
Использование боевика-

ми дронов имеет свою исто-
рию. После освобождения от 
террористов Мосула летом 

2017-го иракские воен-
ные обнаружили там цех 
по производству «роботов-
смертников»  - радиоуправ-
ляемых машин-вездеходов, 
которые должны были взры-
ваться рядом с чужими пози-
циями. Были там и самодель-
ные самолеты с двигателями 
от мопедов. Пропеллеры к 
ним террористы выпиливали 
из снарядных ящиков.

А многие помнят и то, как 
террористы обстреливали 
сирийскую армию газовыми 
баллонами. При наведении 
самодельных минометов они 

пользовались… айпадами. 
Просто прикладывали их к 
стволу, скачав за $25 при-
ложение «баллистический 
калькулятор для миномета», 
который был создан украин-
цем Виталием Грюником. Лишь 
год назад Apple удалила этот 
«калькулятор».

НЕСЛУЧАЙНАЯ АТАКА
Однако в Минобороны 

России уверены, что сплани-
рованная атака на Хмеймим не 
обошлась без участия запад-
ных советников. И не только 
потому, что фанерные само-
леты террористов «наводили... 
по спутниковым координатам 
GPS», а их бомбы «имели им-
портные взрыватели».

- Они еще и выбрали вре-
мя, когда на Хмеймим с за-
дания возвращаются наши 
беспилотники-разведчики, то 
есть время, когда GPS на базе 
не глушится. Такую информа-
цию противник мог получить 
только от одной из западных 
спецслужб,  которая имеет 
космическую разведку,  - по-
яснил «КП» осведомленный 
источник.

Еще одно странное совпаде-
ние отметили в Минобороны. 
В момент атаки террористов 
на российскую базу рядом, 
над морем летал самолет-
разведчик США (см. карту).

- Он барражировал вдоль 
побережья между Тартусом 

и Хмеймимом более 4 часов, - 
говорится в сообщении Мино-
бороны РФ.

Тоже случайность?

ЗАЛЕТИТ, НЕ ЗАЛЕТИТ?
А возможно ли так просто 

взять  и совершить теракт с 
помощью беспилотника?

Я для эксперимента обра-
тился в один из московских 
магазинов радиотехники с 
просьбой продать дрон, ко-
торый может перенести 2 - 3 
килограмма на 50 км.

- Торт хочу на дачу другу за-
бросить, - заявил я.

- Мы торгуем только серий-
ными моделями, - сказал мне 
продавец Руслан. - Самолеты 
у нас летают на 1 - 2 киломе-
тра, подъемная сила неболь-
шая. А вот квадрокоптеры 
есть такие, что летают на 5 
километров.

- А сколько он поднимет?
- В интернете есть видео, 

как поднимают банки с пепси 
на 200 метров.

Посмотрел. Действительно, 
квадрокоптер за 100 тысяч 
рублей может поднять бутыль 
с 1,5 литра и по команде с 
пульта сбросить.

- А если такой залетит по 
GPS на аэродром или Красную 
площадь?

- Не залетит! В нем вшита 
защита: ограничения на пе-
ресечение зон аэропортов и 
административных объектов. 
Если вы попробуете это сде-
лать, просто потеряете над 
ним управление, а потом будут 
неприятности.

НОВЫЙ ВИД ВОЙНЫ
В разговоре с «КП» глав-

ный редактор журнала 
«Национальная оборона» 
Игорь Коротченко отметил, 
что «впервые против нас бы-
ли применены одноразовые 
беспилотники в массовом по-
рядке».

- Множество мин должно бы-
ло взорваться, создав сплош-
ное поле поражения. После 
этого дроны упали бы в Сре-
диземное море, и никто бы не 
нашел следов. Но не вышло. 
Тут же выступил Пентагон, за-
явив, что все эти технологии 
«легко доступны на открытом 
рынке». Вот пусть поделятся, 
где находится этот «рынок» и 
какая спецслужба там торгу-
ет данными космической раз-
ведки. Теракт был задуман и 
исполнен квалифицированно. 
Пусть вас не смущает, что дро-
ны были фанерными и обмо-
таны скотчем. Это сделано 
специально. Беспилотники из 
магазинов в диверсионных це-
лях не используются,  - пояс-
нил Коротченко.

Дроны террористов направлял 
на нашу базу американский 
самолет-разведчик?

 ■ ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ
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Минобороны России показало дроны террористов, 
которые удалось приземлить. Их электроника 

обмотана зеленым скотчем. 
Фюзеляж собран из досок ящика из-под фруктов 
(1). Крылья и хвост - из фанеры и пенопласта (2).

«КП»
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Любовь ПТИЦЫНА

Тюменские доктора 
оценили работу  
в праздничные дни.

Врачи областных кли-
нических больниц № 1 
и № 2 отмечают, что 
праздничные выходные 
прошли спокойно, хоть 
и достаточно активно, 
количество пациентов 
не превышено, если 
сравнивать с несколь-
кими последними го-
дами.

За новогодние празд-
ники в приемное отде-
ление областной клини-
ческой больницы № 2 
с различными симпто-
мами обратились 4813 
человек (к примеру, 60 
человек - с признаками 
ОРВИ), из которых 481 
госпитализирован.

Через травмпункт с 
31 декабря по 9 января 
прошли 1310 человек, из 
них госпитализированы 
22. Тремстам восьми-
десяти пациентам при-
шлось наложить гипс.

Также в ОКБ № 2 на-
ходится региональный 
сосудистый центр, ку-
да направляются па-
циенты с признаками 
инсульта для оказания 
специализированной 
помощи. По данному 
профилю в больницу 
обратились 129 чело-

век, из них 64 госпита-
лизированы, остальных 
проконсультировали и 
дали соответствующие 
рекомендации. 

В приемное отделе-
ние областной клини-
ческой больницы № 1 
было 220 обращений по 
хирургическому про-
филю, 32 человека гос- 
питализированы. Двое 
тюменцев поступили с 
признаками отравле-
ния алкоголем из-за 
чрезмерного употреб-
ления.

С обморожениями в 
дежурные стационары 
за праздники обрати-
лись 8 человек, тяжелых 
случаев не зарегистри-
ровано.

Не обошлось в празд-
ники и без медицин-
ской помощи, которая 
требовалась детям. В 
детское приемное от-
деление ОКБ № 1 об-
ратились 455 детей с 
различными симпто-
мами. В ОКБ № 2 были 
случаи госпитализации 
маленьких пациентов, в 
основном с проблема-
ми органов дыхания и 
симптомами ОРВИ - 62 
несовершеннолетних, с 
травмами в стационар 
попали 16 детей.

Отдельно нужно ска-
зать и о крупных го-
родах юга Тюменской 
области. В приемное 
отделение областной 
больницы № 3 города 
Тобольска в праздни-
ки обращались 150 - 180 
человек в сутки. Врачи 
рассказали, что было до 
270 обращений с трав-
мами, связанными с 
активным зимним от-
дыхом, 6 человек посту-
пили с легкими обморо-
жениями конечностей, 
4 человека обратились 
с термическими ожо-
гами. Никто из них не 
госпитализирован.

Станция скорой ме-
дицинской помощи То-
больска приняла 1152 
вызова, из них 244 по 
поводу детей. Бригады 
обслужили также 130 
вызовов в Тобольском 
районе.

За время праздников 
поликлинику посетили 
почти полторы тысячи 
человек, из которых 930 
взрослых. Эта статисти-
ка в пределах нормы и 
обычных дней.

В дежурных стаци-
онарах Тюмени обра-
щений с повреждени-
ями от пиротехники не 
было.

Картина дня: Тюмень

Уважаемые сотрудники Следственного комитета 
России по Тюменской области!

Примите самые теплые поздравления со знаменательной 
датой - Днем образования Следственного комитета РФ!

Следственный комитет постоянно увеличивает свой весомый 
вклад в сохранение политической стабильности и экономиче-
ской безопасности нашей страны и каждого ее региона.

Благодаря высочайшему профессионализму, ответствен-
ности и принципиальности сотрудников Следственного ко-
митета, их государственному подходу к порученному делу, 
в России и в Тюменской области ведется успешная борьба 
с коррупцией и преступностью, обеспечивается законность 
и правопорядок.

Уверен, что плодотворное сотрудничество следственных и законодательных органов 
из года в год будет крепнуть и развиваться, доверие граждан и предпринимателей к 
Следственному комитету России - постоянно расти.

Позвольте пожелать вам крепкого здоровья, неиссякаемой силы духа, успехов во всех 
начинаниях на благо Отечества!

 
С уважением, депутат Госдумы России от Тюменской области,

первый заместитель председателя Комитета по бюджету и налогам 
Александр РЕМЕЗКОВ.

Анна ПАЛЬЯНОВА

Программа по повышению 
компьютерной грамотности 
продлена до 2020 года.

Распоряжение о ее пролонгации под-
писал губернатор Владимир Якушев, 
сообщает пресс-служба главы региона.

За время действия программы ее 
участниками стали более 100 тысяч че-
ловек. Она пользуется особой популяр-
ностью у пожилых людей, процент ко-
торых среди обучающихся колеблется 
от 40 до 60. За время работы программа 
постоянно совершенствовалась, чтобы 
отвечать на запросы времени и жите-
лей области. С 2012 года программа 
«Расширяя горизонты» стала доступна 
для людей с ограниченными физиче-
скими возможностями по зрению. В 
2015 году для популяризации государ-
ственных услуг создан региональный 
информационно-образовательный 
портал rgweb72.ru. В 2016 году интер-
нет-ресурс для обучения механизму 
получения услуг в электронном виде 
посетили девять с половиной тысяч 
человек, в 2017 году число посетителей 
составило 32 370.

С 2013 года в регионе проводится 
чемпионат по компьютерной гра-
мотности среди людей старшего по-
коления. Его финалисты участвуют 
во Всероссийском чемпионате по 
компьютерному многоборью среди 
пенсионеров. Региональная команда 
в прошедшем 2017 году заняла первое 
место по Уральскому федеральному 
округу.

По мере необходимости в учебные 
программы добавляются новые модули 
и электронные услуги, дорабатыва-
ется учебное пособие. В этом году, в 
частности, предусмотрено проведение 
более коротких тематических курсов, 
на которых граждане получат знания 

и навыки по конкретной, актуальной 
для них теме. В первом полугодии 2018 
года запланированы к реализации сле-
дующие семинары: «Электронные ус-
луги и сервисы пенсионного фонда», 
«Электронные услуги и сервисы для 
налогоплательщиков», «Электронные 
услуги и сервисы соцобеспечения», 
«Электронные услуги и сервисы для 
юридических лиц», «Информационная 
безопасность».

В 2018 году курсы «Расширяя гори-
зонты» помогут овладеть компьютер-
ной грамотностью еще трем тысячам 
жителей региона, которые в результате 
смогут получать электронные государ-
ственные и муниципальные услуги.

По словам губернатора Владимира 
Якушева, главная задача, которую ре-
шает проект «Расширяя горизонты», 
- научить всех желающих свободно 
пользоваться компьютером, стать пол-
ноценными потребителями всех госу-
дарственных услуг в электронном виде.

- Это целиком укладывается в посыл 
о цифровизации, о котором говорит 
президент. Как только граждане нач-
нут массово получать государственные 
и муниципальные услуги при помо-
щи личных компьютеров и гаджетов, 
исключив походы к чиновникам и 
прочим служащим, коррупционный 
фактор устремится к нулю. Мы этим 
активно занимаемся, Тюменская об-
ласть входит в пятерку регионов-ли-
деров, которые перевели госуслуги в 
электронный вид. Дальше будем лишь 
наращивать объемы, - резюмировал 
глава региона.

Напомним, программа стартовала в 
2010 году и призвана обучить жителей 
региона основам компьютерной гра-
мотности и навыкам получения элек-
тронных государственных и муници-
пальных услуг. Обучение бесплатное 
и ориентировано на граждан разных 
возрастов.

«Расширяя горизонты»

 ■ СКОРАЯ ПОМОЩЬ

Врачи: «Работали 
активно, но спокойно»

ГЕОГРАФИЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ:  
• ТЮМЕНЬ И ТЮМЕНСКИЙ РАЙОН

Статистика работы Тюменской станции  
скорой медицинской помощи за 2017 год 

242 346 
выездов

1 333  
раза

8 - 9  
минут

60 665  
к ребенку

438  
человек

462  
раза

1782  
пострадавшим

почти 
 72 000  
вызовов

из них
каждый  

четвертый

Из них свыше 37 тысяч 
в сельских населенных 
пунктах

Струдники скорой дежурили на спортивных  
и культурно-массовых мероприятиях

Диспетчеры станции скорой медицинской  
помощи передали в пункты неотложной помощи 

при поликлиниках

Оказана амбулаторная 
помощь на подстанциях 

скорой медицинской 
помощи

242 850  
человек

Оказана скорая 
медицинская помощь

Бригады скорой 
медицинской помощи 

выезжали на место 
дорожно-транспортных 

происшествий

Оказали 
экстренную 

помощь

ВРАЧИ ТЮМЕНСКОЙ СКОРОЙ 
ОКАЗАЛИ ПОМОЩЬ ПАЦИЕНТАМ 

острый  
и повторный 

инфаркт миокарда

подозрение  
на инсульт и другие заболевания 
сосудов головного мозга

более 
4000 856 

Среднее время прибытия бригад  
скорой помощи на место дорожно-транспортных 

происшествий составляет
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Александра КОЗЛОВА

2017 год принес 
немало сюрпризов. 
Цены практически 
не росли, а весной 
и летом даже падали.

По итогам года Росстат за-
фиксировал рекордно низкую 
инфляцию - 2,6%. Хотя от-
дельные товары все же доро-
жали, и прилично. Скачками 
цен на бензин были обеспо-
коены автомобилисты. Да и 
красная икра - любимый де-
ликатес к празднику - под-
росла почти на 20%. Что бу-
дет с ценами в следующем 
году, «КП» выяснила у экс-
пертов.

 
БЕНЗИН:
«Золотое» 
топливо

За минувший год цены на 
бензин в России выросли в 
среднем на 10%. Увы, это 
не предел. В году наступив-
шем акцизы на топливо вы-
растут дважды - на 50 копеек 
за литр в самом начале года 
и еще на столько же летом. 
Это неминуемо скажется на 
стоимости бензина.

Антимонопольщики уве-
ряют: резкого повышения не 
будет. Процесс этот плавный 
и постепенный, растянет-
ся на весь год. Эксперты 
подсчитали: из-за повыше-
ния акциза цена на бензин 
в рознице поднимется на 
1,5% (примерно 60 копе-
ек). Повысят дважды - со-
ответственно рост составит 
1 рубль 20 коп. Но, скорее 
всего, владельцы автозапра-
вок не упустят момента и на-
кинут сверху еще чуть-чуть.

- От сегодняшних цен на 
самые популярные сорта 
бензина рост может соста-
вить около 2 рублей, - счи-
тает Александр Егоров, ана-
литик ГК TeleTrade. - По 
грубым оценкам, цена бен-
зина может за год подойти к 
41 - 45 рублям. В некоторых 
регионах она дойдет до 47 - 
50 рублей. И это при ценовой 
стабильности в стране и от-
сутствии скачков на нефтя-
ном рынке.

Может подорожать не 
только бензин, но и сами 
автомобили. В 2018 году 
для моделей мощностью от 
150 л. с. тоже повысят акци-
зы. Это отра зится и на роз-
ничных ценах. В результате 
стоимость таких авто может 
вырасти на 50 - 80 тысяч ру-
блей.

КУРИЛЬЩИКИ:

За вредные 
привычки 
надо платить!

Из-за роста акцизов при-
дется раскошелиться и ку-
рильщикам. С июля 2018 го-
да они поднимутся на 10% - с 

нынешних 1562 руб. до 1718 
руб. за тысячу сигарет. По-
лучается, почти на 4 рубля 
за 20 сигарет (столько вме-
щает пачка). Подорожают не 
только сигареты и папиросы. 
Но и сигары, и электронные 
курительные средства. Вей-
пы (устройства для парения) 
вырастут в цене минималь-
но - на 4 рубля за штуку. А 
вот жидкость для них подо-
рожает процентов на 10 - 15.

Цена крепкого алкоголя не 
изменится. Государство при-
няло решение заморозить ак-
цизы на него до 2020 года. Что 
касается вина, то на его стои-
мость может повлиять новая 
инициатива Минздрава. В 
ведомстве хотят установить 
минимальную цену на бутыл-
ку - 180 рублей. Те, кто сейчас 
торгует дешевле, либо поме-
няют этикетки и назовут свой 
продукт «винным напитком», 
либо поднимут стоимость. Ну 
а вслед за ними, по цепочке, 
перепишут ценники и другие 
производители. Таков закон 
рынка. В среднем привычная 
бутылка вина может подоро-
жать на 10 - 15%.

ЖКХ:
Еще полгода 
по старым 
тарифам

За ЖКХ опять будем пла-
тить больше. Правитель-
ство утвердило предельную 
индексацию тарифов за 

«коммуналку» для каждого 
российского региона. Все по-
дорожания пройдут не вес-
ной, а летом - с 1 июля.

В большинстве регионов 
рост тарифов будет в преде-
лах инфляции - 4%. Больше 
всего (на 6%) плата за ЖКХ 
вырастет в Петербурге и в 
Якутии. На 5,9% подорожает 
«коммуналка» в Кемеровской 
области, на 5,5% - в Киров-
ской и Новгородской. В Мо-
скве, которая в прошлом году 
была лидером роста тарифов 
(на 7%), со второго полуго-
дия 2018 года «коммуналка» 
может подорожать на 5,5%. 
Меньше всего этот показатель 
вырастет в Псковской обла-
сти, Дагестане и Кабардино-
Балкарии - на 3,3%.

ЛЕКАРСТВА:
Цены - на взлет?

Из-за технической бюро-
кратии могут взлететь и це-
ны на лекарства. Правда, 
Минздрав уверяет: этого не 
произойдет. С 2018 года все 
препараты будут маркировать 
специальным штрих-кодом. С 
информацией о препарате и 
производителе. Кроме того, 
можно будет проследить, ка-
ким путем лекарство попало 
в аптеку. Делают это, чтобы 
избежать фальсификата. Но 
для фармкомпаний все обер-
нется лишними затратами. 
Устройства для маркировки 
стоят от 4 до 200 миллионов 
рублей, что вынудит заводы 
увеличить стоимость лекарств.

Однако глава Минздрава 
Вероника Скворцова успокаи-
вает: мол, ничего страшного.

- Дешевые медикаменты 
производят крупными пар-
тиями. Так что конечная стои-
мость возрастет всего на 30 - 55 
копеек, - заверила глава ве-
домства. - Это совсем незна-
чительная прибавка, которая 
стоит того, чтобы безопасно 
эти препараты потреблять.

Эксперты-скептики увере-
ны, что расчеты Минздрава 
слишком оптимистичны. На 
самом деле подорожание бу-
дет значительным. Послушав 
их, в ведомстве решили рас-
тянуть процесс обязательной 
маркировки на 2 года. Эта от-
срочка должна удержать цены 
от резких скачков.

 
ИНТЕРНЕТ-
МАГАЗИНЫ:
Налоги 
вырастут

Плохие новости для рос-
сиян, любящих отоваривать-
ся в интернете. Их зарубеж-
ные покупки могут обложить 
дополнительным 18% нало-
гом. Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ) 
разработала поправки в На-
логовый кодекс: иностран-
ные интернет-магазины 
должны платить НДС в рос-
сийский бюджет. Мол, иначе 
нечестно получается - наши-
то магазины платят, поэто-
му и покупки у них дороже. 
Конкуренцию решили сде-
лать справедливой.

Законопроект уже одобри-
ли в Минэкономразвития, 
Госдума рассмотрит его вес-
ной. Эксперты уверены: все 
издержки зарубежные мага-
зины включат в цену товаров. 
А если какой-нибудь ушлый 
иностранец и найдет способ 
торговать и не платить - за 
него все равно это будет де-
лать покупатель. Не запла-
тит - таможня не выдаст ему 
товар.

НЭП: наша экономическая полоса

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».
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Не всем товарам дорожать, кое-какие из них 
могут и подешеветь. Например, морепродукты  - 
устрицы, гребешки, мидии и морские водоросли. 
Сейчас их облагают НДС 18% - в будущем году 
будет всего 10%. Потребители заметят снижение 
налога, пообещали в Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного рынка. Смягчение 
НДС приведет к росту вылова, в результате цены 
на эти продукты могут снизиться еще больше.

Прогноз по ценам на рыбу тоже благоприятный.
- На нерку, кижуч и кету мы ожидаем понижение 

цены уже в январе, оно продлится до июня 2018 
года, - сообщила «КП» Полина Кирова, эксперт 
«Рыбсети».  - Мы прогнозируем падение цен на 
корюшку на 15 - 20% - это связано с переизбыт-
ком этой рыбы у производителей. На навагу и 
пикшу изменений не ожидаем, навага продолжит 

оставаться одной из самых доступных российских 
рыб. Кроме того, на 100 - 150 рублей за кг может 
подешеветь красная икра.

Если вы отложили покупку нового смартфона, то 
это был удачный ход. Продукция компании Apple 
может подешеветь  - причем уже в начале года, 
прогнозируют аналитики DigiTimes. Разница с се-
годняшней ценой составит $50 - 100.

Стоимость зарубежных товаров во многом за-
висит от курса рубля. Эксперты осторожничают 
в прогнозах - накаркать никто не хочет.

- Большую часть года доллар проведет в районе 
59 - 62 рублей, - считает Богдан Зварич, анали-
тик «Фридом Финанс». - Колебания американ-
ской валюты могут привести к росту цен на импорт 
в пределах 3 - 5%. Речь идет о бытовой технике, 
смартфонах, компьютерах и автомобилях.

Что подорожает, 
а что подешевеет 
в 2018 году?

 ■ НУ И О ПРИЯТНОМ!

Рыба и смартфоны станут доступнее

FM.KP.
RU
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Лидия ШУМКОВА

Что ждет погорельцев 
многоэтажки  
на Олимпийской: 
жильцам вспыхнувшего 
дома поможет 
администрация 
города, нужно лишь 
соблюдать инструкции.

- Неужели нам придется 
снимать квартиру, пока не 
восстановят дом?

- А его вообще можно вос-
становить?

- Можно ли будет вернуться 
в квартиры тем, у кого они не 
пострадали?

- Как сохранить уцелевшую 
мебель, вдруг ее утащат?

В актовом зале школы  
№ 27 (ул. Пермякова, 39а) 
было многолюдно и шумно. 
Да только вот шумели люди 
совсем не из-за праздничного 
концерта или торжественной 
церемонии. Причиной сбо-
ра стал пожар, который вре-
менно лишил дома более 180 
человек.

Жители злополучной мно-
гоэтажки на Олимпийской, 
4, которая стала известна на 
всю страну, пришли послу-
шать, чем им смогут помочь 
власти города.

Твердый голос Павла Пере-
валова, заместителя главы го-
родской администрации и по 
совместительству председате-
ля комиссии по ликвидации ЧС 
и обеспечению пожарной безо- 
пасности, остановил поток во-
просов.

- Ситуация, конечно, ужас-
ная. Все мы это понимаем. 
Тем не менее в наших общих 
силах справиться с ней, - при-
ободрил погорельцев Пере-
валов.

ДОМ ОТРЕМОНТИРУЮТ 
ЧЕРЕЗ ГОД

Прошло всего лишь чуть 
более суток с того момента, 
как огонь объял жилое зда-
ние. И никто из участников 
встречи даже не представля-
ет, что ждет всех в будущем. 
Пока большинство погорель-
цев приютили любящие ро-
дители, взрослые дети, вер-
ные друзья. Около 30 человек 
остановились в гостинице 
«Колос».

Но сколько можно так про-
жить? Месяц, два, полгода?.. 
Терпение закончится и у тех, 

кто пустил к себе пожить, и 
у тех, кто на это согласился.

Павел Перевалов сообщил, 
что главными для городских 
властей сейчас стали вопросы 
восстановления дома, мате-
риальной помощи и времен-
ного расселения погорельцев.

- За счет субсидирования 
ваш дом и квартиры будут 
восстановлены до состояния 
черновой отделки. Но это 
еще не всё. Департаментом 
соцзащиты индивидуально 
каждому будет выделена ма-
териальная помощь с учетом 
нанесенного ущерба, - сооб-
щил чиновник.

Кстати, на полное восста-
новление дома может потре-
боваться год! К концу 2018-го 
власти надеются завершить 
процесс и заселить жильцов в 
их квартиры. Вполне возмож-
но, что строители поработают 
так, что это случится раньше.

В гостинице «Колос» вре-
менно пожить можно только 
два месяца. Что же, почти це-
лый год потом снимать квар-
тиру? Ответ: да. Тем более что 
людям компенсируют наём 
жилья из бюджета, включая 
и услуги риелтора. Заявления 
от нуждающихся начали при-
нимать буквально тут же!

А еще не оставят без вни-
мания тех, чьи квартиры ока-
зались рядом, но в соседнем 

доме. Так заявили на встрече 
жильцам дома № 6 в Ткацком 
проезде, которые тоже при-
шли узнать из первых уст, че-
го им ждать.

НЕТ ПАСПОРТА -  
НЕТ ЧЕЛОВЕКА?

Неверно.
Несмотря на то что в нашем 

государстве без документов не 
обойтись, людям, не успев-
шим спасти даже минимум 
важных бумаг, пообещали 
восстановить их в самый ко-
роткий срок. Все ведомства, 
которые в этом завязаны, 
предупреждены. Без очере-
дей, без лишних разговоров, 
без волокиты.

Представители городского 
управления соцзащиты на-
селения во главе с Еленой 
Харламовой раздали жильцам 
памятки с контактами и разъ-
яснениями, к кому, когда, ку-
да обращаться.

- Чтобы вам выплатили 
компенсацию, оказали ма-
териальную помощь и дру-
гие варианты поддержки, 
вам нужно обратиться к нам 
тремя способами. Через ре-
гиональный портал госуслуг, 
МФЦ или лично в наш центр 
по предоставлению мер со-
циальной поддержки населе-
нию, который находится на 
Пермякова, 24/2, - сообщила 
Елена Харламова.

К слову, размер помощи бу-
дет определен с учетом поне-
сенного ущерба. Более под-
робно об этом можно узнать 
по телефонам: единый соци-
альный телефон - 68-88-86, 
телефон центра обеспечения 
мер социальной поддержки 
- 48-59-27.

Да, по инстанциям похо-
дить все-таки придется. Не-
множко. Но иначе как? Не ис-
ключено, что найдется немало 
жаждущих легкой наживы, 
которые захотят просто так 
воспользоваться чужой бедой 
и присвоить себе чью-то ма-
териальную помощь.

ТЮМЕНЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ

Людская беда, от которой, 
как говорится, никто не за-
страхован, не оставила равно-
душными тюменцев. В первые 
же часы пожара появились те, 
кто был готов оказать любую 
помощь пострадавшим.

Это не осталось незамечен-
ным администрацией.

- Выражаем особую благо-
дарность тюменцам, кото-
рые не оставляют тех, кто в 
считанные минуты лишился 
всего.

Сейчас региональным со-
циально-реабилитационным 
центром «Семья» создан бла-
готворительный счет, активно 
идет сбор вещей, одежды, по-
суды и даже мебели. Создают-
ся списки по количеству детей 
и их возрасту, чтобы обеспе-
чить их всем необходимым.

МАРОДЕРСТВУ - БОЙ
- А что нам делать с мебе-

лью, которая осталась целая? 
Ведь за время ремонта ее мо-
гут просто вынести, - такой 
вопрос задали жильцы пред-
ставителям службы правопо-
рядка.

Оказывается, полиция уже 

сейчас охраняет дом кругло-
суточно. И продолжит это де-
лать ежедневно, пока дом не 
восстановят и все жильцы не 
заселятся в свои квартиры.

Нет желания оставлять ме-
бель на пожарище? Пожалуй-
ста, будет предоставлено пра-
во вывезти ее на охраняемый 
склад. Грузовик тоже дадут за 
счет бюджета.

НЕРЕШЕННЫЕ ВОПРОСЫ
Жаль, но не на все острые 

вопросы у комиссии нашлись 
ответы. В итоге осталось еще 
много нерешенных проблем. 
Повторимся, с момента по-
жара прошли всего сутки.

Например, пока не ясно, 
как будет рассчитываться 
квартплата? Ведь отопление 
в здании зимой никто отклю-
чать не будет.

Что делать ипотечникам, 
которых в этом доме оказа-
лось немало? Банки требуют 
такой перечень документов, 
что люди хватаются за голо-
вы.

Когда закончатся след-
ственные действия? Ведь сле-
дователям необходимо осмот- 
реть каждую квартиру, но 
почти у десятка помещений 
собственники всё еще не объ-
явились, а без них в частные 
владения не попасть.

И наконец, кто же все-таки 
виноват в том, что пожар так 
быстро охватил дом?

На них ни у кого пока нет 
четкого ответа. Но имена всех 
собственников и их семей за-
фиксированы. Их проблемы 
и вопросы записаны. Каж-
дому пообещали индивиду-
альный подход и любую воз-
можную помощь.

На улице никого 
не оставят

Если вы хотите помочь
РЕКВИЗИТЫ СЧЕТА

Наименование получателя: АУ СОН ТО и ДПО «РСРЦН «Семья».
ИНН 7203365345
КПП 720301001
ОКТМО 71701000
Расчетный счет 40603810467104000028
Банк получателя: ЗАПАДНО-СИБИРСКИЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК
БИК 047102651
Корр. счет 30101810800000000651
КБК 01650320000000000180
Назначение платежа: добровольное пожертвование для оказания 

помощи гражданам, пострадавшим в пожарах 2018 г. в г. Тюмени.
Вещи в хорошем и отличном состоянии (одежду, предметы первой 

необходимости), а также продукты питания можно доставить в центр 
«Семья» в рамках проекта «Лавка добра» по следующим адресам:

• ул. Геологоразведчиков, 14а;
• ул. Ермака, 1а;
• ул. Амурская, 150.
Куратор проекта «Лавка добра» - Евгений Сергеевич, тел. 8-963-

452- 45-11.

КСТАТИ
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Замечательный актер скончался на 82-м году жизни

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Брать интервью у Михаи-
ла Державина было счастьем 
для журналиста. Он радовал-
ся звонку из редакции, как 
будто бы только того и ждал. 
Хотя, конечно, это было не 
так. Сколько он повидал кор-
респондентов за свою жизнь - 
не сосчитаешь. И все равно 
к нашему брату относился с 
уважением. Возможно, по-
тому что его единственная 
дочка Маша окончила жур-

фак. А может, потому, что 
обижать собеседника, даже 
незнакомого или нагловато-
го, было не в его характере. 
Державин - настоящий ин-
теллигент. О ком бы он ни 
рассказывал, говорил лишь 
хорошее. Это был его прин-
цип. Поэтому, если говорил 
о коллегах, то обязательно 
называл их Верочка (Васи-
льева), Наташенька (Селезне-
ва), Шура (Александр Анато-
льевич Ширвиндт, с которым 
они познакомились, когда 

Державину было 12 лет, а 
Ширвиндту - 14), Аленочка 
(Яковлева)… «Аленочка заме-
чательная! - говорил мне Дер-
жавин. - Она - дочка Юрия 
Васильевича Яковлева, кото-
рый был женат на Катеньке 
Райкиной, моей первой же-
не».

И о бывших женах тоже 
только хорошо: Катенька, 
Ниночка (Буденная). «Ну 
а чего ругаться? - объяснял 
Державин. - Мы расставались 
по-хорошему. Ничего не де-
лил, чемоданы вещей не вы-
носил, ни с кем не скандалил. 
И продолжаем дружить».

Своих тестей - народного 
артиста СССР Аркадия Рай-
кина и маршала Семена Бу-
денного - называл не иначе 
как могучими в профессии 
и деликатнейшими в жизни 
людьми. Чтобы дружить с 
бывшими женами, с их но-
выми мужьями и детьми, 
нужно иметь огромный че-
ловеческий талант. Мих-Мих 
(так его называли близкие) 
им обладал. Он был некон-
фликтным, добрым, с пре-
красным чувством юмора...

 - Это не столько моя за-
слуга, сколько воспитание, - 
говорил мне артист. - Мой 
папа, народный артист Рос-
сии Михаил Степанович Дер-
жавин, и мама Ираида Ива-
новна ни разу друг на друга 
голоса не повысили. Мама 
была чудесная, очень остро-
умная дама. Потрясающий 
был дед, мамин отец Иван 
Алексеевич Дроздов, - руко-
водитель первого городско-
го водопроводного участка. 
Меня как-то пригласили на 
концерт по случаю юбилея 
московского водопровода, и, 
когда объявили, что я внук 
Ивана Дроздова, мне хлопа-
ли так, как на спектакле не 
каждый раз бывает. Дед был 
интеллигентный человек, хо-
тя я представляю, что эта бы-
ла за служба - водопроводная 

система Москвы! Посколь-
ку в семье не принято было 
ругаться, я тоже, по-моему, 
никого в жизни никогда не 
посылал. Правда, очень та-
лантливо владеет матерным 
языком мой друг Александр 
Ширвиндт. Он умеет им 
пользоваться, но беззлобно...

У артистов принято сето-
вать, что какую-то важную 
роль они не сыграли или по-
лучили ее слишком поздно. 
На мой вопрос, посещают ли 
подобные мысли, Державин 
хохотнул:

- Дай бог справиться, если 
дадут что-то новое. Но грех 
жаловаться, я из категории 
«вечно играющих артистов», 
и в театре хватает спектаклей, 
с Роксаной (женой Роксаной 
Бабаян. - Ред.) играем в антре-
призе. Поэтому всегда раду-
юсь, когда приезжаю на дачу 
и переключаюсь: сажаю дере-
во, гуляю с собаками, рыбачу. 
Однажды рекордную щучку 
поймал на 11 килограммов.

Он и из жизни ушел тихо, 
деликатно. Болел давно, поч-
ти два месяца провел в боль-
нице, не привлекая к 
себе внимания...

Утрата

Отрывки из книги 
Михаила Державина - 
на сайте kp.ru
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На певице Роксане Бабаян актер женился в 1980 году.  
Для Михаила Михайловича это был третий брак. 

Михаил ДЕРЖАВИН:

Я вечно играющий артист...

ДОСЛОВНО
Супруга артиста 
Роксана БАБАЯН:

Его организм  
уже не справлялся 
с недугами...
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Державин болел давно - серд-
це, несколько операций на со-
судах, сахарный диабет... Врачи 
убрали тромб, почистили сосу-
ды. Летом Михаил Михайлович 
перенес инфаркт. В начале се-
зона он не пришел на сбор труп-
пы, но его коллеги надеялись, 
что он поправится и выйдет на 
сцену. Увы, чуда не произошло. 
В последнее время Державин 
лечился в военном госпитале.

- Он очень давно и тяжело 
болел, - рассказала нам супру-
га артиста Роксана Бабаян. - В 
госпитале находился с начала 
декабря. Врачи делали все воз-
можное, поддерживали как мог-
ли. Но, к сожалению, организм 
уже не справлялся с недугами…

 ■ СЛОВО КОЛЛЕГАМ

Валентин ГАФТ:
- Миша был замечательный артист, человек редкого обаяния. У не-

го было удивительное чувство юмора, при этом он оставался очень 
скромным, изумительным человеком. Он верно служил театру, ис-
кусству... Уходят... уходят друзья. Очень грустно и тяжело на душе. 
Нам остается только держаться, не падать духом.

 
Вера АЛЕНТОВА:

- Он был замечательный, очень точный партнер, великолепный 
актер, умеющий конфликтные ситуации, которые часто случаются 
в нашей профессии, решать бесконфликтно. У него был талант ди-
пломата. Это был удивительно мягкий человек. Он всегда помогал 
на сцене и в жизни. Такие люди - редкость. Я не знаю ни одного 
человека, который бы о нем сказал плохо. Мы будем его вспоминать 
с нежностью, любовью и глубокой печалью.

Записал Юрий ОРЕШОВ.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Актриса Театра сатиры 
дружила с Державиным 
больше 40 лет.

- Мы были не просто друзья, а род-
ные люди, никаких секретов друг от 
друга, - рассказала нам Наталья Иго-
ревна. - Я сегодня прилетела в Мо-
скву, легла спать поздно, и вдруг под 
утро упала в моей комнате икона. На-
верное, в эту минуту перестало бить-
ся Мишино сердце. Вот такая с ним 
связь.

Он был изумительный человек, 
очень мягкий, тактичный. Абсолют-

ной деликатности, как чеховский ге-
рой. Никогда ничего не просил, ни 
ролей, ни гонораров, не интриговал. 
В жизни довольствовался малым. Был 
очень позитивным. Когда в театре 
кипели страсти, появлялся Миша со 
своей фирменной улыбкой, находил 
добрые слова в адрес каждого, шутил, 
рассказывал анекдоты. И обстановка 
разряжалась. Его очень любил наш 
режиссер Валентин Плучек.

- Державин не раз рассказывал, как 
разыгрывал вас на сцене…

- Не только на сцене, но и в жиз-
ни. Своими шутками мог довести до 
слез, до исступления. Потом клял-
ся, что это в последний раз. Я ему ве-

рила. Но проходило время - и снова 
розыгрыш. Однажды мне звонят «из 
приемной Брежнева», говорят, что 
моя пани Катарина из «Кабачка «13 
стульев» - любимый персонаж Лео-
нида Ильича. Ждите, вас соединят с 
Генеральным секретарем. И я сижу у 
телефона полтора часа, жду. Потом в 
мою доверчивую душу закрадываются 
сомнения. Звоню Мишке… «Этого не 
может быть, сейчас вам позвонит Лео-
нид Ильич», - говорит мне Державин 
голосом «секретаря Брежнева». На 
него нельзя было обижаться. Мы ни 
разу не поссорились.

- Когда вы разговаривали в послед-
ний раз?

- На праздники я уезжала на неделю 
из Москвы, а перед Новым годом мы 
с Мишей созванивались. Он лежал в 
военном госпитале в Одинцове. В по-
следнее время он переезжал из боль-
ницы в больницу. Но никогда не жа-
ловался. Без него будет очень тяжело...

Прощание с Михаилом Держави-
ным состоится в Театре сатиры в 
понедельник, 15 января, в 11.00. 
Гражданская панихида начнется в 
12 часов. Похороны артиста прой-
дут на Новодевичьем кладбище, где 
находятся могилы его отца, матери 
и сестры.

 ■ ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Наталья СЕЛЕЗНЕВА: 

В моей комнате упала икона, когда перестало биться Мишино сердце
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С Александром Ширвиндтом Державин дружил 
с детства. Артисты неоднократно играли вместе в кино  

и театре (на фото - фрагмент спектакля «Ревизор»).
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Ирина ТУЛЬЕВА

Печальные 
последствия 
новогодних каникул 
измеряются не только 
килограммами 
съеденного оливье 
и литрами выпитого 
спиртного. Есть 
ущерб посерьезнее.

О, этот страшный период 
в середине декабря, когда 
страна в едином порыве пе-
реходит в режим подготов-
ки к корпоративам! Кстати, 
кто-нибудь помнит, как они 
назывались до того, как ста-
ли корпоративами? Что го-
ворили женам в конце фра-
зы «меня сегодня рано не 
жди, у нас на работе...»? Вот 
видите, вы тоже не помните. 

Ну да ладно: корпоратив 
так корпоратив.

Мы сейчас попытаемся 
избавиться от его печаль-
ных последствий.

СКАФАНДР И БАБОЧКА
В каждом мужчине живет 

уверенность: если в обычной 
жизни он какой-то коллеге 
женского рода не нравился, 
то на корпоративе точно по-
нравится. И чтобы понра-
виться сильнее, нужно надеть 
пиджак и чуточку выпить. Уж 
тогда она точно не устоит.

И вот вы достаете из шка-
фа свой лучший пиджак, не-
твердой рукой повязываете 
галстук, который ждал сво-
его часа с прошлого кор-
поратива (некоторые для 
верности выбирают галстук-
бабочку), выпиваете, сме-
леете, танцуете...

И вдруг выясняется, что 
это не работает (уже кото-
рый год подряд). В пиджаке 
вы чувствуете себя неловко, 
словно в скафандре, бабочка 
придает вам совсем уж не-
лепый вид, вы это сами по-
нимаете, возникает желание 
напиться...

А потом еще несколько 
дней вы терзаетесь от ощу-
щения несбывшейся меч-
ты. Бросьте, не терзайтесь. 
Продолжайте носить ва-
ши любимые футболки со 
смешными надписями и 
утешайте себя тем, что есть 
люди, которым сейчас еще 
хуже, чем вам.

ГЕРОЙ-ЛЮБОВНИК
У этих все наоборот. Лове-

лас считает: если в течение 
года он мог себе позволить 
не ухаживать за кем-то из 
коллег (другими был за-
нят), то на корпоративе надо 

приударить за всеми сразу. 
В итоге: три (или четыре?) 
объяснения в любви за вечер 
и переписка до утра со всеми 
пострадавшими: заверения 
в абсолютной серьезности 
сказанного и построение 
планов на будущее.

А после каникул надо сно-
ва работать вместе. Ваша 
обычная холодность, при-
шедшая на смену празднич-
ной пылкости, расстраива-
ет женщин. Как исправить 
ситуацию? Отправьте всем 
троим (четверым?) сообще-
ние: «Помни, я ни о чем не 
жалею». Это производит на 
женщин дезориентирую-
щее воздействие, на какое-
то время они предпочтут не 
возвращаться к этой теме, 
полагая, что, видимо, были 
слишком пьяны и не помнят 
каких-то важных деталей, 
которые, возможно, лучше 
и не вспоминать.

КУДА ОНИ ТОЛЬКО 
СМОТРЯТ

Но не только мужчин ждет 
разочарование по итогам 
корпоративов. Женщинам 
тоже достается.

Вы молоды и прекрасны, 
вы сделали новую приче-
ску и надели лучшее платье 
с элегантным вырезом на 
груди и красиво оголенной 
спиной. И что? Все муж-
чины пялятся в вырез, а во 
время танца не убирают руку 
со спины. А ведь это же не-
справедливо, вы ведь рас-
считывали на более изящ-
ные формы восхищения, не 
так ли? Ну почему все муж-
чины такие дураки? Почему 
им всем только одного надо?

На помощь вновь прихо-
дит наука. Недавно психоло-
ги в очередной раз пришли 
к и без того очевидному вы-
воду: если мужчина выпил, 
он воспринимает женщину 
по-другому - она кажется 
ему не яркой содержатель-
ной личностью с богатым 
внутренним миром, а всего 
лишь сексуальным объек-
том. Добровольцам сначала 
на трезвую голову показы-
вали фотографии женщин, 
потом подпаивали и снова 
давали посмотреть на фото. 
И оказывалось, что подо-
пытные меньше смотре-
ли на лица женщин, а все 
больше - на грудь и талию 
(ну прямо как у вас на кор-
поративе, да?). Особенно 
сильно они туда пялились, 
если женщина казалась им 
агрессивной и глуповатой.

И вот тут ученые сделали 
действительно полезный 
вывод: возможно, дружелю-
бие и ум - это такие очело-
вечивающие факторы, кото-
рые мешают воспринимать 
женщину как сексуальный 
объект.

Так что, девочки, на сле-
дующем корпоративе будьте 
умны и дружелюбны. На-
чинать готовиться лучше 
сейчас, не у всех это хоро-
шо получается.

А по итогам недавних гу-
ляний не делайте никаких 
грустных выводов: мальчи-
ки правда хотели как лучше. 
Так что вы тоже ни о чем не 
жалейте. Нам всем сейчас 
нужно немножко порабо-
тать, а следующий новогод-
ний корпоратив - уже не за 
горами.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч Знаменитая 

актриса выступила 
в защиту мужчин.

Все мы помним, с чего все 
началось: сразу несколько 
звезд Голливуда осенью про-
шлого года выступили с обви-
нениями киномагната Харви 
Вайнштейна в домогатель-
ствах. Судьба его печальна: 
всеми проклят и уволен из 
кинокомпании, носящей его 
же имя.

Дальше обвинения посыпа-
лись пачками. Выяснилось, 
что почти каждый голли-
вудский мужчина домогался 
почти каждой голливудской 
женщины. Волна возмуще-
ния, митинги протеста. И ког-
да казалось, что на самой идее 
флирта можно ставить жир-
ный крест, пришла подмога, 
откуда не ждали: за мужчин 
вступилась великая и пре-
красная Катрин Денев.

Она и еще 100 ее единомыш-
ленниц написали в газету Le 
Monde письмо, суть которого 
можно кратко передать одной 
фразой: пусть мужчины оста-
ются мужчинами и пристают к 
женщинам. А вот цитата: «Да-
вайте не будем забывать, что 
изнасилование - это престу-
пление. А ухаживания, даже 
настойчивые, - нет».

А ведь Катрин Денев зна-
ет, о чем говорит: за ней всю 
жизнь ухаживали главные 
мужчины французского и 
мирового кино, да и не толь-
ко кино: Роже Вадим, Роман 
Полански, Франсуа Трюф-
фо, Луис Бунюэль, Марчелло 
Мастроянни, Ален Делон... И 
сейчас некоторые продолжа-
ют ухаживать.

А Катрин Денев 
нравится, 
когда пристают

Изыди, злой дух 
корпоратива

Вот мы и решили 
провести на сайте 

kp.ru опрос - 
только для женщин

 ■ ЗЛОБА ДНЯ

Мужчина и женщина
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Спорт

Джигарханян нашел замену 
Виталине Цымбалюк-Романовской
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Новым директором 
его театра может стать 
продюсер и основатель 
сочинского фестиваля 
«Кинотавр» Марк 
Рудинштейн.

Марк Григорьевич признался 
нам, что готов взять на себя роль 
кризисного менеджера. 12 янва-
ря его кандидатуру на должность 
директора театра будут рассма-
тривать в Департаменте культу-
ры Москвы.

После увольнения Витали-
ны Цымбалюк-Романовской с 
поста генерального директора 
театра ее обязанности исполня-
ет ее бывший зам Елена Гильва-
нова. Но Елена Вячеславовна - 
человек команды Виталины. И 
это не нравится Джигарханяну. 
На должности директора театра 
он хочет видеть единомышлен-
ника.

- Из уважения, из чувства 
дружбы к Армену Борисовичу 
я предложил свою кандидату-

ру, - рассказал нам Марк Рудин-
штейн. - Он обрадовался моему 
предложению, сказал: давай по-
пробуем. Надо же ему помочь. 
Я все-таки опытный человек, 
он это знает. Раньше мы много 
общались. Но, когда в его жизни 
появилась Виталина, перестали 
общаться совсем.

Когда вся эта скандальная 
история закрутилась, мы встре-
тились, поговорили… Если ме-
ня утвердят директором театра, 
я не буду вмешиваться в худо-
жественную часть. Худруком 
останется Джигарханян. Я по-
могу выбраться из финансовой 
ямы, в которой оказался театр. 
Тем более вокруг театра собра-
лись хорошие ребята во главе 
с Артуром Согомоняном. Они 
обещали помочь первое время. 
Нам нужен хороший режиссер, 
не модный, а именно хороший. 
Нужны хорошие актеры. Ничего 
ломать я не буду. Буду занимать-
ся только финансовыми делами.

- То есть вы в роли кризисного 
менеджера?

- Вроде того. Придется начи-

нать финансово-хозяйственную 
деятельность с нуля. Разгребать 
старые завалы. Ведь украли все 
документы.

- Наверное, приведете свою 
команду?

- У меня нет команды. Если 
нынешняя исполняющая обя-
занности директора согласится 
играть в честную игру, мы будем 
работать вместе.

Скандал в семье народного 
артиста СССР Армена Джи-
гарханяна вспыхнул в октябре 
прошлого года. Армен Борисо-
вич развелся с женой Витали-
ной Цымбалюк-Романовской, 
которая была директором его 
театра. Выяснилось, что Витали-
на оформила на себя все семей-
ное имущество, сняла деньги со 
счетов Джигарханяна. В его ка-
бинете нашли камеры видеона-
блюдения, благодаря которым 
за актером велась слежка. Про-
тив Виталины было возбуждено 
уголовное дело по статье «вме-
шательство в частную жизнь и 
распространение конфиденци-
альной информации».
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Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Иностранные 
аналитики 
отдают России 
четыре «золота» 
Олимпиады-2018.

Западное аналитическое агент-
ство Gracenote представило про-
гноз на исход Олимпийских игр 
2018 года. Согласно ему Россия 
завоюет в Пхенчхане 19 меда-
лей: 4 золотые, 6 серебряных 
и 9 бронзовых. Этого будет до-
статочно, чтобы занять в общем 
зачете 6-е место по количеству 
наград (см. таблицу). А выигра-
ет Олимпиаду, по мнению анали-
тиков, Германия.

Кто из россиян и в каких ви-
дах спорта может взять медали, 
агентство не расписывает, пока 
не станет ясно, кто же конкретно 
выступит в команде «Олимпий-
ские спортсмены из России».

Западные аналитики уже уму-
дрились поделить 19 виртуаль-
ных медалей России. И вот что 
получается: если вдруг наших 
сильнейших спортсменов не бу-
дет на Олимпиаде в Пхенчхане, 
больше всего от этого выигрыва-
ет Германия (+5 медалей). Далее 
идут Норвегия (+4), Канада (+2), 
Франция (+2), Италия (+2) и Фин-
ляндия, Великобритания, Япония 
и Нидерланды (все +1).

Напомним, что на домашней 
Олимпиаде в Сочи в 2014 году 

Россия завоевала 13 золотых 
медалей и была первой в общем 
зачете. Но после того как комис-
сия Освальда на основании по-
казаний информатора Григория 
Родченкова дисквалифицировала 
43 спортсмена и отняла более 
десяти медалей, Россия спики-
ровала на 4-е место (9 золотых 
медалей, 3 серебряные, 8 брон-
зовых).
Прогноз ОИ-2018
Страна З  С Б В
1. Германия 14   12 14  40
2. Норвегия 14   11 12  37
3. Канада 7     12 14  33
4. США 10   10 9  29
5. Франция 9    9 6  24
6. Россия 4 6 9  19
7. Нидерланды 6 7 5  18

Константин ИВАНОВ

Группа хакеров Fancy Bears 
взломала почту Ричарда Ма-
кларена и других спортивных 
чиновников.

Известная по скандальным публи-
кациям документов Всемирного анти-
допингового агентства (ВАДА) Fancy 
Bears («Веселые медведи») вышла 
из спячки и поделилась новой сери-
ей сенсационных документов. Судя 
по всему, «медведи» взломали почту 
профессора Макларена, на основа-
нии доклада которого у России от-
бирали медали Сочи-2014.

ЧТО НАРЫЛИ ХАКЕРЫ?
На основании раскрытых пи-

сем «мишки» делают вывод: 
ВАДА с помощью США, Канады и 
Великобритании ведет борьбу про-
тив МОК с целью выдавить из ее 
руководства европейцев. Сейчас 
президентом МОК является немец 
Томас Бах. Его неоднократно об-
виняли в чересчур мягкой позиции 
в отношении к России.

«Очевидно, что американцы и ка-
надцы стремятся убрать европейцев 
из руководства олимпийским дви-
жением и добиться политического 
господства англоязычных народов, - 
пишут Fancy Bears. - Более того, 
они стремятся лишить старых кор-
румпированных чиновников Лозан-
ны (там находится штаб-квартира 
МОК. - Ред.) доступа к многомил-
лионным средствам и взяткам, ко-
торые составляют неотъемлемую 
часть спортивного мира».

В доказательство хакеры приво-
дят сообщение генерального ди-
ректора НОК США Скотта Блэк-
муна, направленное генеральному 
директору МОК Кристофу Де 
Кепперу. «Американский чиновник 
от имени организации призывает к 
выводу ВАДА из юрисдикции МОК, 
тогда агентство получит возмож-
ность самостоятельно проверять 
и наказывать виновных спортсме-
нов. Другими словами, ВАДА готово 
стать суперхищником в спортивном 
мире и будет иметь исключитель-
ное право решать, кто прав или 
кто виноват», - пишут «медведи».

МАКЛАРЕН 
И СПЕЦСЛУЖБЫ

Досталось и Ричарду Макларену - 
автору доклада, который лег в осно-
ву обвинения России в допинговой 
программе. «По словам директора 
по правовым вопросам МОК Го-
варда Ступпа, Ричарду Макларену 
был дан четкий политический по-
рядок изгнания российской коман-
ды из Игр и дискредитации МОК 
и всего олимпийского движения, 
позволяющего ВАДА ловить рыбу в 
мутной воде», - пишут Fancy Bears.

Раскрываются и имена тех, кто 
работал с Маклареном в одной ко-
миссии. Это Ричард Янг - партнер 
компании Bryan Cave, тесно сотруд-
ничающей с ФБР. Называется имя 
Мартина Дуббея, он также связан 
с ФБР, указаны и другие члены след-
ственной группы Макларена, и приве-
дены соображения в пользу их связи 
с американскими спецслужбами.

Антидопинговое агентство 
работало против России 
под прикрытием ФБР

БИАТЛОН
Ольга Вилухина
Яна Романова*
Ольга Зайцева*
БОБСЛЕЙ
Александр Зубков*
Алексей Воевода*
Дмитрий Труненков*
Алексей Негодайло*
Александр Касьянов
Алексей Пушкарев
Ильвир Хузин

Ольга Стульнева
Людмила Удобкина
КОНЬКИ
Ольга Фаткулина
Александр Румянцев
Иван Скобрев*
Артем Кузнецов
ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Александр Легков
Евгений Белов
Максим Вылегжанин
Алексей Петухов
Юлия Иванова
Юлия Чекалева
Анастасия Доценко
Евгения Шаповалова

Никита Крюков
Александр Бессмерт-
ных
Наталья Матвеева
САННЫЙ СПОРТ
Татьяна Иванова
Альберт Демченко*
СКЕЛЕТОН
Александр Третьяков
Сергей Чудинов
Елена Никитина
Ольга Потылицына
Мария Орлова

Кроме того, 
8 хоккеисток.

Фамилии пожизненно отстраненных российских 
спортсменов, чьи дела будет рассматривать CAS:

*Объявили 
о завершении 
карьеры.

А что думаете по этому поводу вы? 
Ждем ваших мнений на сайте kp.ru

А В ЭТО ВРЕМЯ 

На Западе уже делят наши медали

КСТАТИ
Спортивный арбитражный 

суд в Лозанне (CAS) сооб-
щил, что рассмотрит до 31 
января дела 42 российских 
спортсменов (см. список), 
которых Международный 
олимпийский комитет пожиз-
ненно дисквалифицировал. А 
это значит, что даже те атле-
ты, которые будут оправданы 
CAS, пролетят мимо зимних 
Игр.

Дело в том, что МОК обе-
щал утвердить окончательный 
состав российских участни-
ков Олимпиады-2018 на три 
дня раньше - 28 января.

Есть ли выход из этого 
олимпийского цейтнота, ко-
торый явно специально нам 
подстроили, пока неизвестно.

Марк Рудинштейн знаком с Виталиной 
(оба - на фото). И в ее конфликте с мужем 

стал на сторону Армена Борисовича.
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Екатерина КРЮЧКОВА

Как лучше  
узнать про мужа,  
судьбу и богатство  
в святочные дни.

Святки в народе ассоции-
руются не только с колядка-
ми и шумными дружескими 
застольями, но и с гадания-
ми. Ну не изжили себя язы-
ческие верования в нашей 
стране, хоть тресни. Гадают 
все: и атеисты, и христиане 
всех мастей, и даже мусуль-
мане. Ну, или те, кто себя к 
таковым относит. Весело же! 
Вот и пытаются узнать, как 
именно сложится наступив-
ший год. В числе самых попу-
лярных гаданий - на жизнь, 
на урожай, на достаток. Ну 
и любимое гадание - на за-
мужество у девиц. Известно 
же: уж замуж невтерпеж.

К ДОБРУ ИЛИ К ХУДУ?
В былые времена самым 

простым и универсальным 
способом узнать, как сло-
жится будущий год, было 
пойти на колядки и послу-
шать у чужой избы. Кому 
было нетерпеж узнать, что 
же приготовлено ему свы-
ше в этом году, шли толпой 
вместе с ряжеными и зага-
дывали себе число от 1 до 
10. Например, семь. Задачей 
гадающего было отстать от 
шумно колядующей толпы 
и задержаться под окнами 
седьмого дома. То, о чем и 
как именно будут говорить 
хозяева, принявшие перед 
этим толпу ряженых, и есть 
предсказание на благополу-
чие. Если мирно продолжают 
вечеровать - год будет спо-
койным, а вот если ругают-
ся, то жди года ссор и скан-
далов. Не приведи господь, 

если колядующих отправят 
ни с чем, а то и вовсе к во-
ротам не допустят и натравят 
собаку - это к голодному и 
очень трудному году.

В некоторых семьях в рож-
дественскую ночь садили в 
принесенную из погреба зем-
лю по луковице и наблюдали. 
Если до конца Святок луко-
вицы прорастут - вся семья 
будет жива-здорова. А если 
нет, то имеет смысл готовить 
деньги на похороны. В на-
стоящее время это гадание 
трансформировалось в не-
большой ритуал на желание: 
перед тем как посадить лу-
ковицу в горшок, загадыва-
ют желание. И если удается 
получить скорый и богатый 
урожай лукового пера, счи-
тается, что желание непре-
менно сбудется.

Еще один способ гадания, 
получивший распростране-
ние в наши дни, - на стопках. 
В четыре стопки наливалась 
вода, а в пятую - водка. Одну 
из стопок с водой оставляли 
нетронутой, а другие щедро 
сдабривали: одну - солью, 
другую - сахаром, в третью 
клали монетку. Гадающий 
должен был наугад выбрать 
себе «год»: соленая стопка - 
к слезам, сладкая - к сахар-
ной жизни, с монетой - к 
деньгам, пустая - обычный, 
ничем не примечательный 
год. А вот рюмку с водкой 
трактовали по-разному: или 
горе запивать, или замуж от-
давать/на свадьбах гулять.

ОТ ХВОРОСТА ДО ПЕРИЛ
Сто, двести лет назад буду-

щего суженого девушки вы-
гадывали по поленнице, по 
силуэту в снегу, по перво-
му имени прохожего, кида-
ли валенок за ограду дома… 
Словом, высчитывали и вы-

гадывали, отдадут ли красну 
девицу в наступившем году за-
муж, а если отдадут, то за кого.

Принцип определения ве-
роятности замужества был 
прост: девушки дергали из 
охапки хворостины и считали 
выдернутые ветви по прин-
ципу «чет-нечет». Если в ру-
ках оказывалось четное ко-
личество веточек, то быть ей 
в паре, а если нечетное - еще 
год томиться на родительской 
лавке в ожидании друга серд-
ца. Когда хворост «вышел из 
моды» (к середине ХХ века), 
а потребность пересчитывать 
на Святки что-то древесное, 
непредсказуемое по количе-
ству осталась, в ход пошли 
советские палисадники, со-
оруженные из штакетника - 
тонких ровных досок. Прин-
цип оставался тот же самый: 
обнимаешь и считаешь.

А вот в начале 2000-х ав-
тор материала неоднократно 
сталкивалась с другой транс-
формацией этого гадания на 
«чет-нечет». За неимением 

под рукой хвороста или за-
бора, городские девушки, 
по преимуществу студентки, 
приехавшие на учебу из от-
даленных деревень, во время 
Святок ходили обнимать… 
перила! Да-да! Самые обыч-
ные перила в подъезде сту-
денческого общежития. И 
что самое забавное, у многих 
это совпадало. Вера ли это в 
собственные возможности 
очаровать того самого мате-
матика из 517-й комнаты или 
просто совпадение, история 
умалчивает. А традиция гадать 
на суженого на перилах про-
должает жить и по сей день.

ПОДОЙДИ И СПРОСИ!
Но самым точным и в то же 

время безобидным гаданием 
считалось в рождественскую 
ночь выйти на перекресток 
у дома, протянуть воды на-
питься первому встречно-
му мужчине и спросить его 
имя. Собственно говоря, 
ничего сложного: подойти 
и спросить. Но вот много ли 
мужчин у нас в полночь по 
перекресткам ходит, да еще 
и со странными барышнями 
знакомится?!

А чтобы узнать, в какую 
сторону увезут невесту или, 
иначе говоря, с какой сторо-
ны ждать сватов, незамужние 
девушки в деревнях и по сей 
день кидают за ворота баш-
мачок. В ход обычно идет 
валенок. Он и заметнее на 
снегу, да и если вдруг потеря-
ется в сугробе, не так жалко.

Еще одним способом уз-
нать имя суженого было вый-
ти на заре птиц покормить 
да по сторонам посмотреть. 
Доброй приметой считалось 
увидеть первым мужчину, да 
не с пустыми руками. А ес-
ли в полночь послушать у 
курятника шорохи, можно 
было услышать имя будущего 
жениха.

СВЕТ МОЙ,  
ЗЕРКАЛЬЦЕ, СКАЖИ!

Гадания на зеркалах от-
носят к числу самых страш-

ных и сложных. Они требу-
ют усидчивости, опыта, ну 
и в определенной степени 
бесстрашия. Далеко не каж-
дому будет уютно в темной 
комнате при свечах, кото-
рые, отражаясь, составляют 
в зеркалах коридор - портал 
в другое пространство.

Считается, что во время 
Святок, в полночь, в таком 
тоннеле можно увидеть ли-
цо суженого. Однако есть 
предостережение: как толь-
ко увидишь, нужно громко 
крикнуть «Чур меня!» и уро-
нить зеркало, чтобы нечис-
тый дух не забрал тебя с 
собой через открывшийся 
портал. Для адреналина не-
которые предпочитают про-
водить этот ритуал в старой 
нетопленной бане. Погова-
ривают, что так нечистая 
сила лучше идет на контакт.

Правда, в городе баню 
найти сложно, и тюменские 
студентки устраивают «экс-
трим» в своих комнатах, за-
навешивая окна.

ТРОЙКА,  
СЕМЁРКА, ТУЗ! 

А вот ворожить на картах 
в святочные дни приглаша-
ли обычно ведунью - взрос-
лую женщину, которая знает 
толк в картах и умеет по ним 
рассказывать. Особо попу-
лярным на территории об-
ласти был так называемый 
«сибирский цыганский рас-
клад», который составлял-
ся из обычной 36-карточной 
колоды. Делали его и корот-
кой дорожкой, отсчитав 21 
карту из колоды, и поочеред-
но вытаскивая по три карты 
на каждый вопрос: для да-
мы (короля)? для дома? для 
сердца? что было? что бу-
дет? что случится? чем дело 
кончится?.. Если вдруг в ру-
ках гадающего оказывались 
лишние карты - это было 
верной приметой, сулящей 
деньги и прочую прибыль, а 
вот недостача карт указывала 
на скорый обман и нехватку 
денег.

Досуг

Гадают все!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Ни одна женщина не усто-
ит перед вами, если вы бу-
дете ласкать ее шею новым 
бриллиантовым колье.

�  �  �
- Свет мой, зеркальце, 

скажи...
- За дорогой следи, ду-

ра!
�  �  �

Муж:
- Ты не знаешь, есть ли 

жизнь после смерти?
Жена:
- Да ешь уже...

�  �  �
Чукча и геолог соби-

рают камушки на берегу 
океана. Вдруг видят кра-
дущегося к ним голодно-
го белого медведя. Ружья 
нет.

Чукча хватает лыжи и 
начинает их надевать. 
Геолог:

- Бесполезно. Все рав-
но ты не сможешь бе-
жать быстрее медведя.

- А мне и не надо бе-
жать быстрее медведя. 
Мне надо бежать бы-
стрее тебя!

�  �  �
Мои соседи, бабули у 

подъезда, сплошь пенсио-
нерки. Поэтому пусть лучше 
про меня думают, что я нар-
коман, чем если они узнают, 
что я терапевт...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Антиалкогольный генсек». 8. 
Роковой поединок из драмы 
«Сибирский цирюльник». 9. 
Какой Авель стал прототипом 
товарища Семплеярова из 
булгаковского романа «Ма-
стер и Маргарита»? 10. Хи-
жина среди пальм. 11. «И вот 
уже расплавленным алмазом 
сияют лужи, изнывает ...». 14. 
Где проходили съемки фильма 
«Люси» Люка Бессона? 15. 
Девайс книголюба. 17. Одно-
актная ... 19. Профессия отца 
сказочного фабриканта Вилли 
Вонка. 20. Атмосфера поми-
нок. 23. «Главный академик» 
из песни «Утренняя гимнасти-
ка» от Владимира Высоцкого. 
24. Что в цветочный горшок 
ради дренажа кладут? 26. 

«Мерзкий карапуз с луком» 
для Чумы-дель-Торт. 27. Певец 
из рок-группы. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. «Разговоры по углам». 
2. Звон перед обедней. 4. До-
мовой иллюминатор. 5. Спор-
тивный драчун. 6. «Дитятя для 
тяти». 7. «Сухой остаток» от 
«медвежьей услуги». 9. С 
какого вокзала начинается 
драма «Родня»? 12. Мышеч-
ная ... у героини Мерил Стрип 
из фильма «Август: Графство 
Осейдж». 13. Кто воздвиг 
храм Артемиды Эфесской? 
16. «... щеки полусонной взяв 
с собою». 18. Игорь Старыгин 
в плаще мушкетера. 19. Ве-
лик для самых маленьких. 21. 
Божественный ... 22. «Потро-
шитель» Прометея. 25. Босс 
с карточной пропиской.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Горбачев. 8. 
Дуэль. 9. Енукидзе. 10. Бунгало. 11. Лед. 14. Тайвань. 15. Ридер. 
17. Пьеса. 19. Дантист. 20. Траур. 23. Иоффе. 24. Керамзит. 
26. Купидон. 27. Солист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шушуканье. 2. 
Благовест. 4. Окно. 5. Боксер. 6. Чадо. 7. Вред. 9. Елань. 12. 
Дистрофия. 13. Херсифрон. 16. Жар. 18. Арамис. 19. Дутик. 
21. Вкус. 22. Орел. 25. Туз.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 220-31-70
Владимир (4922) 44-13-43

Волгоград (8442) 91-94-81
Вологда (8202) 28-78-62
Воронеж (4732) 72-79-27
Днепропетровск (10380562) 32-03-14
Донецк (10380622) 333-18-71
Екатеринбург (343) 379-27-71
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Запорожье (1038044) 205-43-01
Казань (843) 516-86-80
Калининград (4012) 99-14-48
Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73

Кишинев (1037322) 22-45-12
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-51
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Львов (1038044) 205-43-01
Минск (1037517) 294-27-04
Мурманск (8152) 45-12-83 

Н. Новгород (831) 428-36-38
Новосибирск (383) 289-91-00
Одесса (1038044) 205-43-01
Омск (3812) 43-30-41
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 217-02-52

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4812) 20-96-70
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (8212) 56-34-90
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
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Вика МАЙОРОВА:
- Ничего лишнего! Черное платье с белым 

воротником и манжетами и лаконичные белые кеды. 
Безусловно, в этом случае больше будут уместны 
туфли или ботильоны на каблуке, а кеды лучше 

оставить для образа с платьем-оверсайз.

Лиза ТАБОЛИНА, 
21 год, Пермь: 

- Учусь на юриста, люблю рисовать, 
а в будущем мечтаю найти хорошую 
работу и построить крепкую семью.

Прогноз погоды на 13 января

-21…-23        -23…-35

-23…-25        -24…-26      

-23…-25        -26…-28    

-10…-12        -14…-16

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма для января - 760)
Относительная  
влажность воздуха - 70%
Ветер - западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 9.08
закат - 16.24 Луна убывает

Ад рес: 
625035, Тю мень, ул. Геологоразведчиков, 28а.  
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Юрий СЕМЕНОВ, 
Алена ПРОКИНА

 ■  27 декабря домой вернулась супру-
жеская пара из Гомеля. В заточении 
у боевиков они пробыли два ужасных 
месяца.

Эта новость праздничной хлопушкой 
взбудоражила предновогоднее затишье. 
Первое короткое сообщение появилось 
на сайте Российской контактной группы 
по внутриливийскому урегулированию 
при МИД России и Госдуме РФ. «В Ли-
вии, - сухо чеканила Сеть, - освобождены 
из плена двое врачей - граждане Белару-
си. Самолет с ними приземлится во «Вну-
ково» в 12.25. Вопросом освобождения 

по поручению МИД РФ занимался глава 
Чечни Рамзан Кадыров».

СВЯЗЬ ОБОРВАЛАСЬ
Чуть позже в Сеть просочились имена 

освобожденных - Сергей Здота и Ин-
на Бабуш, супружеская пара из Гомеля. 
Он - хирург-травматолог, она - опера-
ционная медсестра. Во «Внуково», куда 
примчались с букетами цветов сотрудни-
ки белорусского посольства, российские 
дипломаты и другие официальные лица, 
их встречали как героев.

- Мама, послушай меня, все в порядке, 
я в Москве, как только здесь закончатся 
все организационные мероприятия, нас 
сразу же отправят в Беларусь.

Это был первый за долгие месяцы раз-

говор Сергея Здоты с мамой Любовью 
Алексеевной. Номер для нее незнако-
мый. Сын попросил телефон во «Внуко-
во» у одного из журналистов. Ливийская 
сим-карта в России не работает.

До этого он звонил в Гомель в конце 
октября. Встревоженным голосом успел 
только сбивчиво сказать, что неизвест-
ные люди с автоматами и в масках ото-
брали у них с женой паспорта. Потом 
связь оборвалась. Видимо, кто-то вырвал 
трубку у него из рук. И Сергей с женой 
просто исчезли. Перестали выходить на 
связь. И только теперь, после освобож-
дения, стали выясняться подробности 
того, что с ними случилось.

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И
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Распространяется бесплатно

Что изменится в наших 
странах в 2018 году

Депутат ПС 
Борис Чернышов 
о современных 
технологиях и союзной 
криптовалюте

На 82-м году ушел 
из жизни народный 
артист Михаил 
Державин

Может ли Беларусь 
снизить дефицит 
топлива на российском 
рынке?

ИЗ ТРОИХ В ЛОДКЕ 
ОСТАЛСЯ ОДИН

БЕНЗИН ДОРОЖАЕТ 
ВТРОЕ БЫСТРЕЕ 
ИНФЛЯЦИИ

Российские спецслужбы помогли освободить 
из ливийского плена двух белорусских врачей 
Сергея Здоту и Инну Бабуш

6

13

Может ли Беларусь 
5

Продолжение на стр. 10. 15

МЛАДЕНЦАМ - ПРЯНИК, 
КОРРУПЦИОНЕРАМ - 
КНУТ

4

ДРУЗЕЙ В БЕДЕ НЕ БРОСАЕМ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Николай АЛЕКСЕЕВ

 ■ Президент России посетил рож-
дественское бого служение в петер-
бургском храме, где был крещен 
его отец.

ЗНАКОВОЕ МЕСТО
В эту ночь в Санкт-Петербурге цари-

ла праздничная атмосфера. Во многих 
местах были организованы народные 
гулянья с песнями и плясками, ката-
нием с ледяных горок. Согревались 
горячим сбитнем и блюдами тради-
ционной русской кухни.

Владимир Путин приехал в церковь 
Святых и праведных Симеона Бого-

приимца и Анны Пророчицы около по-
луночи. Сначала он вошел в нижний 
храм, затем поднялся по лестнице, 
выходящей на пространство перед 
амвоном. Поставил свечку и встал 
напротив Царских врат вместе с про-
стыми жителями города.

На службе был до часу ночи. Перед 
отъездом подарил храму двухрядную 
икону XIX века, на которой изобра-
жены Рождество Пресвятой Богоро-
дицы, Воскресение Христово, святые 
и архангелы.

В церкви на Моховой в 1911 году кре-
стили его отца - Владимира Спиридо-
новича Путина. Это один из старей-
ших православных храмов города. Он 

построен в 1734 году по велению им-
ператрицы Анны Иоанновны. Стиль 
петровского барокко сочетается в нем 
с элементами древнерусской архи-
тектуры. Работа церкви была прекра-
щена в 1938 году, но в начале 1990-х  
верующие вновь получили возмож-
ность приходить на богослужения.

ОЧАРОВАНИЕ 
МАЛЫХ ХРАМОВ
- Этот светлый праздник дарит мил-

лионам верующих радость и надеж-
ду, приобщает их к духовным истокам 
и отеческим традициям, объединяет 
вокруг непреходящих христианских 
ценностей, многовекового историче-
ского, культурного наследия нашего на-
рода, - обратился Владимир Путин к ве-
рующим в своем послании. - С чувством 
глубокого удовлетворения отмечу пло-
дотворную, истинно подвижническую 
деятельность Русской православной 
церкви, других христианских конфес-
сий, содействующую поддержанию 
гражданского мира и согласия в на-
шей стране, развитию межрелигиоз-
ного и межнационального диалога.  
И, конечно, значим их вклад в укрепле-
ние в обществе высоких моральных, 
нравственных идеалов, воспитание 
подрастающего поколения, решение 
насущных социальных проблем.

Посещение храмов в регионах на 
Рождество стало для президента хо-
рошей традицией. Он приезжал на 
праздник и в южный Сочи, и в се-
верный Якутск, где в это время стоял 
50-градусный мороз! В прошлом го-
ду посетил Свято-Юрьев монастырь  
в Новгороде, а в 2016-м присутствовал 

на богослужении в селе Тургинове 
Тверской области в храме Покрова 
Пресвятой Богородицы.

Ранее СМИ сообщали, что его роди-
телей крестили именно в Тургинове. 
Поэтому в этом году возникла путани-
ца. Пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков развеял сомне-
ния. Отец президента был крещен в 
Петербурге, а мама Мария Ивановна - 
под Тверью. Сам же Владимир Путин 
крестился в Спасо-Преображенском 
соборе Петербурга. К слову, здесь он 
был на Рождество в 2012 году.

 ■ Президент России своим ука-
зом уволил десять тысяч сотруд-
ников госавтоинспекции.

Учитывая, что штат ГИБДД состав-
лял 55 тысяч сотрудников, это доволь-
но серьезное сокращение - почти на 
двадцать процентов. Но это не значит, 
что люди останутся без работы в но-
вом году. У сокращенных будет воз-
можность продолжить службу в других 
подразделениях, где есть недобор.

С появлением на дорогах тысяч ка-
мер, вводом системы «Поток» и про-
чими изменениями нужно все меньше 
сотрудников. Конечно, они незаме-
нимы для оформления серьезных 
аварий, перекрытия дорог, но очень 
многие функции уже может выполнять 
техника.

Простые граждане начали беспоко-
иться: а вдруг из-за недостатка работ-
ников возникнут очереди? В ГИБДД 
уточняют, что сокращение исключа-
ется в подразделениях, осуществляю-
щих регистрационные действия, а так-
же проведение экзаменов на права.

УНЕСЛО «ПОТОКОМ»
РЕШЕНИЕ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Владимир ПУТИН:

ЭТОТ ПРАЗДНИК ДАРИТ РАДОСТЬ И НАДЕЖДУ

Алена ПРОКИНА

 ■ Президент Беларуси назвал са-
мое главное событие ушедшего года 
и вручил премии «За духовное воз-
рождение».

По многолетней традиции Алек-
сандр Лукашенко встретил Рождество 
в Минском Свято-Духовом кафедраль-
ном соборе вместе с Митрополитом 
Минским и Заславским Павлом, Па-
триаршим Экзархом всея Беларуси.

В дар Белорусской православной 
церкви президент передал икону 
Рождества Христова, написанную  
в уникальной технике восковой тем-
перы. Это традиция полоцкой школы 
иконописи XII века. Ответный пода-
рок Митрополита Павла Александру 
Лукашенко - икона «Спаситель», при-
везенная из Иерусалима и освященная 
на Гробе Господнем. Минский образ 
Божией Матери, у которого зажег рож-
дественскую свечу глава государства, 
одна из самых почитаемых христиан-
ских святынь Беларуси.

После торжественной службы  
Александр Лукашенко пообщался  
с прихожанами и подвел итоги 2017 
года:

- Мы прожили очень сложный год. 
Не буду вдаваться в подробности, уже 
много говорил об этом и в своем но-
вогоднем обращении. Но, главное, 
нам удалось преодолеть негативные 
тенденции в нашей экономике. Мы 
живем надеждами на будущее, и я уве-
рен, что эти надежды в предстоящем 
году сбудутся. Если все планы удастся 
реализовать, то через год у белорусов 
будет совершенно другое настроение.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Ежегодная церемония чествования лауреатов премии «За 
духовное возрождение», специальных премий деятелям 
культуры и искусств и премии «Белорусский спортивный 
Олимп» - еще одно подведение итогов прошедшего года. 
Вручая заслуженные награды тем, кто внес заметный вклад 
в развитие культуры, сохранения народных традиций, преу-
множения спортивной славы, Александр Лукашенко сказал:

- Мы должны показать своим примером, насколько важно 
ценить, уважать и благодарить людей, которые продолжают 
великое дело сохранения и создания духовного наследия 
Беларуси. Нам ни в коем случае нельзя в этой жизни оста-
новиться и ничего в этот период не оставить за собой для 
тех, кто придет после нас.

Среди лауреатов - Белорусский союз женщин, который 
возглавляет заместитель председателя Парламентско-

го Собрания Союза Беларуси и России, заместитель 
председателя Совета Республики Нацсобрания РБ Ма-
рианна Щеткина.

Отмечена работа сотрудников Национальной библиотеки 
по восстановлению наследия первопечатника Франциска 
Скорины.

Тринадцать специальных премий президента получили 
деятели культуры, искусства и спорта. Так, премию за 
успехи на международной арене, активную гражданскую 
позицию и уважительное отношение к государственным 
символам Республики вручили легкоатлетке Виолетте 
Скворцовой. Она победила на чемпионате Европы сре-
ди юниоров в прыжках в высоту, а во время церемонии 
награждения в знак протеста сошла с пьедестала, когда 
зазвучал гимн не Беларуси, а другой страны.

ЗА ЧЕСТЬ  
И ДОСТОИНСТВО

БЕ
ЛТ

А

ЧЕРЕЗ ГОД У НАС БУДЕТ  
СОВЕРШЕННО ДРУГОЕ НАСТРОЕНИЕ

Владимир Путин встретил 
Рождество с простыми 
петербуржцами в своем 
родном городе.

Александр Лукашенко вместе с Митрополитом Павлом зажег рождественскую свечу  
у Минской иконы Божией Матери в Свято-Духовом кафедральном соборе.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Татьяна МЫСОВА

 ■ В наступившем году 
с белорусским паспортом 
без визы можно посетить 
71 страну, а с российским - 
110 государств.

Исследование «Индекс па-
спортов» опубликовала меж-
дународная консалтинговая 
компания Henley & Partner. 
Главный критерий рейтинга - 
сколько стран с тем или иным 
паспортом можно посетить 
без визы. Эксперты проана-
лизировали все страны мира - 
всего больше двухсот.

В этом году Беларусь подня-
лась на пять строчек и заняла 
65-е место. Лучший показа-
тель для республики. Жите-
ли Синеокой могут спокой-
но поехать в 71 страну мира, 
не оформляя визу - Сербию, 
Израиль, Мальдивы, Гаити 
и другие. Беларусь активно 
взялась развивать и въезд-
ной, и выездной туризм, пла-
номерно повышая уровень 

туристических услуг внутри 
страны, введя пятидневный 
безвизовый режим для вось-
мидесяти стран мира, кото-
рый с этого года в отдельных 
регионах (пока в пилотном 
режиме в Брестской и Грод-
ненской области) продлен до 
десяти дней.

Российский паспорт вместе 
с молдавским расположились 
на 48-й строчке рейтинга. Без-
визовый режим открыт в 110 
государств - от Боснии и Гер-
цеговины до Аргентины, До-
миниканы, Панамы и многих 
других.

Последние пять лет ли-
дером рейтинга становится 
Германия. С немецкими доку-
ментами можно без визы пу-
тешествовать в 177 стран. На 
втором месте Сингапур (176), 
третью строчку одновременно 
заняли восемь стран - Вели-
кобритания, Дания, Италия, 
Норвегия, Финляндия, Фран-
ция, Швеция, Япония. Замы-
кает «Индекс паспортов» Аф-
ганистан.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

С ПАНАМОЙ - В ПАНАМУ, 
С ЧЕМОДАНОМ - В ДОМИНИКАНУДмитрий НЕРАТОВ

 ■ Беларусь и Россия разработают до-
рожную карту для отмены роуминга.

Долгожданному для всех абонентов сотовых 
сетей решению дан зеленый свет. Как рассказал 
министр связи и информатизации Беларуси 
Сергей Попков, одним из механизмов отмены 
роуминга станет формирование общей дорож-
ной карты. По ней операторы Беларуси и России 
будут совместно шаг за шагом идти к намечен-
ной цели. Начнется все с ценового мониторинга, 
затем - дело за самими операторами связи.

- В ближайших планах - определение списка 
технических и административных мероприятий, 
которые необходимо провести операторам, - 
уточнил Сергей Попков. - Скоро министерства 
связи двух стран проведут совместное сове-
щание, где детально отработают все вопросы.

Напомним, с идеей упразднения дополнитель-
ных платежей вне «домашней» сети выступила 
на прошлогоднем форуме регионов Беларуси 
и России спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

Владимир Путин и Александр Лукашенко 
согласились и поручили проработать вопрос. 
Однако дело пошло не так быстро, как хотелось 
бы. Руководство Минкомсвязи РФ написало 
письмо Госсекретарю Союзного государства 

Григорию Рапоте с разъяснениями технических 
тонкостей: в частности, на территории Беларуси 
российские операторы не имеют прямых между-
народных стыков с белорусскими коллегами, 
а это приводит к дополнительным затратам. Кро-
ме того, в России и Беларуси - разные принципы 
организации мобильной связи. В республике нет 
межрегионального роуминга, а в России - аж 
несколько его видов: национальный, внутрисе-
тевой и отдельные тарифы в Крыму. От этого 
«бремени» нужно избавиться в первую очередь. 
Глава Минкомсвязи Николай Никифоров по-
обещал, что по российскому внутрисетевому 
и национальному роумингу удастся решить все 
вопросы уже в первой половине 2018 года.

Союзное государство - первопроходец. В рам-
ках «двойки» обкатают технологии для друго-
го интеграционного проекта - Евразийского 
экономического союза, куда входят пять стран 
(помимо РФ и РБ - Казахстан, Армения и Кыр-
гызстан). Выравнять тарифы на связь в преде-
лах «пятерки» планируют на ближайшие три 
года. Для этого в соглашение об ЕАЭС внесут 
дополнение, где пропишут принципы справед-
ливого роуминга.

- Также хотим, чтобы в наших пяти странах 
при перемещении абоненты не испытывали 
неудобств. Чтобы они находились в роуминге, 
как дома. Эта работа уже ведется, - сказал 
замглавы ФАС РФ Анатолий Голомолзин.

СОЮЗНЫЙ СВЯЗНОЙ

Татьяна МЫСОВА

 ■ В последние дни но-
вогодних праздников на 
белорусско-российской гра-
нице многие автомобилисты 
попали в серьезную проб-
ку. Ожидание растянулось 
на час-полтора. Почему так 
произошло? В ситуации раз-
бирался корреспондент «СВ». 

- Восьмого января возвра-
щались с семьей из Минска 
в Москву на своей машине 
с российскими номерами. 
Ехали по основной трассе 
М1 через Смоленск. В Крас-
ной горке встали на целый 
час, - рассказывает белору-
ска Ольга Зенина, которая 
живет в российской столице. - 
Пограничники досматривали 
все автомобили подряд, а не 
выборочно, как обычно. Про-
веряли паспорта у всех пас-
сажиров. 

Режим пограничной зоны 
между Россией и Беларусью 
введен год назад, после того 
как республика открыла пя-
тидневный безвизовый ре-
жим для граждан 80 стран. 

Чтобы поток незваных гостей 
не хлынул в Россию, которая 
свои визы для иностранцев не 
отменяла, решили на грани-
це проверять паспорта. Граж-
дане обеих стран проезжают 
беспрепятственно, однако все 
же время на проверку доку-
ментов тратится. Отсюда за-
держки.

Важно знать: смоленский 
пункт пропуска «Красная гор-
ка» открыт только для белору-
сов и россиян. Всех иностран-
цев, включая даже тех, у кого 
с Россией безвизовый въезд 
(Казахстан, Азербай джан, Ар-
мения, Кыргызстан и другие), 
российские пограничники 
разворачивают и направляют 
в Брянскую область - в между-
народные пункты «Новые Юр-
ковичи», «Погар» и «Троеборт-
ное». Стоит отметить, что это 
не касается большегрузных 
автомобилей, поскольку их 
транзит регулируется специ-
альными квотами на перевоз-
ки. То есть иностранные фуры 
спокойно следуют по М1 через 
Смоленск, если у них все в по-
рядке с документами и товар-
ными накладными.

«СВ» направило официаль-
ный запрос в Центр обще-
ственных связей ФСБ Рос-
сии, планируется ли сделать 
смоленский пункт «Красная 
горка» международным, ведь 
это самая прямая дорога и са-
мая быстрая трасса из Евро-
пы и Беларуси - в Москву. На 
момент подписания номера, 
ответ еще не пришел. 

Впрочем, причин для вол-
нений нет: поток возвраща-
ющихся в Россию туристов 
пошел на спад, пробки рас-
сосались. С 9 января рабо-
та в пограничной зоне вер-
нулась в штатный режим: 
машины с иностранными 
номерами останавливают, 
разворачивают на между-
народные КПП, а россиян и 
белорусов проверяют, но вы-
борочно. 

Очевидно, что причиной 
заторов и очередей на гра-
нице в праздники стал боль-
шой поток автомобилей, хлы-
нувший из России в Беларусь 
и европейские страны на 
каникулы, а потом возвра-
щающихся обратно. Поэтому 
и пришлось ввести особый 

контроль, чтобы исключить 
проникновение нелегалов 
в РФ. Проверка ради безопас-
ности. 

Кстати, на брянских между-
народных КПП пробок и во-

все не было. Как рассказали 
корреспонденту «СВ» пред-
ставители пограничных 
пунктов пропуска, в очере-
ди не скапливалось больше 
четырех-пяти машин. 

ТА
СС

АЛЛО, СЛУШАЮ

ДОВЕРЯЮТ, НО ТЩАТЕЛЬНО ПРОВЕРЯЮТ

Пограничники смотрели не только документы пассажиров, 
но и сверяли данные на машины и грузы. 

НАЗНАЧЕНИЕВ БОЙ НА ИНФОРМАЦИОННОМ ПОЛЕ
Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Советник-посланник Посольства Беларуси в России Павел 
Легкий стал заместителем министра информации РБ.

Информация о назначении размещена на официальном портале РБ. 
В Москву Павел Легкий приехал четыре года назад. Курировал множество 
направлений, среди которых основные - информация и СМИ.

В 1993 году Павел Легкий закончил Минское высшее военное командное 
училище. Служил в Вооруженных силах, занимался также военной наукой в 
Военной академии. Работал в журнале «Армия», корреспондентом телека-
нала ОНТ. Попал в президентский пул, а в мае 2003 года возглавил пресс-службу Александра 
Лукашенко, где работал до 2013 года, после чего перешел на дипломатическую службу.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Наталья ДОЛГУШИНА

 ■ Член Комиссии ПС по со-
циальной политике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам, один из самых 
молодых депутатов Госду-
мы РФ менее чем за год стал 
автором шести законопро-
ектов. Ему есть что предло-
жить и коллегам по Парла-
ментскому Собранию.

ВЕЙПЫ, 
ПИРОТЕХНИКА  
И ТРАВМЫ
- Борис Александрович, рас-

скажите о своих законода-
тельных инициативах.

- Каждое из предложений - 
итог встреч с избирателями. 
Продиктовано жизнью. Как-
то обратил внимание, что 
активная молодежь, которая 
хотела бы заниматься поли-
тикой, не знает, с чего начать. 
Я предложил разрешить го-
лосовать тем, кому еще нет 
восемнадцати. Жалобы роди-
телей абитуриентов с ограни-
ченными возможностями на 
бюрократические проволочки 
при поступлении детей в вузы 
заставили написать законо-
проект, облегчающий таким 
ребятам получение образова-
ния. Еще один проект иници-
ирован по просьбе родителей 
детей, увлекающихся вейпа-
ми (электронными сигарета-
ми. - Ред.). По воздействию на 
организм это едва ли не хуже 
табакокурения. Законопроект 
о пиротехнике родился после 
того как в травмпункте, ко-
торый я посетил перед ново-
годними праздниками, увидел 
бедолаг с оторванными паль-
цами, поврежденными глаза-
ми - купили некачественную 
пиротехнику. Законопроект, 
облегчающий жизнь абитури-
ентам с особенностями в раз-
витии, уже принят. Остальные 
пока рассматривают в коми-
тетах.

- Есть задумки что-то из-
менить в работе нашего со-
юзного парламента?

- Хочу инициировать в Союз-
ном государстве парламент-
ские слушания по вопросам 
молодежной политики. С уча-
стием самой молодежи, ко-
нечно. Мы выслушаем ребят 
и поймем, чего им не хвата-
ет, где мы недорабатываем. 
Молодежная палата при Пар-
ламентском Собрании - тоже 
очень своевременное начина-
ние. Молодежь почувствует 
неподдельное внимание за-
конодателей к ее проблемам, 
увидит парламентские методы 
работы с различными груп-
пами населения, властью, де-
путатами, избирателями. Ак-
тивных ребят, которые хотят 
влиять на свою жизнь, на свое 
будущее, у нас в странах очень 
много. Пока они не знают, как 
это надо делать, часто выхо-
дят на улицу, связываются с 
сомнительными личностями, 
что чревато большими непри-
ятностями. Молодых надо 
учить вслух заявлять о сво-
их интересах, потребностях, 
желаниях - парламентскими 
методами.

УЧИТЕЛЕЙ-МУЖЧИН 
ДОЛЖНО БЫТЬ 
БОЛЬШЕ
- Знаю, что у вас есть дель-

ные предложения по рефор-
ме системы образования. 
В частности, вы не раз се-
товали, что в школах мало 
преподавателей-мужчин.

- Члены нашей комис-
сии посещали и частные, 
и государственные школы. 
Преподаватели-мужчины есть 
и в России, и в Беларуси, но 
их мало. На мой взгляд, про-
порция между мужчинами и 
женщинами в среде педагогов 
должна быть 50 на  50. Жен-

щины прекрасно справляют-
ся с этой ролью, но, уверен, 
для правильного воспитания 
мальчишек, да и девчонок 
тоже нужен мужской опыт, 
мужской взгляд на вещи. 
Педагог-мужчина ассоции-
руется у детей с защитником 
 Отечества, способным убе-
речь страну, родной край, го-
род, улицу, семью. С раннего 
детства нужно воспитывать 
в мальчишке мужчину с пра-
вильным стержнем - ответ-
ственного, самостоятельно-
го, не боящегося принимать 
решения.

- Дело за малым: поднять 
учителям заработную 
 плату.

- Она должна быть доста-
точной, чтобы позволить 
учителю не переживать за 
семью. И еще немаловажно:  

дать педагогам дополнитель-
ные льготы при получении 
жилья.

- Как предлагаете это сде-
лать?

- Принять соответствующий 
закон, правильно работать 
с бюджетом, налоговым за-
конодательством и распреде-
лением природных ресурсов. 
Мы должны защитить детей, 
поэтому, считаю, дополни-
тельные деньги надо отдать 
бюджетникам, на здравоохра-
нение. Ввести прогрессивную 
систему налогообложения. За-
фиксировать минимум зара-
ботной платы, например, на 
уровне двадцати тысяч. И, ко-
нечно, правильно использо-
вать природные ресурсы.

- В России завершился 
Год экологии. Как считае-
те, правильно ли мы от-

носимся к своим природным 
богатствам?

- Есть еще над чем работать. 
Мы живем в огромном Союз-
ном государстве. У нас -  при-
родные ископаемые, реки, 
озера, лесные и сельскохо-
зяйственные угодья. И если 
в Беларуси хорошо налажено 
производство конечной про-
дукции, то в России с этим не 
все в порядке. Вместо того что-
бы продавать кругляк и полу-
чать прибыль 10 рублей, надо, 
как это делают в республике, 
экспортировать готовые изде-
лия. За готовый стул, напри-
мер, можно выручить уже 40 
рублей - то есть в четыре раза 
больше. Беларусь экспортиру-
ет прекрасную мебель. Разве 
мы не можем этого делать?  
А вместо нефти продавать вы-
сококачественный бензин.

Борис ЧЕРНЫШОВ:

МОЖНО МЕНЯТЬ СОБОЛИНЫЕ ХВОСТИКИ  
НА ЛЕН, НО ЛУЧШЕ СОЗДАТЬ КРИПТОВАЛЮТУ

ДОСЬЕ «СВ»
Борис Чернышов родил-

ся в 1991 году в Воронеже. 
Окончил Национальный 
исследовательский уни-
верситет «Высшая школа 
экономики» и МГУ имени 
Ломоносова. Работал за-
местителем руководителя 
приемной, помощником 
Владимира Жириновского 
и координатором Москов-
ского городского отделения 
ЛДПР. Заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы 
по образованию и науке. Со-
стоит в депутатской группе 
по связям с парламентами 
США, Китая, Индии, Фран-
ции. Член Высшего совета 
ЛДПР. Владеет английским, 
немецким, китайским, древ-
негреческим.

- Одна из ваших идей - создать 
«златник». То есть национальную 
криптовалюту. Название красивое, 
надежное. Мало кто в этой сфере 
разбирается. Для старшего поко-
ления вообще на очередную аферу 
похоже…

- Аферой скорее сейчас можно на-
звать доллар США. Хоть он и считается 
одной из основных резервных валют 
мира, на деле это зеленая бумажка, ко-
торую печатает взбесившийся принтер. 
Американский доллар давно ничем не 
обеспечен - ни золотом (американцы не 
производят его в таком количестве), ни 
их экономикой. Так что криптовалюта 
сегодня реальнее доллара.

В криптовалютах нет ничего страш-
ного. Их производство надо законода-
тельно регламентировать, контролиро-
вать, влияя на рынок таким образом, 
чтобы он развивался не против госу-
дарства, а вместе с ним.

- Какой от нее прок государству 
и простым людям?

- Сначала нужно понять, что крипто-

валюта - одна из систем обмена данны-
ми и ценностями. По сути, такая же, как 
бумажные или металлические деньги. 
Криптовалют уже огромное количе-
ство, самая известная - биткоин. Если 
десять лет назад он стоил 0,5 цента, 
то сегодня около 12 тысяч долларов. 
Так что если простые люди десять лет 
назад вложили в него сто долларов, то 
сегодня получили бы десятки тысяч...

- То есть вы считаете, что добыча 
криптовалюты не прерогатива го-
сударства и майнить может любой 
желающий?

- Да. Государство обязано развивать 
частный бизнес и дать наконец людям 
легально заработать: зарегистриро-
ваться и начать свое дело - майнить 
криптовалюту, платить налоги, не опа-
саясь ареста или визита полицейского. 
Ведь легально работая на себя, частник 
развивает и государство. И не надо 
этого бояться: оно намайнит на мил-

лиарды, а мы - на рубль, с которого 50 
копеек государству и отдадим.

- Как думаете, Союзному государ-
ству криптовалюта нужна? Одно 
время собирались ввести единую 
валюту…

- Чужая не нужна. А своя - почему 
нет? Можно, конечно, как в Древней 
Руси, менять соболиные хвостики на 
белорусский лен. Но лучше все же 
внедрять новые технологии и формы 
обмена информацией и ценностями. 
Мы с вами стали свидетелями колос-
сального прорыва технологий, во мно-
гих странах работают над созданием 
искусственного интеллекта, развивают 
робототехнику. Союзному государству 
нужно идти в ногу со временем. Если 
на первом этапе это сложно, непонятно, 
пугает, вопрос надо изучать, обсуждать 
за экспертным столом, искать истину 
и возможности. Тогда все получится.

Сегодня я плачу за товар, приложив 

к терминалу свой мобильный телефон. 
В советское время меня бы сочли су-
масшедшим. Скорее всего, лет через 
десять в кошельке у нас наличных де-
нег не найдется, да и останутся ли при-
вычные нам магазины? Практически 
все уже можно купить в интернете. Лет 
через двадцать-тридцать, наверное, 
и банков не останется - поможет жить 
один глобальный компьютер.

- Эксперты, выступающие против 
криптовалют, опасаются, что она, на-
пример, облегчит финансирование 
террористов.

- Такой риск есть, но он был всегда. 
На Диком Западе банды на лошадях 
сами себя финансировали, грабя бан-
ки и поезда. Сегодня спонсоры терро-
ристов возят им деньги самолетами.  
Заказчики всегда находят возможность 
финансировать преступность. Наше 
время не исключение. Если говорить 
о финансовой безопасности Союз- 
ного государства, то обеспечить ее - 
работа российских и белорусских спец-
служб.

МАЛ «ЗЛАТНИК», ДА ДОРОГ! БЛОКЧЕЙН
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Может ли Беларусь снизить 
дефицит топлива на российском 
рынке?

Горючее в прошлом году било рекор-
ды роста в РФ. Цены повышались как 
на оптовом рынке, так и в рознице. 
Нефтеперерабатывающие заводы 
реализовывали топливо на истори-
ческом максимуме. Ценники на АЗС 
росли не так резво, но все равно го-
раздо быстрее инфляции. По данным 
Росстата, в среднем литр бензина 
в стране с начала 2017 года подоро-
жал на шесть процентов. И это при 
официальной инфляции в 2,5 про-
цента. Что происходит со стоимо-
стью горючего? И может ли союзная 
кооперация помочь снизить цены?

НЕФТЬ ОПЯТЬ 
ВЫШЕ $60
Одна из причин высоких цен на 

топливо  - подорожание «черного 
золота». В прошлом январе баррель 
стоил $55, летом опускался до $45, а 
сейчас уверенно держится выше $65 
уже долгое время. В себестоимости 
бензина «черное золото» играет не 
такую серьезную роль, как многим 
кажется. Но это один из важных фак-
торов, который влияет на конечную 
стоимость заправки любого автомо-
биля (см. графику).

- Внутренняя цена на 
нефть сейчас находит-
ся на максимальных 
исторических отмет-
ках  - около 20 тысяч 
рублей за тонну. Да-
же при цене на нефть 
в $140 (в 2008 году. - 
Ред.) такой ситуации не было, - по-
ясняет Андрей Гордеев, аналитик 
консалтинговой компании «Верген 
Ойл Групп».

Прогнозы на будущее пока давать 
сложно. Все будет зависеть от догово-
ренностей между странами ОПЕК. Но 
вряд ли стоимость «черного золота» 
резко упадет. В условиях растущей 
глобальной экономики это малове-
роятно.

СБОР РАДИ НОВЫХ ДОРОГ
Еще один фактор - налоговая и ак-

цизная нагрузка на нефтяные компа-
нии. В пользу государства отдается 
более 60 процентов тех денег, что мы, 
как автолюбители, платим на АЗС.

- Когда затевался налоговый маневр, 
акцизы должны были отменить, пере-
кладывая нагрузку на НДПИ (налог 
на добычу полезных ископаемых. - 
Ред.), - поясняет Андрей Гордеев. - Но 
потом цена на нефть упала, и власти 
решили оставить и акцизы, и повы-
шенный НДПИ. Все это повышение 
компании, естественно, переложили 
на потребителей.

Повышение акцизов будет проис-
ходить и в ближайшие годы. В 2018-м 

акцизы увеличат дважды - по 50 ко-
пеек за литр с января и с июля. Ком-
пании уже начали готовиться к этому. 
Стоимость топлива обычно повышают 
плавно, чтобы не пугать потребите-
лей. По расчетам экспертов, доля ак-
циза в стоимости литра топлива уже 

превышает 20 процен-
тов. К примеру, на литр 
бензина к 2020 году 
она будет составлять 
10 рублей, а на литр 
дизельного топлива - 
7,5 рубля.

Как поясняют экс-
перты, акцизы идут напрямую 
в дорожные фонды. За счет этих от-
числений государство строит и ре-
монтирует дороги. Для сравнения, 
повышение акцизов в 2018 году при-
несет дополнительно в бюджет около 
40 миллиардов рублей.

ЭКСПОРТИРОВАТЬ 
ВЫГОДНЕЕ
Одна из главных причин повыше-

ния - дефицит топлива на внутреннем 
рынке. И это не потому, что нам не 
хватает нефти или перерабатываю-
щих мощностей. Крупным произво-
дителям сейчас выгоднее поставлять 
топливо за рубеж, чем продавать 
в России. Цена на нефть резко вырос-
ла, а курс доллара почти не поменял-
ся. То есть в рублевом эквиваленте 
отдача от барреля нефти больше при 
продаже за рубеж.

Усугубляют ситуацию ремонтные 
работы на нефтеперерабатывающих 
заводах. Они проходят регулярно. 
Так устроен технологический про-
цесс на этих сложных производствах. 
Однако, когда рост на внешних рын-
ках сочетается с плановыми работа-
ми на крупнейших НПЗ, это может 

вызывать дефицит топлива и рост 
цен на оптовом рынке. К примеру, 
стоимость бензина сейчас находит-
ся на максимальных исторических 
значениях - около 45 тысяч рублей 
за тонну.

- Основная прибыль сместилась 
в область добычи и экспорта. А реа-
лизация внутри страны не приносит 
особых прибылей, - считает Андрей 
Гордеев.

ФАС УПОЛНОМОЧЕН 
НАКАЗАТЬ
У чиновников на ситуацию немного 

другой взгляд. Цена на топливо - это 
фактор, который отражается на общей 
инфляции. Ведь это влияет на стои-
мость любых видов грузоперевозок. 
Резкие скачки правительству не нуж-
ны. Во время прошлого кризиса цены 
регулировала Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). Она штрафо-
вала нефтяные компании, если, по 
мнению чиновников, они завышали 
цены на топливо.

В конце прошлого года ФАС снова за-
интересовалась топливным рынком. 
И даже отправила письма основным 

производителям. Чиновники попро-
сили бизнесменов объяснить, почему 
топливо так резко выросло в цене. То 
есть экономически обосновать повы-
шение стоимости. Кто-то объяснил 
это авариями на некоторых собствен-
ных НПЗ. В большинстве компаний 
пока никак не отреагировали на за-
прос ФАС. Тем не менее стоимость 
топлива на бирже стала падать.

- Уже сейчас мы видим снижение 
цен, а также рост объемов продаж - 
бензина стало продаваться порядка 
30 тысяч тонн, тогда как ранее про-
давалось порядка 16 тысяч тонн,  - 
рассказал агентству «Интерфакс» 
начальник Управления регулиро-
вания топливно-энергетического 
комплекса ФАС Дмитрий Махонин.

БЕНЗИН ДОРОЖАЕТ ВТРОЕ 
БЫСТРЕЕ ИНФЛЯЦИИ

ПРОГНОЗ
Как считают эксперты, в 2018 году цены на бензин будут увеличиваться, 

чуть опережая инфляцию. Резкого роста, как в прошлом году, не будет.
В финансовой группе БКС подсчитали, что в этом году цена литра бен-

зина в рознице в различных регионах России увеличится на 2 - 5 рублей. 
Этому будут способствовать общая инфляция (около 4 процентов), уве-
личение акцизов и прогнозируемое снижение курса рубля (в  бюджете 
заложена стоимость доллара в 64,7 рубля).

- Повышение стоимости бензина неизбежно, оно немного превысит 
общую инфляцию, но будет очень плавным, - считает Андрей Гордеев.

В Беларуси цены на бензин жестко контролируются государством. Именно 
поэтому стоимость была зафиксирована на одном уровне больше двух лет, до 
марта 2017-го. С весны прошлого года началось постепенное подорожание. 
В итоге два основных вида бензина (92-й и 95-й) прибавили по 7 процентов, 
а дизель - 5 процентов. Но это в рамках общей инфляции, которая есть в Си-
неокой. То есть цены на топливо растут так же, как и на другие товары.

Для сравнения - сейчас литр АИ-95 стоит 1,29 белорусского рубля. В пере-
воде на российские деньги это 36,4 рубля (примерно на 8 процентов дешевле, 
чем в России).

Ситуацию могут исправить не толь-
ко проверки со стороны антимоно-
полистов, но и поставки из соседних 
стран, в частности, Беларуси. В по-
следние годы Россия и Беларусь со-
трудничали по простому принципу: 
Москва поставляла сырье, а Минск 
отправлял обратно бензин. Тем са-
мым работа была обоюдовыгодной. 
Беларусь получала нефть по относи-
тельной низкой стоимости, а Россия 
сокращала дефицит на внутреннем 
рынке за счет поставок из союзной 
республики.

Тем не менее, когда нефть резко по-
дешевела, белорусским производите-
лям стало не так выгодно отправлять 
бензин в Россию. В итоге в 2017 году 
Москва освободила Минск от жесткого 
обязательства поставлять в Россию 
автомобильное топливо в обмен на 
поставки на белорусские НПЗ сырой 
нефти.

Сейчас производителям Сине окой 
выгоднее отправлять продукцию в Ев-
ропу. Там цены на бензин сильно вы-
ше, чем внутри страны и даже в рам-
ках Союзного государства. Однако, 
как полагают эксперты, если цены 
внутри России будут увеличиваться 
и дальше, поставки могут возобно-
виться. Тогда у белорусских трейде-
ров появится стимул контрактовать 
топливо на российских биржевых 
площадках.

МИНСК ПОМОЖЕТ?

В СИНЕОКОЙ - ПЛЮС СЕМЬ ПРОЦЕНТОВ

ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ ЦЕНА ОДНОГО ЛИТРА

По данным Российского топливного союза.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ЧТО ИЗМЕНИТСЯ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ С 1 января в России начали дей-
ствовать многие нововведения, ко-
торые так или иначе повлияют на 
большинство жителей. Рассказы-
ваем о наиболее важных.

НЕ УСПЕЛ РОДИТЬСЯ, 
А УЖЕ ЗАРАБОТАЛ
 ● С нового года в России появился 

новый вид социальной помощи - по-
собие для семей, в которых родил-
ся первенец. Выплачивать его будут 
ежемесячно в течение полутора лет. 
Рассчитают пособие исходя из раз-
мера прожиточного минимума ре-
бенка в каждом регионе. В среднем 
сумма в этом году составит десять 
с половиной тысяч рублей. Продлена 
и программа материнского капитала. 
Сумма пока остается прежней - 453 
тысячи рублей.

 ● С 1 января также вступает в си-
лу закон об индексации неработаю-
щим пенсионерам страховых пенсий. 
Теперь прибавку делать будут один 
раз в год. Закон установит и единый 
коэффициент роста страховых пен-
сий - он должен быть выше величины 
инфляции.

 ● Кстати, теперь оформить все доку-
менты для новорожденного, сделать 
паспорт, прописку или регистрацию, 
зарегистрировать автомобиль и по-
лучить права и многое другое (факти-
чески получить все госуслуги) можно 
абсолютно в любом МФЦ или про-
фильном учреждении на территории 
России. Вне зависимости от места 
жительства.

С ЧИНОВНИКОВ 
ОСОБЫЙ СПРОС
 ● Минимальный размер оплаты тру-

да (МРОТ) составит почти 9,5 тысячи 
рублей (было - 7,8 тысячи). От этой 
цифры зависит повышение зарплат, 
больничных и других пособий. Также 
увеличатся пенсии по старости на 3,7 
процента. В среднем это дополнитель-
ные пятьсот рублей.

 ● Прибавку почувствуют военнослу-
жащие, дипломаты и чиновники - их 
оклады индексируют на четыре про-
цента. Эти меры затронут больше двух 
с половиной миллионов человек. Меж-
ду тем за такую увеличенную сумму 
с госслужащих и спросят по-новому. 
С 1 января работников, уволенных 
из-за коррупции, вносят в особый 
реестр. Этот черный список смогут 
увидеть все работодатели страны 
и отказать в должности претенденту 
с подмоченной репутацией.

 ● Вырастут налоговые ставки на мно-
гие подакцизные товары. Изменения 
коснутся в основном табака и бензина. 
А еще россиянам придется платить 

налог на имущество, исходя из его 
кадастровой стоимости (сейчас - по 
инвентаризационной стоимости).

 ● С нового года повышать тарифы 
на ЖКХ не стали. Есть шесть меся-
цев передышки: потом обещают не-
большое увеличение  - на четыре 
процента.

БЕЗОПАСНО С ВЕТЕРКОМ
 ● По поддельным полисам ОСАГО 

с нового года нанесен сокрушитель-
ный удар. С января действует но-
вая форма документа, дополненная 
QR-кодом в верхнем правом углу. В 
онлайн-режиме можно получить под-
робные сведения о собственнике ав-
томобиля, фирме-страховщике. Уве-
личился и так называемый «период 
охлаждения», когда можно будет от-
казаться от дополнительных услуг, 
навязанных страховщиками - до двух 
недель.

 ● Кроме того, российские страхов-
щики получают доступ к информа-
ции обо всех ДПТ, зафиксированной 
навигационной спутниковой систе-
мой «ЭРА-ГЛОНАСС». Разумеется, 
чтобы сервис заработал, спутнико-
вые маячки должны стоять хотя бы на 
одном из автомобилей из попавших в 
происшествие.

 ● Помимо страховщиков за автолю-
бителями проследят общественные 
активисты. Теперь каждый сможет 
зафиксировать нарушения правил до-
рожного движения на свое устрой-
ство, и эта запись станет основанием 
для штрафа. Для этого инспекторам 
ГИБДД даже не потребуется состав-
лять протокол. Данные можно будет 
передавать с помощью специального 
мобильного приложения.

 ● Выпишут увеличенный штраф 
и за слишком тонированные окна - за 
первое нарушение штраф составит 
теперь полторы тысячи рублей, за по-
вторное - до пяти тысяч рублей.

 ● На автобусах для перевозки ребяти-
шек должны появиться специальные 
проблесковые маячки. Кроме того, 
стаж водителей школьного транспор-
та не может быть меньше одного года. 
Повысились требования и к самим 
транспортным средствам - на старых 
развалюхах больше нельзя возить де-
тей - в рейсы выпустят только автобу-
сы не старше десяти лет.

 ● Запрещается также выпускать в 
России коммерческую технику эко-
логического класса топлива ниже 

Евро-5. Это касается и автобусов, и 
грузовиков, и легковых автомобилей 
повышенной проходимости.

БОЛЬНИЧНЫЙ 
САМОХОД
 ● Появился электронный больнич-

ный, но и бумажный никуда не ис-
чезнет. Оба будут законными. Но-
вый формат дополнят электронной 
подписью. Это гораздо удобнее - за 
продлением не надо идти к врачу 
и начальству тоже предъявлять не на-
до. Все дойдет по адресу работодателя 
по электронным каналам.

 ● Вступил в силу закон, предусма-
тривающий оказание медицинской 
помощи посредством телемедицины. 
Ставить диагноз дистанционно не бу-
дут. Речь идет об удаленном монито-
ринге состояния здоровья пациента. 
Телемедицину планируется использо-
вать в том числе для профилактики, а 
также для решения, надо ли больному 
приезжать на прием лично.

 ● В 2018-м расширился перечень 
жизненно необходимых лекарств. Он 
пополнился шестьюдесятью новинка-
ми. Более всего противоопухолевых 
препаратов и иммунодепрессантов.

ЧТО ЕЩЕ ЖДЕТ РОССИЯН
 ● Запретят продажу алкогольных энергетиков.
 ● Промаркируют импортные вина по местонахождению виноградника.
 ● Запретят разливать пиво в тару более 1,5 литра.
 ● Лишат прав тех, кто имеет задолженность больше десяти тысяч рублей.
 ● Введут туристический налог до 100 рублей и обяжут оформлять тур-

путевки в электронном виде, включая все туры в единый реестр.
 ● Введут систему tax free в России.
 ● Для иностранных рабочих подорожает трудовой патент (в Москве - до 

4500 рублей, в Подмосковье - 4300 рублей).
 ● Процедура банкротства для физлица подешевеет с 6000 до 300 рублей. 

Изменится и процедура оформления.

С нового года владельцам мессенджеров запретили работать с неиденти-
фицированными пользователями. Поговорить с другом можно, только если за-
регистрируешься в сервисе обмена сообщениями по номеру телефона. Также 
мессенджеры теперь обязаны обеспечивать рассылку сообщений от органов 
государственной власти и в то же время ограничить передачу спама от неиз-
вестных лиц. Нормы распространяются только на те сервисы, которые зареги-
стрированы в Роскомнадзоре как организаторы распространения информации. 
В случае отказа могут оштрафовать на сумму до миллиона рублей. 

Также закон ввел уголовную ответственность за кибератаки на ресурсы гос-
органов, объекты атомной и химической промышленности, энергетики и дру-
гих стратегически важных отраслей. Максимальное наказание предусмотрено 
серьезное - до десяти лет лишения свободы.

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

В Сеть инкогнито нельзя

БЕ
ЛТ
А

МЛАДЕНЦАМ - ПРЯНИК, 
КОРРУПЦИОНЕРАМ - КНУТ

Вот такой подарок сделал малыш маме - родился  января и сразу стал для нее 
финансовой опорой.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕВ М

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Самые значительные изменения, 
ожидающие белорусов.

КРИПТОДОБЫТЧИКИ
Одно из самых ожидаемых ново-

введений и самых серьезных, почти 
что тектонических сдвигов в жизни 
Беларуси в наступившем году станет 
вступление в силу 25 марта прези-
дентского декрета «О развитии циф-
ровой экономики». Его уже окрестили 
революционным, потому что создает 
весьма привлекательные условия для 
работы в Беларуси и мировым, и мест-
ным IT-компаниям, легализует новые 
финансовые инструменты и техноло-
гии. Главная цель документа - сделать 
страну кузницей IT-кадров, превра-
тить ее в новую Силиконовую долину, 
повысить эффективность экономики, 
а главное - благосостояние людей.

Декрет разрешает широкое приме-
нение блокчейна (сверхзащищенный 
способ хранения и передачи данных. - 
Ред.), свободу в найме иностранных 
специалистов и провозглашает пол-
ное отсутствие бюрократии. Двери 
минского Парка высоких техноло-
гий (ПВТ) откроются для компаний, 
работающих над созданием искус-
ственного интеллекта, беспилотни-
ков, робототехники и по другим ин-
новационным направлениям. Вместе 
с ними, как ожидается, придут и ин-
вестиции.

Из важных новшеств: документ вво-
дит в правовое поле криптовалюту. 
Отныне ее можно совершенно легаль-
но майнить (добывать), менять, поку-
пать, дарить и завещать. Айтишникам 
ПВТ теперь не нужно разрешения На-
ционального банка, чтобы открыть 
счет за рубежом. Для них сохранится 
сниженная ставка подоходного налога 
9 процентов (у остальных белорусов - 
13 процентов).

БИЗНЕС-ПОТЕПЛЕНИЕ
С 1 января 2018 года вступает в 

силу второй долгожданный декрет - 
«О развитии предпринимательства». 
Бюрократические проволочки отме-
тены, хочешь открыть бизнес: сегодня 
уведомляй об этом исполком, а завтра 
уже иди и работай. Действует чудо-
схема по правилу «одного окна»: за 
справками, подписями, штампами 
больше не нужно бегать по кабине-
там. Более того, большинство доку-
ментов оформляется удаленно, через 
интернет.

На налоги вводится мораторий: ни-

каких повышений и новых сборов до 
2020 года. Сократилось количество 
бумажек и разрешений. Например, 
чтобы открыть ресторан, кафе, мага-
зин, не нужно обращаться в исполком 
(исключение для заведений, которые 
работают ночью). Документ упрощает 
жизнь прежде всего малому и средне-
му бизнесу. По прогнозам Минэконо-
мики, через два года его доля в эконо-
мике вырастет с 30 до 40 процентов.

Техрегламенты и требования упро-
стили и секвестировали: ветери-
нарные - в десять раз, санитарные - 
в тринадцать, правила пожарной без-
опасности - в одиннадцать раз. На-
рушил - накажут рублем. Штрафы от 
десяти до двухсот базовых величин.

ТОЧКА ОТСЧЕТА
Кстати, сам размер базовой величи-

ны повышен с 23 до 24,5 белорусского 
рубля (около 715 российских). Послед-
ний раз ее повышали в январе 2017-го. 
Эта сумма - уникальный белорусский 
экономический показатель, который 
определяет ценность покупательной 
способности денег и на котором «за-
вязаны» все штрафы, стипендии, по-
собия и другие социальные выплаты. 
Следовательно, они увеличатся на эти 
же шесть с хвостиком процентов.

Если конкретно: максимальное по-
собие по безработице (две базовые 
величины) вырастет до 49 белорус-
ских рублей (1,4 тысячи российских). 
Госпошлина за регистрацию ИП - до 
12,25 рубля (357 российских). Куда 
дороже, например, стоит подача заяв-

ления о расторжении брака: первого - 
98 рублей (2,9 тысячи российских), 
а второго - 196 рублей (5,7 тысячи 
российских).

Вырастут штрафы для безбилетни-
ков, автомобилистов и курильщиков. 
Белорусам, которые на границе слу-
чайно «забудут» достать из докумен-
тов деньги, нужно будет заплатить 
штраф до 50 базовых величин - 35,7 
тысячи российских рублей! Штраф 
за самовольные переустройство или 
перепланировку жилых помещений 
тоже существенный - около 21,5 тыся-
чи российских рублей в эквиваленте.

ТАРИФЫ 
НА КОНТРОЛЕ
Год из года притчей во языцех ста-

новятся тарифы ЖКХ. Еще в августе 
профильное министерство оповести-
ло белорусов о предстоящих переме-
нах: с 1 января 2018 года придется 
наконец оплачивать сто процентов 
стоимости услуг, «лавочка» субсидий 
закрывается. Исключение - отопление 
и подогрев воды, они пока будут суб-
сидироваться.

- Такие сферы, как теплоснабжение, 
водоснабжение, капитальный ремонт 
домов, в любом случае должны оста-
ваться под контролем государства, - 
сказал президент Александр Лука-
шенко и поставил задачу: с 2018 года 
провести разовое повышение тарифов 
на пять долларов и в дальнейшем - 
никакого роста «без его ведома». - Та-
рифы должны быть подъемными для 
народа.

До нового года среднестатистиче-
ская семья из трех человек, прожи-
вающая в двухкомнатной квартире 48 
квадратных метров, платила за услу-
ги ЖКХ около 2,2 тысячи российских 
(вместе с отоплением и подогревом 
воды). С 1 января 2018 года по полной 
стоимости жировка потяжелеет до 3,3 
тысячи российских.

ПЛЮС ПЯТАК
Цены на проезд в общественном 

транспорте периодически растут. 2018 
год - не исключение. Повышение тари-
фов предполагается с 1 июля. Поездка 
подорожает на пять копеек. Сегодня 
она стоит: на автобусе, троллейбусе 
и трамвае - 60 копеек (19 российских 
рублей), на метро - 65 (20 россий-
ских). Минские власти намерены вы-
делить на обновление транспорта бо-
лее 1,2 миллиарда рублей. Столичный 
автопарк пополнится тремя сотнями 
автобусов и сразу шестьюдесятью 
электробусами.

СНЕГОХОД - 
НА РЕГИСТРАЦИЮ
Изменения ждут и автомобилистов. 

Раньше - купил авто, проходит техос-
мотр. Даже если прежний владелец 
сделал это три дня назад. С 1 января, 
если сроки не истекли, техосмотр по-
вторно проходить не нужно. Кстати, 
если вы владелец снегоболотохода или 
мотовездехода, то придется теперь 
обязательно зарегистрировать свой 
транспорт в ГАИ.

 ■ С 1 января 2018 за-
работал Таможенный 
кодекс Евразийского экономического союза. Это изменение каса-
ется и России, и Беларуси, и остальных членов ЕАЭС.

Время прохождения долгих таможенных процедур сокращается, сроки 
оформления товаров сократятся вдвое. Вместо одного рабочего дня - четыре 
часа. Введено автоматическое таможенное оформление. Простой фуры на 
границе уменьшается в разы.

Товары в duty free по новому Таможенному кодексу можно будет покупать 
и при выезде, и при въезде в ЕАЭС. Но только в аэропортах и морских портах. 
В магазинах при въезде алкоголь и табак будут продаваться в установленных 
нормах беспошлинного ввоза. С собой можно будет захватить не более трех 
литров алкоголя.

ЧТО ЕЩЕ ЖДЕТ 
БЕЛОРУСОВ

 ● Средняя зарплата бюджет-
ников составит не менее 750 
белорусских рублей (21,8 ты-
сячи российских)

 ● Пенсии повысят один раз - 
на двенадцать процентов.

 ● Иностранцам безвизовый 
въезд продлили до десяти 
дней. Но пока только в от-
дельных районах Брестской 
и Гродненской областей - для 
туристов парка «Августовский 
канал», на территории Гродно 
и всего Гродненского райо-
на, а также для посетителей 
национального парка «Бело-
вежская пуща» - на террито-
рии туристско-рекреационной 
зоны «Брест».

 ● Визу в США будут выдавать 
в Минске.

 ● Вводится «налог на Гугл» - 
иностранные компании, ко-
торые предоставляют услуги 
в электронной форме физли-
цам в Беларуси, будут обязаны 
платить НДС в размере двадца-
ти процентов.

ЗВУЧИТ ЗАМАЙНЧИВО

ТАМОЖЕННОЕ УСКОРЕНИЕ

sn
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В этом году  на снегоходе без регистрации 
далеко не уедешь, хотя с такой «снежной» 
зимой в Синеокой об удалых  заездах 
пока можно только мечтать.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ

Николай АЛЕКСЕЕВ

 ■ В какой стадии развития на-
ходится ЕАЭС? Как удается ре- 
шать конфликты и находить ком-
промиссы между участниками «пя-
терки»? Об этом рассказал пред-
седатель Коллегии ЕЭК Тигран 
Саркисян.

О ТАМОЖЕННОМ  
КОДЕКСЕ

- С 1 января 2018 года вошел в си-
лу Таможенный кодекс ЕАЭС. Мы 
приняли порядка двадцати решений  
Коллегии ЕЭК, которые сопровожда-
ют кодекс. Сейчас мы уже начали  
мониторить, как он начнет действо-
вать, какие у бизнеса будут вопро-
сы. К слову, 70 процентов предложе-
ний деловых людей при разработке  
кодекса мы учли и внедрили.  
Хотим, чтобы участники внешне-
экономической деятельности по-
чувствовали преимущества от ново-
введений.

О ЦИФРОВОЙ  
ЭКОНОМИКЕ

- Цифровая трансформация, кото-
рая происходит в мире, затрагивает 
и наши страны. И если мы сами не 
начнем управлять процессом, не соз-
дадим общие цифровые рынки, то  
у нашего союза нет будущего - поте-
ряем конкурентоспособность.

В начале было определенное проти-
востояние нашим идеям, потому что 
в договоре о ЕАЭС ничего не сказано 
о цифровой повестке и мы как бы 
сами расширяем свои полномочия. 
Но удалось убедить правительства 
наших стран, что мы не имеем права 
отказываться от этой сферы. Пре-
зиденты нас поддержали и в 2017-м 
утвердили основные направления 
цифрового развития. В числе первых 
проектов - система прослеживаемо-
сти товаров.

О ФАРМРЫНКЕ

- Мы запустили несколько проектов, 
где есть большие ожидания бизнеса. 
Мы должны довести их до логическо-
го завершения. Например, в 2017-м 
дали старт формированию единого 
рынка лекарств. На примере этого 

проекта будут судить, как развора-
чивается процесс создания общих 
рынков.

Мы получаем огромное количество 
вопросов: какова правоприменитель-
ная практика, как можно участвовать 
в госзакупках и т.д. Все хотят, чтобы 
фармрынок сформировался как мож-
но быстрее. Мы должны оцифровать 
эту сферу, чтобы заявки на регистра-
цию препаратов могли подаваться  
в электронной форме. Лекарства 
сразу бы регистрировались в других 
странах союза и была бы возмож-
ность работать на всем его простран-
стве без задержек.

О БАРЬЕРАХ

- Снятие барьеров внутри ЕАЭС - 
фундаментальная задача от президен-
тов. Это так называемое «преодоление 
недоинтеграции». Мы создали Белую 
книгу, куда включили 
все ограничения, кото-
рые еще существуют. 
В этом году работа над 
этим списком должна 
войти в решающую 
стадию, чтобы всем 
проблемам сломать хребет. Уже есть 
согласие стран на устранение значи-
тельной части барьеров. По остав-
шимся еще идут дискуссии, как это 
сделать безболезненно и в какие сро-
ки.

О САНКЦИЯХ

- Вопрос западных санкций про-
тив России как крупнейшего игрока 
ЕАЭС имеет влияние на всех нас. С 
другой стороны, мы видим действие 
ответных антисанкций. Это продук-
товое эмбарго, обширные программы 
по импортозамещению, к которым 
подключаются и другие страны «пя-
терки». Появились возможности для 
остальных четырех государств ЕАЭС 
нарастить поставки в РФ, чтобы вос-
полнить недостающий объем товаров 
из Европы.

В 2017 году мы впервые зафиксиро-
вали, что торговля с Евросоюзом усту-
пает по объемам торговле с Азиатско-
Тихоокеанским регионом. Из-за 
санкций произошла пере ориентация 
на Восток.

Встал вопрос регулирования наших 
общих рынков. Другие страны ЕАЭС 

имеют долгосрочные контракты с ев-
ропейскими партнерами, и тут необ-
ходимо, чтобы не было жульничества, 
когда товары завозятся в соседние 
государства и потом попадают в РФ. 
Вот для этого и нужна система про-
слеживаемости товаров. Тогда будет 
меньше конфликтов между членами 
союза.

О КОНФЛИКТАХ

- Конфликты внутри ЕАЭС возни-
кают нередко, глубина и форма про-
явления у них разные. Сегодня наши 
экономики находятся на различных 
этапах развития. Уровень техниче-
ской оснащенности и инфраструкту-
ры у всех отличается, как и уровень 
подготовленности кадров и лабора-
торий. Мы должны поэтапно унифи-
цировать наши системы.

Мы следили за торговым конфлик-
том между Беларусью 
и Россией, который ка-
сался отдельных видов 
товаров. Белорусские 
таможенники интер-
претировали страну 
происхождения по-

своему, а россияне - по-своему. Когда 
надзорные органы РФ предъявляют 
одни требования, а белорусы говорят, 
что они слишком жесткие, то доходит 
до блокировок на таможне.

Похожая ситуация сложилась не-
давно и на казахстанско-киргизской 
границе. Казахстанская сторона опа-
салась, что в Кыргызстане при экспор-
те недостаточный уровень контроля. 
Мы отправили в Бишкек экспертов, 
чтобы разобрались. Они выявили про-
блемные места и сказали киргизским 
коллегам, по какому пути двигаться. 
Была также претензия от казахстанцев 
на увеличившийся поток товаров из 
КНР через киргизско-китайскую гра-
ницу. По этой проблеме сейчас тоже 
идут переговоры.

Если мы будем проводить согласо-
ванную политику, то ограничений из-
начально не будет, и начнется новый 
этап интеграции.

О НОВЫХ ПАРТНЕРАХ

- Президенты определили семь 
приоритетных стран, с которыми мы 
должны в ближайшее время вести 
диалог об углублении сотрудниче-

ства и создании зон свободной тор-
говли (ЗСТ). В 2018 году ЕАЭС пла-
нирует подписать с Китаем договор 
о торгово-экономическом взаимо-
действии. Далее планируем заклю-
чить соглашение о ЗСТ с Ираном. На 
очереди Сингапур, Израиль, Индия,  
Египет и Сербия. Что касается Вьет-
нама, который первым создал ЗСТ 
с нами, то показатели за девять ме-
сяцев этого года впечатляют - рост 
объемов экспорта-импорта на 30 
процентов.

Будет ли ЕАЭС принимать новых 
членов? Задача расширения союза не 
поставлена, и такой повестки у нас 
нет. Установка президентов - углу-
бление внутренней интеграции. Это 
приоритет на ближайшие три года.

ВСЕМ ПРОБЛЕМАМ СЛОМАЕМ ХРЕБЕТ

ДОСЬЕ «СВ»
Тигран  Саркисян родился 29 янва-

ря 1960 года. В 1978 году поступил 
в Институт народного хозяйства 
в Ереване, в 1980 году перевел-
ся в Ленинградский финансово-
экономический институт. С 1990 
по 1995 год - депутат Верховного 
Совета Республики Армения (РА). 
С 1995 по 1998 год - президент 
Ассоциации банков РА. С 1998 
по 2008 год - председатель 
Центрального банка РА. С 
2008 по 2014 год - премьер-
министр РА. С 2014 по 
2016 год - посол Арме-
нии в США. С 1 фев-
раля 2016 года - 
председатель 
Ко л л е г и и 
ЕЭК.

- После развала СССР превалирова-
ла тенденция построения новых силь-
ных независимых государств. На это 
ушло два десятка лет. Затем пришло 
осознание того, что без разумной ин-
теграции и восстановления важных 
связей страны не могут нормально 
развиваться.

ЕАЭС - это, по сути, эксперимент. 
Мы очень молодое объединение. Но 
есть у нас преимущество - принцип 
равнопредставленности. Это значит, 
что независимо от того, какую страну 
вы представляете - большую или ма-
ленькую, вы получаете равное число 
мест в Евразийской экономической 
комиссии. У нас десять членов Кол-
легии ЕЭК - по два от каждой страны. 
25 руководителей департаментов - по 
пять от всех членов союза. Этот же 
принцип распространяется на заме-
стителей и другие должности. Такой 
подход приводит к тому, что страны 
относятся к нам с большим доверием, 
позиция любого участника союза не 
может быть проигнорирована.

На самом деле дебаты у нас в ко-
миссии бывают весьма острые. Но при 
этом очень заинтересованные, ведь 
мы знаем, что все это во имя общей 
цели.

Уделяем внимание и вопросам вну-
тренней этики, создаем каноны, при-
сущие международной организации. 
Если бывают отклонения от норм по-
ведения, проводим внутреннее рассле-
дование. Важна и позиция министров 
ЕЭК, которая влияет на всех работни-
ков. Это наследие мы должны оставить 
новому поколению чиновников ЕЭК 
после 2020 года.
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АНТИСАНКЦИИ РФ  
ДАЛИ ТОЛЧОК РАЗВИТИЮ 

ПРОИЗВОДСТВА  
И ТОРГОВЛИ  

ВО ВСЕМ ЕАЭС.

Первым общим рынком в ЕАЭС 
стал фармацевтический.  
Он упростит работу предприятий, 
лекарства станут доступнее.

Глава Евразийской экономической комиссии Тигран САРКИСЯН:

О «ПОГОДЕ В ДОМЕ»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕПЛАНЫ НА ГОД

Николай АЛЕКСЕЕВ

 ■ Что ждет россиян и бело-
русов в 2018-м? Наступив-
ший год в России и Белару-
си будет богат на события, 
многие из которых можно 
по праву назвать союзными.

ДЕЛАЕМ ВЫБОР
Главным политическим со-

бытием года станут выборы 
Президента РФ. 18 марта рос-
сияне определят своего ли-
дера на последующие шесть 
лет. Действующий глава го-
сударства Владимир Путин 
объявил, что будет баллоти-
роваться на новый срок.

Избирательная кампания 
стартовала в декабре 2017-
го. О намерении баллотиро-
ваться заявили основатель 
партии «Яблоко» Григорий 
Явлинский, телеведущая 
Ксения Собчак, лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, 
директор совхоза имени 
Ленина, член КПРФ Павел 
Грудинин и другие. В числе 
наблюдателей будут члены 
Парламентского Собрания.

Кроме того, в сентябре 
москвичи выберут градона-
чальника. Действующий мэр 
Сергей Собянин запомнился 
мегапроектами реконструк-
ции дорог и ветхих домов. По-
литологи уверены, он будет 
выдвигаться и на новый срок.

В Беларуси в этом году 
пройдут очередные выборы 
в местные Советы депутатов. 
Избирательная кампания на-
чалась: кандидаты собирают 
подписи за свое выдвижение.

БОЛЕЕМ ЗА СВОИХ
С 14 июня по 15 июля Рос-

сия впервые в истории примет 
чемпионат мира по футболу. 
Мундиаль пройдет в одиннад-
цати городах: Москве, Кали-
нинграде, Санкт-Петербурге, 
Волгограде, Казани, Нижнем 
Новгороде, Самаре, Саранске, 
Ростове-на-Дону, Екатерин-
бурге и Сочи. Приедут 32 ко-
манды со всего света.

За семь лет, что страна гото-
вится к первенству, построи-
ли пять стадионов, еще на се-
ми аренах работы находятся 
в финальной стадии. Сдали 
новые терминалы авиаузлов. 
При этом в Ростове-на-Дону 
новый аэропорт строили поч-
ти в чистом поле. Возводили  
и новые отели, ремонтирова-
ли дороги, закупали новень-
кий транспорт для перевозки 
болельщиков, в том числе бе-
лорусского производства.

В матче открытия турни-
ра россияне сыграют с Сау-
довской Аравией 14 июня на 
стадионе «Лужники». Еще 
две игры группового этапа 
 команда РФ проведет в Санкт-
Петербурге и Самаре.

ПРЫГОЖА СПЯВАЕМ*
В Беларуси снова пройдет 

детское «Евровидение». Не-
смотря на то, что на песенном 
конкурсе 2017 года в Грузии 
победила россиянка, а белору-
ска заняла пятое место, празд-
ник детства отдали Минску.  
В отличие от взрослого «Евро-
видения» здесь учитывается не 
то, кто стал победителем на 
сцене, а кто подал самую ин-

тересную заявку. По мнению 
руководства конкурса, заявка 
Белтелерадиокомпании была 
лучшей. Беларусь уже имеет 
опыт проведения «Евровиде-
ния» для детей. Европейский 
вещательный союз высоко 
оценил организацию в 2010-м.  
Кстати, республика дважды 
побеждала на песенном кон-
курсе, на счету несколько вто-
рых и третьих мест.

Также в республике прой-
дет еще один песенный празд-
ник - «Славянский базар». На 
фестиваль искусств в Витебск 
летом съезжаются звезды из 
многих стран СНГ и Европы. 
Концерты проходят в летнем 
амфитеатре в центре города. 
В 2003 году на XII фестивале 
впервые был проведен День 
Союзного государства, по-
ложив начало хорошей тра-
диции. В нем принимают 
участие депутаты Парламент-
ского Собрания.

*Красиво поем (бел.).

ГОТОВИМСЯ  
К ПУСКУ
Работы по сооружению Бе-

лорусской АЭС, которые ве-
дутся совместно с Росатомом, 
войдут в самую напряжен-
ную стадию. Перед пуском 
в 2019-м нужно провести се-
рию серьезных испытаний. На 
станцию планируется начать 
завозить ядерное топливо.

В пиковые периоды здесь бу-
дут трудиться до девяти тысяч 
человек одновременно. Пер-
вый блок БелАЭС позволит ре-
спублике совсем отказаться 

от импорта электроэнергии, 
а второй - самой стать экспор-
тером электричества в сосед-
ние страны Европы.

ДРУЖИМ 
РЕГИОНАМИ
В сентябре в Могилеве прой-

дет юбилейный Пятый форум 
регионов. Это одно из глав-
ных событий года для Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России. На встречу 
прибудут несколько сотен го-
стей - главы краев и областей, 
депутаты, руководители ве-
дущих предприятий. По сло-
жившейся традиции форум 
могут посетить президенты 
наших стран.

Будет работать выставка 
региональных производи-
телей, а также совместных 
белорусско-российских проек-
тов в разных сферах. Пройдет 
подписание большого числа 
договоров. К слову, на Четвер-
том форуме в Москве летом 
2017-го заключили соглаше-
ний на четыреста миллионов 
долларов. В этом году ждем, 
что рекорд будет побит.

ПРОДВИГАЕМ 
МОЛОДЕЖЬ
Начнет работу Молодежная 

палата при Парламентском 
Собрании. Привлечь к союз-
ному строительству юных ак-
тивистов придумали на 52-й 
сессии союзного парламента 
в июне прошлого года, а уже  
в декабре на 53-й сессии 
мысль обрела реальные чер-
ты. Депутаты двух стран ре-
шили, что палата будет со-
стоять из сорока членов. 
Двадцать белорусов от 18 до 
30 лет, столько же россиян. 
Поиском кандидатов займут-
ся «взрослые» парламенты. 
Кого ищут? Тех, у кого уже 
есть опыт работы в молодеж-
ном парламенте в своем ре-
гионе либо юных активистов 
различных движений.

По словам главы Парла-
ментского Собрания, Пред-
седателя Госдумы Вячеслава 
Володина, эта структура не-
обходима, чтобы эффективно 
строить отношения с новым 
поколением россиян и белору-
сов, вовлекать их в принятие 
решений.

 ● 100 лет с момента расстрела царской семьи (в ночь на  
17 июля)

 ● 150-летие писателя Максима Горького (28 марта)
 ● 200-летие писателя Ивана Тургенева (9 ноября)
 ● 200-летие мыслителя Карла Маркса (5 мая)
 ● 1000 лет первого летописного упоминания города Бреста
 ● 100-летие Петра Машерова, возглавлявшего БССР с 1965 

по 1980 год (26 февраля)
 ● 75 лет назад фашистская Германия потерпела сокруши-

тельное поражение под Сталинградом (2 февраля)
 ● 75-летие битвы под Прохоровкой (12 июля)
 ● 100-летие со дня учреждения Красной Армии (23 февраля 

будет отмечаться по-особому)

 Россия вслед за Беларусью собирается узаконить блок-
чейн и криптовалюту.

 С космодрома «Восточный» в Амурском крае впервые 
запустят пилотируемый корабль с космонавтами.

 В Петербурге достроят самый высокий в РФ небоскреб 
«Лахта-центр».

 В Минске завершится реконструкция главного стадиона 
страны - «Динамо», где в 2019-м пройдет открытие Вторых 
европейских игр.

ОДНОЙ СТРОКОЙ
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АЭС НА ФИНИШЕ, НЕБОСКРЕБ-РЕКОРДСМЕН 
И «ОСТРОВ МЕЧТЫ»

ВОЗДЕЛЫВАЕМ ЗЕМЛЮ
В Беларуси 2018 год пройдет под знаком 

наведения порядка в сельском хозяйстве 
и повышения культуры земледелия. Такую 
задачу глава республики Александр Лука-
шенко поставил осенью во время рабочей 
поездки в Минскую область, где он озна-
комился с ходом полевых работ. Особое 
внимание уделят заброшенным участкам 
земли, убыточным фермам, приведут в по-
рядок дороги и инфраструктуру. И без того 
сильный аграрный комплекс страны должен 
стать еще более современным и конкурен-
тоспособным.

ШТАМПУЕМ ВИЗЫ
Должна завершиться работа над созданием единого визового 

пространства Беларуси и России. Новое соглашение позволит уре-
гулировать вопросы пересечения российско-белорусской границы 
гражданами третьих стран. Если у гостя есть белорусская виза, 
то виза в Россию ему не потребуется, и наоборот. Это поможет 
снять давнюю проблему, когда через белорусско-российскую 
границу проезжали иностранцы без разрешительных документов.

Как нам пояснили в МИД России, завершить работу над со-
глашением необходимо до начала чемпионата мира по футболу, 
чтобы встречать гостей со всего мира уже по новым правилам. 
Если удастся достичь договоренностей в формате «двойки», то 
это станет первым шагом к «евразийскому шенгену» в рамках 
ЕАЭС.

ЛЮБУЕМСЯ БАЛЕТОМ
Год балета, объявленный в России, несо-

мненно, должен порадовать всех любителей 
искусства. Балетом, как и успехами в космосе, 
мы гордимся еще со времен СССР. В 2018 
году каждый театр постарается представить 
лучшие хореографические постановки. Кроме 
того, будут проведены показы в школах и да-
же детских садах. Планируется организовать 
балетные группы для молодежи. В качестве 
дополнительного образования в школах на 
предмете искусства будут изучать историю 
балета в России и творчество выдающихся 
балетмейстеров.

КРУГЛЫЕ ДАТЫ

Мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил об открытии первого 
российского парка  
развлечений международного 
уровня. «Остров мечты» украсит 
Нагатинскую пойму в -м.  
Он погрузит посетителей  
в атмосферу сказок студии 
Dream Works  
и «Союзмультфильма». 
Там будут тематические 
аттракционы, кинотеатры, 
спортивные площадки, 
каток, велодорожки, а также 
яхт-клуб для детей.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ИЗ ПЛЕНА  ДОМОЙ

Продолжение. 
Начало на стр. 1.

ЖИЗНЬ НЕ КИНО
По сюжету - это крутейший 

боевик. Бандиты-террористы, 
агенты спецслужб - все закру-
чено в тугой, напряженный 
узел. Такое интересно читать 
в книжках или смотреть в ки-
но, но не дай бог кому-нибудь 
наяву, на собственной шкуре 
пережить. Люди самой гуман-
ной в мире профессии, кото-
рые спасают любой ценой 
чужую жизнь, оказались под 
прицелом бандитского авто-
мата. Хотя начиналось все 
вполне себе мирно.

Семь лет назад Сергей, по-
томственный врач, сын из-
вестного в Беларуси медика, 
отправился по контракту в Ли-
вию. Его специализация - опе-
рации при пулевых и осколоч-
ных ранениях.

- Тогда ливийское прави-
тельство объявило набор 
врачей для работы в своих 
государственных клиниках, - 
вспоминает Сергей. - Кроме 
того, что мне было безумно 
интересно поработать хирур-
гом, хотелось увидеть жизнь в 
этой арабской стране изнутри.

Он сделал там более вось-
ми тысяч операций. Прослыл 
врачом, у которого на опе-
рационном столе не умер ни 
один (!) пациент. Спасенные 
и их родственники молились 
на чудо-доктора. Его часто по-

казывали по местному телеви-
дению. Белоруса знала в лицо 
вся страна.

В Ливии он встретил и свою 
любовь, будущую жену, зем-
лячку из Пинска Инну Бабуш. 
Она работала операционной 
медсестрой. Все шло прекрас-
но. Но после свержения режи-
ма Каддафи жизнь в стране 
изменилась в одночасье. Граж-
данская война. Хаос. Государ-
ственная медицина развали-
лась. Супруги засобирались 
домой. Но тут Сергея пригла-
сил на работу частный меди-
цинский центр города Зинтан 
в ста километрах от Триполи. 
Условия предложили хорошие, 
и они решили остаться еще 
ненадолго. Видя ситуацию в 
стране, не стали заключать 
долгосрочный договор, что не 
устраивало их нового рабо-
тодателя. И тот решился на 
крайнюю меру.

СУХОЙ ТРЕСК 
ЗАТВОРА
Вечером в квартиру врачей 

позвонили. Сергей осторожно 
приоткрыл дверь. На пороге 
стоял незнакомый мальчик и 
что-то лепетал несчастным, 
жалким и очень тихим голо-
сом.

- Не пойму, чего ты хочешь! - 
Сергей наклонился к мальчу-
гану. В следующий момент, 
сбив его с ног, в квартиру 
ворвались четверо в масках. 
Прикладами автоматов не-

известные затолкали врачей 
в стоявшую у дома машину. 
Завязали глаза.

Ехали примерно полчаса. 
Когда повязки с глаз сняли, 
врачи увидели пустую комна-
ту, у стен две кровати. Окна 
наглухо забиты досками. 
Так начался их плен. Врачи 
превратились в заложников. 
Впереди были два месяца тре-
вожной неизвестности. Угро-
зы - от тюрьмы до расстрела. 
Дуло автомата перед глазами, 
сухой треск передергиваемо-
го затвора.

- Невозможно передать 
словами, как это было тяже-
ло переносить, - даже сейчас, 
когда весь ужас позади, Инна 
Бабуш говорит о пережитом 
с тяжестью в голосе, словно 
стряхивая с глаз картины пе-
режитого ужаса.

Известие, что Сергей и Инна встретят Новый 
год в родном Гомеле, стало для семьи главным 
подарком.

- Как узнала, что они летят в Минск, сразу 
начала готовиться, - говорит Любовь Алексе-
евна. - Сварила борщ и нашу белорусскую 
картошечку приготовила. Знала, что лучшего 
подарка для детей после чужбины придумать 
невозможно! А Инна, прилетев, не отходила от 
наряженной елки - последние шесть лет она 
ее видела только на фотографиях.

Сейчас супруги привыкают к тихой мирной 
жизни. Предложения по работе уже поступают. 
Но семья пока не спешит.

- Надо отойти от потрясений, - говорит Сер-
гей. - Думаем заняться пока ремонтом в кварти-
ре, плюс - нужно еще заново оформить все до-
кументы. А потом уже устраиваться на работу.

Кстати, случай Сергея и Инны не единствен-
ный: после войны в Ливии многие специалисты 
находятся в схожем положении. Когда-то они 
приехали на условиях государственных кон-
трактов, а после смены власти оказались в за-
падне. Сейчас к проблеме соотечественников, 
которые попали в жернова ливийской истории, 
особое внимание. Специалисты, которые за-
нимались случаем могилевских врачей, уже 
заявили, что все будут возвращены домой.

О том, что возвращение на Роди-
ну для Инны и Сергея станет настоя-
щей спецоперацией, сами супруги не 
знали практически до их вызволения. 
Дорога домой началась для них еще  
в сентябре. Тогда Рамзан Кадыров 
был с визитом в Минске. И Александр 
Лукашенко, зная умение главы Чечни 
возвращать заложников, попросил по-
мочь и белорусским гражданам.

- Я заверил, что приложу все усилия 
для их вызволения, - сказал Рамзан 
Кадыров. И вот накануне Нового года 
руководитель Чеченской Рес публики 
встретил в Москве освобожденных 
лично. По его поручению этим вопро-
сом занимался депутат Госдумы РФ 
Адам Делимханов. Непосредственно 
на месте всю работу осуществлял гла-
ва Российской контактной группы по 

внутриливийскому урегулированию 
Лев Деньгов. Детали держатся в стро-
гом секрете. Но кое-что Лев Деньгов 
корреспонденту «СВ» рассказал:

- В каких условиях их держали 
боевики?

- Это была частная квартира в годе 
Зинтан. Фактически их держали под 
арестом. Отобрали все документы 
вместе с мобильными телефонами. 
Когда выходили на улицу, их обяза-
тельно сопровождали вооруженные 
люди.

- Их хотя бы кормили? Или морили 
голодом?

- Их выпускали в магазин, опять же 
под охраной. От них требовали, чтобы 
они про длили контракт и остались ра-

ботать в местном госпитале. Высоко-
квалифицированных врачей в Ливии 
фактически не осталось. Одни погиб-
ли, другие уехали, спасаясь от вой ны. 
Сергей - отличный врач-травматолог. 
Инна - классная хирургическая мед-
сестра. Такие кадры сегодня в Ливии 
на вес золота. Захватившие их люди 
пытались инкриминировать белорусам 
врачебную ошибку, совершенно наду-
манную, и пригрозили, что если они не 
останутся работать, то будут судить.

При поддержке правительства на-
ционального согласия Ливии, кото-
рое находится в Триполи, нам удалось 
выйти на переговоры с представите-
лями этой группировки. Подробности 
опущу по понятным причинам. Скажу 

лишь, что переговоры были доста-
точно сложными и продолжались два 
месяца. Я координировал техническую 
часть процесса. Огромную помощь 
оказал Рамзан Кадыров. В частно-
сти, он помогал выйти на контакт с от-
дельными представителями со сто-
роны Ливии, что облегчило процесс. 
Рамзан Кадыров пользуется большим 
авторитетом в мусульманских стра-
нах. Мы - Союзное государство. Нас 
волнуют все граждане: как белорусы, 
так и россияне. Спецоперация по вы-
зволению прошла быстро, без следов. 
Причастные к пленению белорусов 
ливийцы узнали о том, что врачи уеха-
ли, только тогда, когда это показали 
по телевидению.

В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ НЕТ ЧУЖИХ ПО�БРАТСКИ

РИ
А 

Но
во

ст
и

При встрече в Москве Сергей Здота обнял Рамзана Кадырова 
и долго благодарил за чудесное освобождение.
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БЫЛО ДЕЛО
 ■ Наших людей и раньше захватыва-

ли в заложники в неспокойных точ-
ках мира.

Одна из самых громких историй случи-
лась в раздираемом гражданской войной 
Бейруте осенью 1985 года. В плену ока-
зались четверо сотрудников советского 
посольства, один из них тоже был врач.

Боевики обмотали их скотчем, оставив 
только щелочку для носа. Впихнули в по-
тайной контейнер под кузовом грузовика 
и, провезя через весь город, выгрузили  
в заброшенном сарае. Одного из залож-
ников расстреляли.

Позже появилась версия, что их осво-
бождал спецназ КГБ. Главарю похитителей 

якобы подбросили отрезанную голову близ-
кого родственника с запиской: такая же 
участь ждет и его. Но это лишь вымысел.

На самом деле шли трудные переговоры. 
Западные страны обычно предлагали за 
освобождение миллионы долларов. Тут 
террористам дали понять - денег не будет. 
На очередной встрече с лидером захват-
чиков резидент КГБ просто сказал:

- СССР, как вы знаете, проводит учебные 
пуски ракет. Техника - штука капризная. 
Бывает, ракеты сами вдруг меняют тра-
екторию и попадают не в ту цель.

Через день заложников освободили. Без 
единого выстрела. Не заплатив ни копейки. 
Боевики поняли, что шантаж бесперспек-
тивен и смертельно опасен для них.

ТРЕВОЖНАЯ ОСЕНЬ В БЕЙРУТЕ

После свержения режима Каддафи жизнь в стране превратилась в хаос.

Встречали борщом и картошкойЗДРАВСТВУЙ, МАМА!

ДРУЗЕЙ В БЕДЕ НЕ БРОСАЕМ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕЕСТЬ МНЕНИЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ На прилавках литературных ма-
газинов появилась книга «Почему 
Беларусь не Прибалтика». Нетри-
виальный, но весьма убедительный 
взгляд на, казалось, очевидные ве-
щи. В том числе на союз России 
с Беларусью. Корреспондент «СВ» 
встретился с автором книги, поли-
тологом Александром Носовичем и 
услышал много чего любопытного.

ЧУДО-РЕСПУБЛИКА
- Ваша книга - это взгляд на Бела-

русь извне или изнутри?
- Извне. Я хоть белорус по отцу, но 

гражданин РФ, живу в Калинингра-
де. Мне было интересно сравнить Бе-
ларусь с прибалтийскими странами 
взглядом именно стороннего челове-
ка. Сами белорусы, когда оценивают 
свою страну изнутри, не видят многое 
из того, что видно в контексте.

Например, демографическая си-
туация. Когда приезжаешь в Минск, 
бросается в глаза большое количество 
молодых людей на улицах. Тогда как 
в странах Балтии молодежь - редкость. 
Минчане же привыкли и не обращают 
на это внимания. Наоборот, белорусы, 
с которыми общаюсь, жалуются на 
проблемы с демографией.

Смотря с кем сравнивать опять 
же. Если с Латвией и Литвой, то 
в Беларуси демографическое чу-
до. За постсоветские десятилетия 
она из всех республик СССР евро-
пейской части потеряла наимень-
ший процент населения. Мень-
ше - только Российская Федерация.

- Плюс ко всему Беларуси уда-
лось сохранить промышленность.

- Скажу больше, «совковые» бело-
русы, в 90-х годах задавшиеся целью 
спасти свои фабрики и заводы, стали 
предтечей сегодняшнего западного 
мейнстрима. В главных странах Запа-
да становится все менее востребована 
постиндустриальная концепция, что 
прогресс заключается в сокращении 
промышленного сектора в пользу сфе-
ры услуг. Сделав ставку на промыш-
ленность, белорусы опередили время.

Результаты налицо. Каждый третий 
карьерный самосвал в мире -  «БелАЗ». 

Десять процентов мирового рынка ко-
лесных тракторов - это машины «Бе-
ларус» Минского тракторного завода.

В странах Прибалтики картина пря-
мо противоположная. Тот же знамени-
тый латвийский ВЭФ, который когда-то 
сравнивали с немецким «Сименсом» 
и финской «Нокией», превращен в раз-
валины. Территория гигантского заво-
да - декорация для фильмов ужасов.

А белорусский «Горизонт», произво-
дитель знаменитых телевизоров, жив 
и развивается. Беларусь поставляет 
на экспорт не гастарбайтеров, как со-
седние Латвия и Литва, а и грузовики 
«МАЗ», холодильники «Атлант», газо-
вые плиты GEFEST и прочую высоко-
технологичную продукцию, которая 
находит сбыт даже в Западной Европе.

СВОИ ОРИЕНТИРЫ
- В чем, на ваш взгляд, основные 

причины белорусского экономиче-
ского чуда?

- Главная причина - внешнеполити-
ческий выбор. Ориентация на Россию 
в качестве главного стратегического 
партнера. Ведь до прихода к власти 
Александра Лукашенко никакого 
чуда в Беларуси не было. Наоборот, 
с 91-го по 93-й годы она развивалась в 
общей восточноевропейской парадиг-
ме. Власть взяли националисты и взбу-
доражили темы о вековых страданиях 
белорусского народа, о его отличии от 
всех прочих народов, главным обра-
зом от русского. Беларусь в тот период 
развивалась идентично тому, как до 
сих пор развивается Литва. И если бы 
так продолжалось, тогда сегодня это 
была бы совершенно другая страна.

Реформы по рецептам МВФ пред-
полагали сворачивание социальной 
сферы, уничтожение крупной про-
мышленности, отдавая все во власть 
стихии рынка. То есть от МАЗа и Бел-
АЗа остались бы одни воспоминания. 
В той же Прибалтике после распада 
СССР 60 процентов экономики стала 
занимать сфера услуг. Звучит краси-
во. На самом деле это мелкая торгов-
ля, посреднические операции, бан-
ки, сфера обслуживания, рестораны 
и тому подобные вещи.

Экономика с такой структурой не 
испытывает потребности в людях. 

Местным жителям ничего не остается, 
как уезжать куда-то в поисках работы. 
В итоге в той же Литве население со-
кратилось на треть.

Беларусь ждала бы такая же участь. 
Из нее, как из Литвы, свалил бы каж-
дый третий житель, повально сбежа-
ла бы молодежь. Возник бы эффект 
депопуляции. В той же Прибалтике 
уничтожение местных уникальных 
культур, стирание языков вызывается 
именно прозападной моделью разви-
тия. Например, в Латвии через 30 - 40 
лет просто не останется носителей 
национального языка в достаточном 
количестве, чтобы латышский язык 
продолжал существовать.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ХАРАКТЕР
- В своей книге вы пишете, что 

белорусский национальный харак-
тер наиболее отчетливо проявился 
во время Великой Отечественной 
войны. Каков же этот характер?

- Стойкий, несгибаемый, чуждый 
всякой расистской идеологии. Прежде 
всего он проявился в партизанском 

движении. Это феномен по сравнению 
со всеми остальными движениями 
сопротивления гитлеровской оккупа-
ции. Победа в Великой Отечественной 
войне - та духовная основа, которая 
объединяет Беларусь и Россию. Мы ее 
понимаем совершенно одинаково. Мы 
не просто отстояли независимость. 
А не поддались абсолютному злу, перед 
которым спасовали многие. Мы - нет. 
И никогда не спасуем.

Александр НОСОВИЧ:

«СОВКОВЫЕ» БЕЛОРУСЫ 
ОПЕРЕДИЛИ ВРЕМЯ

ДОСЬЕ «СВ»
Александр Носович, 

российский политолог, 
журналист-международник. 
Специалист по международ-
ным отношениям в Восточ-
ной Европе и общественно-
политическим процессам 
в странах Прибалтики, 
Беларуси и Украине. Живет 
в Калининграде.

- Даже в братском Союзе порой 
возникают шероховатости. И тог-
да в разных ток-шоу по ТВ можно 
услышать мнение, что Беларусь 
когда-нибудь развернется от Рос-
сии в сторону Запада.

- Не дождутся. Но надо разделять 
уровни наших отношений. Фундамен-
тальный - это военно-политическое 
взаимодействие. Безопасность. Здесь 
нет абсолютно никаких противоречий. 
Что каждый год неизменно доказыва-
ется практическими примерами, вспом-
ним хотя бы учения «Запад-2017».

Второй уровень - экономический. Тут 
действительно случают-
ся споры по той же нефти 
или газу, которые, впро-
чем, всегда решаются, 
как в любой нормальной 
семье. Наконец, третий 
уровень - информацион-
ный. Да, от некоторых экс-
пертов время от времени 
можно услышать много 
всяких страшилок. Это 
такой белый шум. Пена. 

Наша задача - сделать так, чтобы она 
всегда оставалась на поверхности и не 
отравляла наши отношения.

- Будущее Союзного государства 
каким видится?

- Союзное государство нужно рас-
сматривать не само по себе, а в кон-
тексте более общих интеграционных 
процессов на пространстве бывшего 
СССР. Наш Союз с Беларусью стал 
той моделью, на основе которой начал 
формироваться Евразийский экономи-
ческий союз. Поэтому надо думать не 
о будущем именно Союзного государства, 
а о будущем всей евразийской инте-
грации. Как развивать ЕАЭС, ОДКБ 
и другие интеграционные структуры. 
Прогресс на этих направлениях - в ва-
лютной сфере, в миграционной сфере, в 
инфраструктурных проектах - будет про-
грессом и для Союзного государства.

 ■ Александр Лукашенко бросил вызов однопо-
лярному миропорядку раньше России.

- Беларусь в глазах многих людей в мире ассоцииру-
ется с фигурой Александра Лукашенко.

- Александр Григорьевич - классический харизматический 
лидер. Я не сторонник того, чтобы сводить все разговоры 
о Беларуси к личности одного человека. Хотя, безуслов-
но, политический строй в Беларуси носит отчетливо вы-
раженный персоналистский характер. Но при этом хочу 
подчеркнуть, что именно Лукашенко первым бросил вызов 
западному однополярному порядку и евроатлантическо-
му доминированию еще до того, как это сделала Россия. 
Своим политическим долголетием, тем более, в условиях 
феноменального давления со стороны Запада, он обязан 
только тому, что его курс как президента выражает чаяния 
абсолютного большинства белорусского народа.

Лукашенко и есть белорусский народ. Это надо пони-
мать. В противном случае он не удержался бы у власти 

и нескольких лет. Основа основ его политики - сохранение 
социальной модели государства, развитие промышленно-
сти как основы национальной экономики, союз с Россией. 
Все это соответствует запросам абсолютного большинства 
общества. Пророссийский курс Лукашенко - это выбор 
белорусов.

- К тому же многие проблемы проще решать в рамках 
Союзного государства?

- Наш Союз - это гарант существования Беларуси как 
независимого государства. Причем не только де юре, как 
субъекта международного права, но и де факто, то есть 
государства, которое может себе позволить проводить 
независимую политику, не будучи сателлитом западных 
стран и не получая указаний из Госдепартамента США, как 
их получают все остальные восточноевропейские страны. 
Для России союз с Беларусью - это прежде всего гарантия 
безопасности западных рубежей, в том числе Калинин-
градской области, которая находится в очень непростом 
геополитическом положении.

БЕЗ ПРОТИВОРЕЧИЙ
СОСЕДИ

ОДИН ПРОТИВ ЗАПАДА ВОЛЯ БОЛЬШИНСТВА

fb
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На «Горизонте» 
теперь делают 
не только 
знаменитые 
телевизоры, 
но и СВЧ-печи, 
кондиционеры 
и другую бытовую 
технику.
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Предоставлено Андреем Барановским и Борисом Фокиным.

Зимние каникулы - 
это не только застолья 
с салатом оливье 
и шампанским. 
Корреспонденты «СВ» 
собрали самые яркие 
и необычные впечатления 
от праздников в России 
и Беларуси

ОТМЕТИЛИ С ОГОНЬКОМ
В Петербурге самое яркое событие прибе-

регли под конец праздников. Здесь возродили 
традицию рождественских огненных спекта-
клей. В XVIII веке на Новый год и Рождество 
всегда устраивали яркие представления. В их 
подготовке участвовали лучшие умы страны, 
в том числе Михайло Ломоносов и Иван Ку-
либин. В этом году 7 и 8 января на Стрелке 
Васильевского острова провели фестиваль 
«Рождественская звезда» - грандиозное пиро-
техническое представление на фоне световых 
и лазерных инсталляций.

и необычные впечатления 

Подготовили Яна ЛИСИНА, Антон ПИКУС, Кристина ХИЛЬКО.

ЛОХМАТЫЕ УШИ 
И КИСТОЧКОЙ ХВОСТ
На новогоднем празднике во Дворце Республики 

в Минске, на который пригласили ребятишек из много-
детных семей и детей-сирот, было много смеха и весе-
лья. Прямо в фойе маленьких гостей встречали клоуны 
и герои мультиков, а символы Нового года - лохматые 
артисты устроили целое представление: собаки раз-
гуливали на задних лапах, танцевали и с ловкостью 
ловили мячики.

А ДЕД МОРОЗ-ТО 
ГОЛЫЙ!
Лишь красно-белый колпак, борода 

и шорты... И побежали! Так горячие 
уральцы доказали, что зимнему вол-
шебнику никакие холода не страш-
ны. Праздничный забег устроили 
моржи Екатеринбурга.

Бежали по центральным улицам, 
поздравляли всех с Новым годом. 
Жителям Екатеринбурга  - только 
радость. Многие захотели сфото-
графироваться. Особенно девушки. 
Немудрено! Глянешь на таких «де-
душек», и дух захватывает - это ж 
сколько подарков они в мешке при-
нести смогут.

ПУТЕШЕСТВИЕ 
В РОЖДЕСТВО
Главный зимний фестиваль России 

продолжается в Москве. «Путеше-
ствие в Рождество» проводят уже в 
пятый раз. За неделю до праздников 
центр столицы напоминал сияющую 
гирлянду. А дальше пошло-поехало: 
ярмарки, уличные артисты, разно-
образные шоу... Когда еще увидишь, 
что вся Тверская улица превратилась 
в огромную сцену, где представления 
давали лучшие театры страны.

Единственный минус - желающих 
увидеть эту красоту набралось столь-
ко, что протиснуться было непросто. 
С 30 декабря по 8 января городские 
площадки посетили 10,5 миллиона 
человек.

ХОРОВОД 
НА ДНЕ БАЙКАЛА
Самый необычный хоро-

вод вокруг наряженной елки 
устраивают иркутские аква-
лангисты. И где бы вы дума-
ли?! На дне Байкала! Елку, 
как и положено под Новый 
год, с мишурой и гирляндами 
закрепили с помощью троса 
и якоря на глубине пример-
но семнадцати метров. Да 
и сами участники хоровода 
нарядились в карнавальные 
костюмы. Даже Дед Мороз со 
Снегурочкой заглянули на этот 
чудо-праздник. Такое погру-
жение уже стало традицией.

КОЛЯДА, КОЛЯДА! ОТВОРЯЙ ВОРОТА!
Традиция колядования не канула в Лету. В Беларуси на Рождество ряженые 

ходят от дома к дому с танцами и прибаутками. В мешки летят лакомства: 
булки, колбасы, конфеты. Образцово обряд провели в деревне Иванова сло-
бода Гомельской области. Устроили настоящий маскарад, перевоплотились 
в медведя, волка, бусла (аиста)... Традиционный атрибут Коляды - Коза, ря-
женая или живая. Если хозяева не сильно радушные, Коза прикидывается 
мертвой. Чтобы «ожила», нужно угостить чем-нибудь вкусным.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕУТРАТА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ,  
Нина КАТАЕВА,  
Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ Из знаменитой троицы героев 
любимой миллионами советской 
экранизации повести Джерома К. 
Джерома продолжает радовать по-
клонников только Александр Шир-
виндт. Андрей Миронов ушел в 1987 
году, теперь пришло время Михаила 
Державина, который умер на 82-м 
году жизни.

ПОСЛЕДНИЙ  
ЛАБИРИНТ
Еще в начале декабря он попал  

в больницу и Новый год провел в реа-
нимации в одной из московских кли-
ник. Надежда на выздоровление оста-
валась. Ведь это тот самый Джордж из 
«Трое в лодке», он может найти выход 
из любого лабиринта. Но из этого вы-
браться уже не получилось.

Большую часть жизни - почти пол-
века - Державин посвятил родному 
Театру сатиры. Известность пришла из 
телевизора. В 70-е годы он стал всесо-
юзным любимцем благодаря участию 
в телепередаче «Кабачок «13 стульев». 
Кроме как «пан Ведущий» на улице его 
уже не называли.

В главной юмористической пере-
даче Советского Союза Державин 
снимался целых тринадцать лет. По-
тому мало кто помнит, что в первых 
выпусках эта роль досталась сначала 
Александру Белявскому, затем Ан-
дрею Миронову. Но ни тот, ни другой 
не выглядели так органично в образе 
ироничного, невозмутимого конфе-
рансье, который для всех гостей «Ка-
бачка» находил безошибочно точную 
и до колик смешную характеристику.

«Для большинства телезрите-
лей наши дурашливые, порой наи-
вные сценки и репризы служили 
отдушиной в их зарегламентиро-
ванной жизни, - говорил про «Каба-
чок» сам актер. - Это был оазис, свет  

в телевизионном окошке, обычно 
зашоренном глухим официозом». 
Потом уже были фильмы: «Трое  
в лодке, не считая собаки», «Зим-
ний вечер в Гаграх», «Старые кля-
чи»... Хотя снимался Михаил Ми-
хайлович не так часто - всего-то три 
десятка киноролей. Но чаще всего 
это были комедийные эпизоды, ко-
торые врезались в память зрителей. 
Все, как один, признают - Державина 
любил каждый, кто его знал. Это был 
редкий человек, настоящий интелли-
гент, из тех, кого называют «уходящая 
натура».

- Михаил Михайлович был очень 
светлый человек, его необычайно лю-
били зрители, но и не только зрители, 
партнеры, близкие люди, он неверо-

ятно располагал всех к себе, - сказала 
народная артистка России Наталья 
Селезнева.

«МЕМУАРЫ ДВОЕЧНИКА»
Многие артисты, из тех, с кем мы 

разговаривали, теперь переживают 
за Александра Ширвиндта, который 
потерял буквально свою половину - 
друга и многолетнего партнера по 
сцене. Большинство даже не делило 
их в своем сознании - настолько ор-
ганичный это был дуэт.

Сам Александр Анатольевич не под-
ходит к телефону - слишком тяжело 
сейчас. Говорят даже, что у художе-
ственного руководителя Театра сати-
ры стало плохо с сердцем...

Вместо отца взял слово сын, Миха-
ил Ширвиндт, актер, телеведущий, 
теле- и кинопродюсер:

- Уход Михаила Михайловича  - 
трагедия для нашей семьи. Он был 
частью моего детства, моей жизни.  
Я буквально только-только выпустил 
книгу «Мемуары двоечника», собирал-
ся ему ее подарить… Рассказал там  
о рыбалке, на которую любили ездить 

вместе мой папа и Михаил Михайло-
вич. Они были очень разными рыба-
ками в плане ловли. Папа - вялый. Мо-
жет часами сидеть на месте, смотреть 
на поплавок, который не двигается, 
посасывать трубку и дремать. Миха-
ил Михайлович, наоборот, был весь  
в движении. Постоянно бегал по бере-
гу. Менял наживку, блесну. Пробовал 
разные способы ловли. Использовал 
удочку, спиннинг, мормышку. И, ко-
нечно, его улов был больше.

Супруга Михаила Державина, ак-
триса и певица Роксана Бабаян тоже 
с трудом могла отвечать на соболез-
нования.

- Благодарю вас... Это слишком тя-
жело, чтобы передать словами. Но 
самое сложное то, что теперь надо 
двигаться и как-то жить дальше. По-
хоронят Михаила Михайловича на 
Новодевичьем кладбище Москвы 
рядом с могилами его родителей, 
а попрощаться с ним можно будет 
в понедельник, 15 января, в Театре 
сатиры в 11 утра. Гражданская па-
нихида - в 12 часов. Приходите все, 
кто его любил...

ИЗ ТРОИХ В ЛОДКЕ ОСТАЛСЯ ОДИН

 ● «Даже гвоздь сезона бывает ржавым» (Пан Ведущий, «Кабачок «13 стульев»)
 ● «А это, конечно, пани Моника. Недавно пан Профессор ей сказал, что она 

женщина бальзаковского возраста. И теперь она срочно пытается выяснить, 
сколько же лет этому Бальзаку» (Пан Ведущий, «Кабачок «13 стульев»)

 ● «Как вы напишете: перИпонная барабанка или перЕпонная барабанка?» - 
«Конечно, перепонная». - «Ответ неверный! Правильный: барабанная пере-
понка!» (Михаил Гудков, «Моя морячка»)

 ● «Что может быть привлекательного в девице, которая ростом с гвардейца? 
У нее талия, как у белой медведицы!» (Джордж, «Трое в лодке, не считая 
собаки»)

 ● «Харрис, не табаньте…» (Джордж, «Трое в лодке, не считая собаки»)

- Это известие застало меня в Германии. Бывают кончи-
ны ожидаемые, а это уход, конечно, неожиданный и пре-
ждевременный, - сказал по телефону художественный 
руководитель театра «Ленком» Марк Захаров. - Впер-
вые я увидел Михаила Михайловича в городе Перми, 
где три года отбывал отработку. Приехал Театр сатиры 
на гастроли. И, помню, был совместный вечер, где я на 
него обратил внимание, как на самого юного, красивого, 
веселого, соблазнительного человека. Он очень украшал 
труппу.

Выражаю свои соболезнования родным, близким и моему другу 
Александру Ширвиндту, который потерял замечательного партнера. 
Его будет очень недоставать Театру сатиры.

Великолепная пара Ширвиндт и Державин создали свой маленький капуст-
нический театр и делали очень остроумные программы. Каждый раз это был 
праздник, который будет долго жить в наших воспоминаниях. Всегда свежо  
и обаятельно. Особенно запомнились номера, где Михаил Михайлович изобра-
жал англичанина, туриста или предпринимателя. Смешно делал тарабарщину 
на английском языке. Иногда очень долго говорил. Объяснял. Причем у него 
было прекрасное произношение на английском. Складывалось ощущение, 
что это его родной язык. А Ширвиндт смешно переводил. Говорил что-нибудь 
короткое и неожиданное и не соответствующее тому, что говорил Державин. 
Было очень весело.

Марк ЗАХАРОВ: КСТАТИ

               Иван ВИСЛОВ/kpm
edia.ru
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ДОСЬЕ «СВ»
Актер театра и кино, Михаил 

Державин родился в 1936 году 
в Москве. Окончил театраль-
ное училище имени Щукина. 
Работал в Московском театре 
имени Ленинского комсомо-
ла («Ленком»). С 1967 года -  
в Театре сатиры, где служил  
49 лет и сыграл в десятках 
спектаклей. Самые яркие 
фильмы с его участием: «Трое 
в лодке, не считая собаки», 
«Зимний вечер в Гаграх», «Баб-
ник», «Настоящий мужчина», 
«Старые клячи». Народный 
артист РСФСР, в Москве на 
Аллее российского кино ря-
дом с «Мосфильмом» была 
открыта именная звезда Ми-
хаила Державина. Награжден 
орденом «За заслуги перед От-
ечеством» III степени, орденом 
Почета и орденом Дружбы.

ЛЮБИМЫЕ КИНОЦИТАТЫ

Джордж, Джи и Харрис в исполнении блистательного трио надолго стали для 
зрителей воплощением английских джентльменов, а их репризы ушли в народ.

ТА
СС

У него получалась лучшая тарабарщина

«Ромео мне уже не сыграть, как в молодости хотелось», - не раз говорил артист, 
но исполнил много других прекрасных ролей на сцене Театра сатиры.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские и белорусские эки-
пажи на «КамАЗах» и «МАЗах» 
со старта легендарного «Дакара» 
врубили полный газ и после трех 
этапов вырвались в лидеры глав-
ного ралли-рейда-2018.

Танки грязи не боятся. Это о них - 
легендарных грузовиках Челнинского 
и Минского автозаводов. И, конечно, 
об асах-пилотах, которые мастерски 
крутят баранку и жмут на педали своих 
мощных большегрузов. Им не страшны 
ни испепеляюще жаркие пустыни, где 
выживают только кактусы, ни заоблач-
ные горные высоты, куда не взлетают 
даже орлы. А грузовикам все нипочем. 
Прут и прут вперед, словно бесстраш-
ные и упрямые зубры.

Трасса юбилейного, сорокового по 
счету «Дакара», как обычно, не пода-
рок. Больше восьми тысяч километров 
по экстремальному бездорожью Перу, 
Боливии и Аргентины.

КамАЗ, понятное дело, в фаворитах 
в борьбе за главный трофей - «Золо-
того бедуина». А вот мазовцы при-
ятно удивили стартовой наглостью. 
После третьего этапа экипаж Алексея 
Вишневского закрепился на тре-
тьем месте. Не зря руководитель 
команды «МАЗ-СПОРТавто» Сер-
гей Вязович обещал перед стартом, 
что белорусские пилоты намерены 

бороться за места на призовом пье-
дестале:

- Участвуем в гонке уже в седьмой 
раз. Пока лучшим результатом бы-
ло шестое место. Однако в этом году 
все три наших экипажа могут попасть 
в десятку сильнейших по итогам гонки, 
а если все сложится удачно, постара-
емся оказаться в призерах. Пилоты 
и техника готовы к сложным испы-
таниям на все сто.

Пока медальный маршрут бело-
русам удается выдерживать. Ска-
зывается грамотная подготовка, 
которая длилась без малого год. 
Старались учесть все нюансы. 
Часть трассы пройдет в горах на 
высоте больше пяти тысяч метров 
над уровнем моря. К этому испы-
танию белорусские гонщики гото-
вились в Минске в специальных 
барокамерах.

КамАЗ же впервые бросил в 
бой на дакаровской трассе свою 
новинку - грузовик с 13-литровым 
двигателем. Машина с новым мото-
ром успешно себя зарекомендовала 
во время ралли-рейда «Шелковый 
путь». И теперь пожирает покрышка-
ми южноамериканское бездорожье. 
После трех этапов экипаж Эдуарда 
Николаева лидирует в общем зачете.

Хотя настоящая гонка только начина-
ется. Из Перу участники переберутся 

в Боливию, где местная погода выки-
дывает те еще фортели. В прошлом 
году, например, синоптики обещали 
жару, адское пекло, но вместо него 
экипажи влетели в библейский по-
топ. Двое суток дождь лил так, словно 
в небе проделали огромную дыру. От-
дельные участки трассы превратились 
в бурлящий поток, перемешанный с 

грязью. Машины шли как корабли, 
поднимая метровые волны. Но ниче-
го - выбрались.

- А кто сказал, что будет легко? Ведь 
это «Дакар». Слабакам тут не место. 
Мы готовы ко всему. Прорвемся, - под-
мигивает из окна кабины Эдуард Нико-
лаев и уносится в южноамериканскую 
даль.

ВСЕ НА ЛЕД!

Борис ОРЕХОВ, 
Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Спортивный год в Сине окой по 
традиции стартовал с традицион-
ного Рождественского турнира по 
хоккею на призы главы государства.

МОРЕ ИКРЫ 
И КАПЛЯ ВОДКИ
Ледовый форум, полюбившийся 

миллионам болельщиков, называют 
чемпионатом мира среди любителей. 
Нынешний турнир - уже четырнад-
цатый.

- Совсем недавно вся страна по-
радовалась решению Международ-
ной хоккейной федерации о том, что 
чемпионат мира в 2021 году проведут 
в Беларуси. Так вот, это было бы не-
возможно без тех ребят и в хорошем 
смысле слова чиновников, функцио-
неров от спорта, которые приезжают 
к нам сюда, в Минск, на Рождествен-
ский международный турнир, - сказал 
Александр Лукашенко, открывая со-
ревнования.

Главным фаворитом этого сезона 
считалась команда Президента Бела-
руси - это традиционно, ведь именно 
ей присуждали почетный трофей уже 
десять раз. А вот сборная Китая дебю-
тировала на минском льду. К матчу 
этих двух команд организаторы при-
пасли грандиозный сюрприз. Симво-
лическое вбрасывание в центральном 
круге «Чижовка-Арены» сделал участ-
ник легендарной Суперсерии-1972 
СССР - Канада, «великий и ужасный» 
на льду, но страшно обаятельный 
в жизни Фил Эспозито. Когда дик-
тор объявил его фамилию, забитый 
до отказа стадион чуть ли не заходил 
ходуном.

- В Беларусь я приехал впервые. 
Минск - потрясающий город. Очень 
красивый, светлый и добродушный, 
как и сами белорусы. Поражен вни-
манием к хоккею со стороны прези-

дента страны, полными трибунами 
на Рождественском турнире и попу-
лярностью игры у молодежи. Все это 
говорит о том, что у хоккея в стра-
не отличные перспективы. Белорус-
ские игроки известны во всем мире. 
В ярославском «Локомотиве» играл 
Руслан Салей. До этого он много лет 
выступал у нас в НХЛ. Тот «Локомо-
тив» тренировал мой очень хороший 
знакомый Брэд Маккримон. Увы, они 
погибли в ужасной авиакатастрофе 
под Ярославлем (7 сентября 2011 го-
да. - Ред.). Для меня это был шок. Для 
России и Беларуси, уверен, тоже. Са-

лей был великолепным защитником 
и прекрасным человеком,  - сказал 
Эспозито.

Он вспомнил и свой приезд в Россию 
в 2012 году. Тогда отмечали 40-летие 
Суперсерии.

- Всегда ненавидел коммунизм и от-
носился к России с предубеждением. 
Но когда посмотрел в глаза Влади-
миру Путину - во мне словно что-то 
оттаяло. Мистер Путин душевно об-
щался с нами. Мы, канадские и рос-
сийские ветераны, с ним пообедали. 
Было море икры и немного водки. 
В другой раз мы с ним встретились 

в Москве уже на льду. Играли вете-
раны. В амуниции и шлеме я его не 
узнал. «Слушай, - крикнул я ему, - под-
катись ближе к воротам, а то шайба 
не долетит». Тут меня толкнул в бок 
один из канадских партнеров: «С ума 
сошел, это же Путин, сейчас тебе до-
станется от охраны». Ничего подоб-
ного. После игры мы с Владимиром 
долго смеялись. У него отличное чув-
ство юмора.

ХЕТ-ТРИК 
И «ЗОЛОТАЯ ШАЙБА»
В финальном матче Рождественско-

го турнира, как и ожидалось, сошлись 
Беларусь и Россия. Обе команды без 
поражений прошли отборочный путь 
и скрестили клюшки в борьбе за глав-
ный трофей. Преимущество хозяев 
оказалось более чем убедительным. 
Выиграли со счетом 6:1. Победную точ-
ку в матче поставил Александр Лука-
шенко. За четыре секунды до сирены 
он оказался с глазу на глаз с вратарем 
россиян Сергеем Герасимовым и рез-
ким кистевым броском вонзил шайбу 
в правую девятку. Такое редко увидишь 
в хоккее - но на Рождественском тур-
нире игрока, забившего гол, поздрав-
ляют не только товарищи по команде, 
но и соперники. И даже «пострадав-
ший» вратарь.

Параллельно со взрослыми хоккеи-
стами мальчишки спорили за призы 
в республиканской «Золотой шайбе». 
Церемонию награждения победите-
лей решили совместить. Глава госу-
дарства лично пожал руку каждому из 
юных хоккеистов, присутствовавших 
на награждении. Лучшим бомбарди-
ром финального турнира «Золотой 
шайбы» стал Николай Лукашенко, 
забросивший в ворота соперников 
десять шайб. Благо ему есть с кого 
брать пример: Лукашенко-старший на 
Рождественском турнире отметился 
шестью шайбами, сделав хет-трик в 
первой игре против команды ОАЭ.

СКРЕСТИЛИ КЛЮШКИ 
ЗА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ТРОФЕЙ

СЛАБАКАМ ТУТ НЕ МЕСТО ГОНКА

Трасса «Дакара» - 
испытание на 
прочность. Машины 
горят, разбиваются 
в хлам. Но «МАЗам» все 
нипочем. Прут вперед 
по любому бездорожью.
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Лучший вратарь 
Рождественского 
турнира Степан 
Горячевских 
в финальном 
поединке 
парировал 
большинство 
бросков 
российских 
форвардов.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я инвалид II группы, 
живу в Минске. Поль-
зуюсь социальными 
льготами: бесплат-
ным проездом в городском 
транспорте, свободным 
входом в музеи. Если я пе-
рееду в Россию, сохранятся 
ли социальные льготы?

- Если вы решили просто 
навестить родственников 
или временно пожить в Рос-
сии - социальные льготы на 
вас не распространяются. Ес-
ли же получили вид на жи-
тельство или гражданство 
РФ, то можете рассчитывать 
на все положенные префе-
ренции. Для этого нужно за-
ново пройти медицинскую 
комиссию и подтвердить 
группу инвалидности в рос-
сийской поликлинике.

Сегодня на инвалидов 
II группы действуют такие 
льготы, как ежемесячные де-
нежные выплаты, бесплат-
ный проезд в общественном 
транспорте, бесплатные ле-
карства, льготные путевки 
в санатории, скидки на опла-
ту ЖКХ.

- Я россиянин, но 
есть вид на житель-
ство в Беларуси. Не-
давно за водительские 
права российского образца 
меня оштрафовал сотруд-
ник ГАИ. Но ведь между 
Россией и Беларусью есть 
постановление о возмож-
ности использовать рос-
сийское удостоверение в ре-
спублике без легализации и 
обмена. Прошу разъяснить, 
прав ли сотрудник ГАИ.

- Автоинспекторы вправе 
были не только оштрафо-
вать вас, но и даже изъять 
сами водительские права. 
Согласно закону человек, по-
лучивший вид на жительство 
или гражданство в Беларуси, 
в течение трех месяцев обя-
зан обменять российские 
права на документы бело-
русского образца.

Для обмена прав нужно 
обратиться в межрайонный 
отдел ГАИ и сдать теоретиче-
ский экзамен. Из документов 
понадобятся паспорт, вид на 
жительство и медицинская 
справка.

?

?

отвечает 
       на вопросы

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00, 23.20 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45, 01.15 «Николай Басков. 

Я с музыкой навеки обручен...» 
Фильм-концерт (12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Жорес Алферов» 
(12+)

12.45, 20.05 «Почему Я? Анастасия 
Давыдова» (12+)

13.10, 04.15 «Рожденные побеждать» 
(12+)

13.40, 18.20 «Минск - Москва» (12+)
14.10, 00.20 «ВРЕМЯ - ДЕНЬГИ» 

(12+)
15.20, 03.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 05.10 «Сделано в СССР. 

Подвиг Чкалова» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Смычок» (12+)

16.35 «Актуальное интервью. 
Александр Варфоломеев. 
Итоги Года экологии в России: 
сохранение экосистемы озера 
Байкал» (12+)

16.45 «Стройка века» (12+)
20.30, 04.40 «Наши про нас. 

Александр Денисов» (12+)
20.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино» (12+)
22.05, 02.30 «Я хочу это увидеть. 

Город Гомель» (12+)
04.55 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45, 01.15 «Легенды ВИА». 

Фильм-концерт (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 18.20, 03.20 «Наши люди. 
Ядвига Поплавская» (12+)

12.45, 20.05 «Почему Я? Алла 
Сигалова» (12+)

13.10, 04.15 «Рожденные побеждать» 
(12+)

13.40 «Минск - Москва» (12+)
14.10, 00.20 «ВРЕМЯ - ДЕНЬГИ» 

(12+)
15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 05.10 «Сделано в СССР» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная» (12+)
16.35 «Специальный репортаж. 

Нижне-свирский заповедник» 
(12+)

16.45 «Стройка века» (12+)
20.30, 04.40 «Наши про нас. 

Константин «Kayser» Сафонов» 
(12+)

20.45 «Фабрика кино. Едем на 
натуру» (12+)

22.05, 02.30 «Я хочу это увидеть. 
Гомельский район» (12+)

23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 
(16+)

04.55 «Ru/By» (12+)

06.00, 14.25, 04.30 «Мультфильмы» 
(6+)

07.30 «Оливье по-советски, или 
Испытание Новым годом» (12+)

08.00 «Специальный репортаж. 
История игрушки» (12+)

08.15 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» (12+)
09.20, 04.05 «Экспериментаторы» 

(6+)
09.35, 17.55 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Все 
дело в елке» (12+)

10.05 «Наши люди. Ядвига 
Поплавская» (12+)

10.30 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
13.30 «Накануне волшебства». Фильм-

концерт (12+)
15.55 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» (12+)
17.05 «Специальный репортаж. 

История игрушки» (12+)
17.20 «Оливье по-советски, или 

Испытание Новым годом» (12+)
17.45 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
18.20, 22.55 «Музыкальный 

снегопад». Фильм-концерт (12+)
19.10 «Братская кухня» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
21.30 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» (12+)
22.40 «Специальный репортаж. 

История игрушки» (12+)
23.50 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
02.45 «Николай Басков. Я с музыкой 

навеки обручен...» Фильм-
концерт (12+)

04.20 «Специальный репортаж. 
Псков» (12+)

06.00, 14.25, 04.30 «Мультфильмы» 
(6+)

07.30 «Отчаянный домохозяин. 
Оливье» (12+)

08.00 «Специальный репортаж. 
Белорусский напев, или 
«В лесу родилась елочка»» 
(12+)

08.15 «ВСАДНИК НАД ГОРОДОМ» 
(12+)

09.20 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

09.35, 17.55 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная. 
Настоящий Дед Мороз» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30, 23.50 «МЕДВЕЖЬЯ ОХОТА» 

(16+)
13.30 «Музыкальный снегопад». 

Фильм-концерт (12+)
15.55 «ВСАДНИК НАД ГОРОДОМ» 

(12+)
17.05 «Есть вопрос! Время 

праздновать: что объединяет 
белорусов и россиян». Ток-шоу 
(12+)

18.20, 22.55 «Накануне волшебства». 
Фильм-концерт (12+)

19.10 «Отчаянный домохозяин. 
Оливье» (12+)

19.50 «Новое PROчтение» (12+)
20.30 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
21.30 «ВСАДНИК НАД ГОРОДОМ» 

(12+)
22.40 «Специальный репортаж. 

Белорусский напев, или 
«В лесу родилась елочка»» 
(12+)

02.45 «Легенды ВИА». Фильм-концерт 
(12+)

04.05 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 19.10 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ 

НУЛЯ» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Франц 
Клинцевич» (12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? Елена 
Чекалова» (12+)

13.10, 04.15 «Рожденные побеждать» 
(12+)

13.40, 00.20 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» 
(16+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Детский праздник» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Святая 
гора» (12+)

16.35, 23.25, 05.05 «Жизнь и судьба. 
Валерий Грушин» (12+)

18.20, 01.40 «Музеи Беларуси. 
Музей книги Национальной 
библиотеки Республики 
Беларусь» (12+)

18.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 

Этномузеи Беларуси» (12+)
23.45 «Евгений Чемодуров» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45 «День семейного 

торжества» (16+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Николай Валуев» 
(12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? Яна 
Недзвецкая» (12+)

13.10, 20.05, 04.15 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.40, 00.20 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 
НАДЕЮСЬ...» (12+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Романтика по-советски» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Чертов 
камень» (12+)

16.35, 23.25, 05.05 «Жизнь и судьба. 
Илья Репин» (12+)

18.20, 01.40 «Музеи Беларуси. 
Государственный 
литературный музей Янки 
Купалы и его филиал» (12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Город Ошмяны и Ошмянский 
район» (12+)

23.45 «Пернатые кошки ночи» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45 «ЗАЛИВ СЧАСТЬЯ» 

(12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Александр 
Карлюкевич» (12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? 
Татьяна Недзвецкая» (12+)

13.10, 20.05, 04.15 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.40, 00.20 «МОСКВА - 
КАССИОПЕЯ» (12+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Советские шахматы» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. На два 
метра ниже уровня моря...» 
(12+)

16.35, 23.25, 05.05 «Жизнь и судьба. 
Тихон Хренников» (12+)

18.20, 01.40 «Музеи Беларуси. Музей 
народной архитектуры и быта» 
(12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Город Вилейка» (12+)

23.45 «Музыкальный мастер» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45 «ИЩИТЕ И НАЙДЕТЕ» 

(12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Алиса Качер» 
(12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? Елена 
Камбурова» (12+)

13.10, 20.05, 04.15 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.40, 00.20 «РИСК - 
БЛАГОРОДНОЕ ДЕЛО» (12+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Советская торговля» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Истоки 
великих рек. Неман» (12+)

16.35, 23.25, 05.05 «Жизнь и судьба. 
Пальмиро Тольятти» (12+)

18.20, 01.40 «Музеи Беларуси. 
Национальный исторический 
музей Республики Беларусь» 
(12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Город Смиловичи» (12+)

23.45 «Железные мастера» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)

SOUZVECHE.RU
СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО 
В ВОПРОСАХ
И ОТВЕТАХ

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКОГО ЭКСПЕРТНОГО КЛУБА 
ПРОХОДИТ В КАЗАНСКОМ 
(ПРИВОЛЖСКОМ) ФЕДЕРАЛЬ
НОМ УНИВЕРСИТЕТЕ. 
В ЭТОТ РАЗ ИЗВЕСТНЫЕ 
ПОЛИТОЛОГИ, СОЦИОЛОГИ, 
УЧЕНЫЕ ОБСУДЯТ ТЕМУ 
«ТРАНСКОНТИНЕНТАЛЬНЫЕ 
КОРИДОРЫ В ЕВРАЗИИ: МИ
ГРАЦИЯ И ГУМАНИТАРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО». 

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА 97,2 FM
Время и частота FM - 

московские«Новости Союзного государства»: 
ежедневно по будням - 12.47, 16.47 и 04.47 

15 января 16 января 17 января 18 января

11 января 12 января 13 января 14 января

«Вторая Родина»: воскресенье - 10.47, 22.47,
понедельник - 03.47

«Государственный интерес»: среда - 14.05, 
четверг - 05.05, суббота - 11.05, воскресенье - 23.05

«Афиша Союза»: пятница - 23.53, суббота - 15.40

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

Смотрите программу «Перспективы. Клуб экспертов» 
12 января в 10.05 и в 22.30 и 14 января - в 20.30
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КАРТА РОДИНЫ

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Дисны  - 
680 километров. На автомо-
биле - 8 часов дороги. От 
Минска  - 236 километров 
и три с половиной часа пути.

 ● Из столицы Беларуси 
в город можно доехать на 
автобусе, с пересадкой 
в Миорах. Цена билета - че-
тыреста российских рублей. 
Из Москвы на поезде можно 
добраться через Полоцк за 
11 часов. Стоить это будет 
от 1,7 тысячи рублей.

 ● Проживание в гостини-
це - от 800 рублей за сутки.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ДИСНУКристина ХИЛЬКО

 ■ Самый маленький город в Беларуси с населе-
нием около двух тысяч человек. Впервые упомя-
нут в летописях в XI веке, как форпост Полоцкого 
княжества.

1. ПРЕОДОЛЕТЬ ПУТЬ ВИКИНГОВ
Город вырос на полуострове, где река 

Дисна впадает в Западную Двину. Тысячу лет назад 
через селение проходил легендарный торговый путь 
«из варяг в греки». Из Скандинавии в Константи-
нополь викинги сплавлялись на дракарах, набитых 
оружием, мехом, янтарем. Обратно везли вина, пря-
ности, украшения. Одним из мест отдыха была Дис-
на. Немудрено, что местечко стало центром бойкой 
торговли. Сегодня экзотический «варяжский путь» 
облюбовали туристы. Преодолевают его на байдар-
ках, лодках, плотах.

Замок тоже имелся, стоял со времен Ивана Гроз-
ного, но пал под натиском войск Наполеона. Оста-
лись только внушительные оборонитель-
ные валы, хранящие память 
о былых сражениях.

Есть в городе свои чуде-
са. В белоснежную Свято-
Воскресенскую церковь сте-
каются тысячи паломников. 
Просят покровительства 
и заступничества у чудотвор-
ной иконы Богоматери Оди-
гитрия. По легенде, святой 
лик приплыл в город по Двине 
три века назад, когда тут бу-
шевали пожары. С молитвой 
и образом люди прошли по 
уцелевшим улицам, и… чудо, 
огонь отступил. Горожане 
верят, икона оберегает их 
от бед и напастей.

3.  НАЙТИ
СТРАНУ 
ГРИНЛАНДИЮ

Вы знали, что у знамени-
того писателя Александра 
Грина - белорусские корни? 
Отец - шляхтич Стефан Гри-
невский родился в Дисне. 
За участие в восстании 1863 
года его сослали в Вятскую 
губернию. Там в 1880 году 
на свет появился будущий 
автор «Бегущей по волнам» 
и «Алых парусов». Повесть 
и фильм, снятый по ее мо-
тивам, и сегодня будоражат 
и волнуют юные девичьи 
сердца.

Удивительно, но дом Гри-
невских - добротный, из крас-
ного кирпича, порог которого 
Александр Грин так ни разу 
и не переступил, - сохранился 
до наших дней.

5.  ПОПАСТЬ
В КОМПАНИЮ 
АЛФЕРОВОЙ 
И ТИХОНОВА

Дисна смахивает на европей-
ский городок времен француз-
ской революции. Старинные ку-
печеские здания, величественные 
храмы, мощенные камнем ули-
цы - «брукаванкі», как с празднич-
ной открытки. И неудивительно: 
центральная площадь в XVI веке 
была застроена по проекту не-
мецкого архитектора Хедема-
на. Благодаря шарму, колориту и 
удивительным видам из позапро-
шлого столетия, Дисна издавна 
слывет «киношным» городом.

По тихим улочкам гуляли звезд-
ные артисты Вячеслав Тихонов 
и Ирина Алферова. На стене 
дома, где она жила во время 
съемок, сохранилась памятная 
доска. В этих переулках снима-
ли давно ставшие классикой 
ленты: «Государственная грани-
ца», «Люди на болоте», «Черная 
береза», «Водитель автобуса», 
«Свидетель».

4. ПРОМЧАТЬСЯ
ПО БОЛОТУ С ВЕТЕРКОМ

В получасе езды от города - крупнейшее 
верховое болото Европы. В первозданном 
виде! Старушке Ельне больше девяти тысяч 
лет. Территория в двести квадратных кило-
метров - естественная среда для сотни видов 
болотных растений и животных, занесенных 
в Красную книгу. Здесь растет карликовая 
береза, а осенью среди зарослей мха пламе-
неют россыпи «красного золота» - клюквы. 
Опытные люди знают - собирать ягоду мож-
но до морозов. Витаминных свойств она не 
теряет, наоборот, становится только слаще.

Ельня - место гнездования редких перна-
тых: белой куропатки, кроншнепа, орлана-
белохвоста. Неудивительно, что сюда едут 
приверженцы новомодного увлечения - на-
блюдения за птицами. Не сильны в орни-
тологии? Не беда. Сотрудники заказника 
покажут, кто есть кто в мире птиц. Хотите 
отдых «погорячее»? Заказывайте экстрим-
экскурсию на великане-болотоходе, который 
прокатит вас с ветерком прямо через топи - 
впечатлений хватит надолго.

2. ПРОЕХАТЬ ПО САМОМУ
СТАРОМУ МОСТУ

Побывать в Дисне и не прокатиться на пароме - непрости-
тельное упущение. Даже на гербе города - деревянная ладья 
с белоснежным флагом, рассекающая водную гладь. Таких 
переправ в Беларуси всего пять. Огромный деревянный «плот» 
ходит по четкому расписанию с 7.00 до 20.00, как швейцарские 
часы. Экзотическое судно легко берет на борт толпу туристов 
и… пять-шесть легковушек. Десять минут, и вы уже на другом 
берегу Западной Двины.

Можно перебраться через реку и более привычным способом. 
По самому старому в Беларуси мосту. Столетнее металличе-
ское чудо инженерной мысли прошло испытание временем, 
войнами и стихийными бедствиями. Сегодня вековой арочный 
мост - излюбленное место молодоженов. Все перила увешаны 
замочками-сердцами, символами вечной любви.

Заказник «Ельня» - 
рай для любителей 

природы, 
в окрестностях около 

ста водоемов. 
Они - часть огромного 

Белорусского 
Поозерья.

На замковом острове с высоты птичьего полета 
можно разглядеть крепостной вал: здесь 
тысячу лет назад возвели первые укрепления, 
а поселение именовали Копец-городок.

Дисненская чудотворная 
икона Богоматери Одигитрия 
хранит город и его жителей.
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